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НАУКА Зачем в СССР был создан секретный отряд испытателей
и почему о нем забыли сегодня

Фантомные космонавты

П
олковник США в отстав-
ке Дуглас Макгрегор дал 
интервью американско-

му политическому обозревате-
лю Такеру Карлсону. В ходе бе-
седы он рассказал о своем виде-
нии конфликта на Украине, оце-
нил примерные потери ВСУ, дал 
характеристики президенту 
Владимиру Зеленскому и заме-
стителю госсекретаря США 
Виктории Нуланд. «РГ» приво-
дит выдержки из этой беседы.

ТАКЕР КАРЛСОН: Дуг Макгрегор, 
спасибо, что пришли. Как бы 
вы оценили и характеризовали 
текущее положение дел на 
Украине?

ДУГЛАС МАКГРЕГОР: Я думаю, что вся 
ложь, которую нам рассказыва-
ли более полутора лет, о том, 
что украинцы побеждают, что 
украинское дело правое, что 
русские плохие и некомпетент-
ные, — все это рушится. И ру-

шится потому, что происходя-
щее на поле боя ужасает.

Украинцы сейчас, по нашим 
оценкам, потеряли 400 тысяч 
ч е л о в е к  у б и т ы м и  в  б о ю . 
Несколько месяцев назад мы го-
ворили о 300—350 тысячах. Но в 
течение последнего месяца так 
называемого контрнаступле-
ния ВСУ, которое должно было 
охватить весь театр военных 
действий, они потеряли по 
меньшей мере 40 тысяч человек 
убитыми.

Нам неизвестно, сколько лю-
дей ранено. Но мы знаем, что, ве-
роятно, от 40 до 50 тысяч солдат 
подверглись ампутации. Мы 
знаем, что больницы переполне-
ны, а украинские подразделения 
на уровне взвода и роты, где бы 
они ни находились, от 50 до 150—
200 человек, по частям сдаются 
русским — не потому, что они не 
хотят сражаться, а потому, что 
они больше не могут этого де-

лать. У них так много раненых, 
что они не могут их эвакуиро-
вать, и командиры говорят: что 
ж, если я не смогу эвакуировать 
своих раненых, я сдамся, пото-
му что в противном случае они 
умрут. И вот они звонят русским 
— все они говорят по-русски — и 
говорят им: послушайте, у меня 
здесь 50—60 раненых, я собира-
юсь сдаться, потому что я не 
хочу, чтобы их убили.

Русские с самого начала 
всегда относились к укра-

инским солдатам очень спра-
ведливо и очень аккуратно. И 
поэтому те знают, что не под-
вергнутся насилию или дурно-
му обращению. Они знают, что 
в будущем их могут обменять 
на российских пленных,  и 
поэтому сдаются. И я думаю, 
мы увидим, как эта армия, на 
которую мы так много тратим, 
постепенно растает. В то же 
время, если вы посмотрите на 
эту длинную территорию, ко-
торую контролируют русские, 

если вы взглянете на севе-
ро-восточный угол этого юга, 
на город Харьков, — там прямо 
сейчас происходят масштаб-
ные наступательные операции, 
и русские войска сметают 
украинские. И опять же, на 
Западе не рассказывают, как 
все это происходит. Вместо 
того чтобы признать, что это 
ужасная трагедия, которую 
необходимо прекратить хотя 
бы по гуманитарным сообра-
жениям, и что убийства долж-
ны прекратиться (как сказал 
президент Трамп: прекратите 
убийства),  мы собираемся 
продолжать, и это заставляет 
русских продвигаться дальше 
на запад.

С самого начала Владимир 
Путин и его советники вовсе не 
были заинтересованы в воору-
женном конфликте с 
НАТО или Соединен-
ными Штатами.

Наталия Ячменникова

Ч
ерез что прошли эти 
люди, с трудом укла-
дывается в созна-
нии. Они изучали 
предельные возмож-
ности человека. На 
себе. Что значит за 
доли секунды быть 
«выброшенным» с 

земли вверх, в небо, сразу на 
20—40 км? Что значит неделю 
налегке выживать в бухте Тикси 
на берегу Северного Ледовито-
го океана при минус 40? Что 
значит в эксперименте по ими-
тации невесомости лежать не-
подвижно в бассейне по двена-
дцать и больше суток. А потом 
выходить из него с отслаиваю-
щейся полосами кожей?

Этот уникальный отряд был 
создан семьдесят лет назад. В за-
крытом постановлении Совми-
на СССР от 24 октября 1952 

года говорилось: «Создать спе-
циальную команду испыта-
телей для испытания костюмов, 
скафандров, одежды и разра-
ботки других вопросов, связан-
ных с обеспечением жизнедея-
тельности и работоспособности 
экипажей самолетов с больши-
ми скоростями и высотами». 
Подпись — Сталин.

Зачем это было нужно? При 
подготовке полетов в космос 
ученым важно было понимать, 
как поведет себя человеческий 
организм в самых экстремаль-
ных условиях. И как можно его 
надежно защитить.

Ученые поняли, узнали. Но 
«закрытое» постановление сы-
грало злую шутку с самими ис-
пытателями-«запредельщика-
ми». Они были на самом перед-
нем крае науки и техники. Про-
шли через настоящий ад. Но их 
как бы и… не было. Официально 
они значились механиками, ла-
борантами, техниками. Гриф 
«Совершенно секретно» пере-
крыл все. Они так и остались в 
тени большого космоса. Фан-
томными космонавтами.

Молодые ребята, положив-
шие все свое здоровье на алтарь 

космоса, сегодня уже старики. 
Кто дожил. Многие ушли рань-
ше. Мы говорим о живых. О том, 
что их просто-напросто забыли. 
Гриф был снят в 1997 году. Но 
ничего с тех пор не изменилось. 
Их оставили один на один со 
старостью и пенсией по той спе-
циальности, что была вписана 
когда-то в трудовые книжки. Ни 
доплат, ни социальных льгот, ни 
специализированного меди-
цинского обеспечения.

Вот что рассказали «Россий-
ской газете» академик РАН, ге-
нерал-майор в отставке, началь-
ник ГосНИИИ военной медици-
ны Минобороны России (1999—
2009 гг.) Игорь Ушаков, заслу-
женный испытатель Валентин 
Круговых и заслуженный испы-
татель, председатель Ассоциа-
ции испытателей ГНИИИ авиа-
ционной и космической меди-
цины и ЦПК им. Ю.А. Гагарина 
Владимир Щербинский:

«Во исполнение Постанов-
ления Совмина СССР от 24 
октября 1952 года Главком 
ВВС СССР, генерал-лейтенант 
П.Ф. Жигарев выпустил при-
каз, на основании которого на-
чальник Института авиацион-
ной медицины (ИАМ) ВВС пол-
ковник А.В. Покровский 14 
июля 1953 г. подписал приказ 
№ 118 о создании этой ко-
манды. Испытания проводи-
лись более полувека — до 2009 
года. Правомочность этих до-
кументов действительна по сей 
день. Но почему же так получи-
лось, что испытатели оказа-
лись вне правового поля? По-
чему постановления и прика-
зы, выпущенные в Советском 
Союзе, «не состыковали» с 
действующим законодатель-
ством при работе испытателей 
в постсоветское время?

Мы обращались в самые 
разные инстанции. Из ответов 
следует, что их авторы либо пло-
хо знают историю своей страны, 
либо не понимают, что без пред-
варительной подготовки и обсле-
дования на испытате-
лях не состоялся бы по-
лет 12 апреля 1961 года. 

ДОСЛОВНО Полковник США в отставке Дуглас Макгрегор дал интервью 
политическому обозревателю Такеру Карлсону

Что скажете, полковник Макгрегор?

СОБЫТИЕ

1968 год. Испытатель Владимир Щербинский в эксперименте по лунной программе: невесомость на безопорном стенде.

А К Ц Е Н Т

Испытатели-«запредельщики» были 
на самом переднем крае науки 
и техники. Но их как бы и… не было. 
Официально они значились 
механиками, лаборантами, техниками

А К Ц Е Н Т

Украинские подразделения на уровне 
взвода и роты, где бы они ни находились, 
от 50 до 150—200 человек, по частям 
сдаются русским

Китайцы закупают соль
в Приморье
из-за выбросов 
с АЭС 
«Фукусима»

Миллионы литров 
вина 
утилизируют
во Франции

Открывается 
старейший 
в мире 80-й 
Венецианский 
кинофестиваль

Глава КХЛ 
Алексей Морозов 
рассказал 
об интриге 
нового сезона 
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ПРОЕКТ Предлагается 
резко повысить штрафы 
за утечки персональных 
данных

Оставят в тайне

Владислав Куликов

Министерство юстиции России подготовило проект 
правительственного отзыва на законопроект, вводя-
щий, прямо скажем, гигантские штрафы для операто-
ров персональных данных. Утечки наших личных 
тайн станут обременительным делом для тех, кто их 
не утаил.

Информация о том, что проект подготовлен, появи-
лась в СМИ. Представители Госдумы подтвердили ее 
«РГ».  Конечно, это еще не окончательный документ. 
Правительству еще предстоит выработать и утвердить 
свою официальную позицию. Однако факт в том, что 
идея усилить защиту наших персональных данных 
поддерживается в высоких кабинетах власти. Осталь-
ное — детали.

Член Комитета Госдумы по информационной поли-
тике, информационным технологиям и связи Антон 
Немкин уточнил «Российской газете», что к проекту 
есть поправки.

«В целом положительный отзыв минюста и предло-
женные поправки означают продолжение дискуссии. 
Ведомства смотрят на законопроект под разными 
углами и пытаются сделать его наиболее сбалансиро-
ванным, — сказал он. — На мой взгляд, только таким пу-
тем получится в итоге принять действительно эффек-
тивные изменения в законодательство».

По словам депутата, законопроект об обо-
ротных штрафах — это документ, которого в 
индустрии очень ждали.

ТУРИЗМ Отдых в Таиланде 
на Новый год подорожал 
на треть из-за спроса

Теплый прием

Евгений Гайва

Популярность отдыха в странах Юго-Восточной Азии 
растет, россияне уже бронируют туры на Новый год по 
ценам на 30—40% выше, чем на осень. По итогам года 
только Таиланд посетят 1,5 млн россиян, как и в допан-
демийном 2019 г., прогнозируют представители тур-
бизнеса.  Спрос стимулирует относительная доступ-
ность туров. Сами страны подогревают интерес тури-
стов увеличением периода безвизового пребывания.

Накануне в Таиланде заявили, что собираются уве-
личить для российских туристов срок безвизового 
пребывания с 30 до 90 дней. В середине августа безви-
зовый срок с 15 до 45 дней продлили во Вьетнаме. Без-
визовый период для российских туристов действует и 
в других странах Юго-Восточной Азии — Малайзии, 
Индонезии, Мьянме, Камбодже и т.д.

Россияне едут в туры в среднем на 9—14 дней, про-
дление сроков безвизового пребывания основную мас-
су туристов не затронет, поясняет «РГ» вице-прези-
дент Российского союза туриндустрии Дмитрий Горин. 
Но в целом такие новости создают позитивный фон. 
«Увеличение срока пребывания в стране все-
гда положительно влияет на спрос», -— добав-
ляют в туркомпании AnexTour.

ТОЛЬКО В «РГ» Совбез РФ: 
США стремятся заставить 
страны СНГ свернуть 
сотрудничество с Россией

В тисках 
анаконды

Иван Егоров

Зачем Белоруссии ядерное оружие, станет ли Молда-
вия зоной нового конфликта и чем Вашингтон шанта-
жирует страны Центральной Азии. Об этом в интервью 
«Российской газете» рассказал заместитель секретаря 
Совета безопасности России Алексей Шевцов.

Алексей Леонтьевич, на Украине мы стали свидетеля-
ми необъявленной войны Запада против России. На-
сколько это противостояние влияет на все постсовет-
ское пространство и, в частности, государства СНГ?

АЛЕКСЕЙ ШЕВЦОВ: Коллективный Запад выступил против 
России не в 2022 году, а гораздо раньше. Еще в поза-
прошлом веке, накануне Крымской войны великий 
русский поэт и дипломат Федор Иванович Тютчев на-
писал: «Эта бешеная ненависть, которая с каждым го-
дом все сильнее и сильнее разжигалась на Западе про-
тив России, сорвется когда-нибудь с цепи. Этот миг и 
настал. Это весь Запад пришел высказать свое отрица-
ние России и преградить ей путь в будущее».

Позднее, в 40-х годах ХХ века американский поли-
тик Николас Спикмэн развил идеи английского геогра-
фа Хэлфорда Маккиндера о «Хартленде» и вы-
вел собственную теорию «Римленда» (от сло-
ва rim — обод).
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 29.08.23

Австралийский доллар  61,3979
Азербайджанский манат  56,1598
Армянский драм**  24,7342
Белорусский рубль  29,8938
Болгарский лев  52,7585

Бразильский реал  19,5763
Венгерский форинт**  26,9230
Вон Республики Корея***  72,1412
Вьетнамский донг****  39,8463
Гонконгский доллар  12,1915

Грузинский лари  36,3024
Датская крона  13,8435
Дирхам ОАЭ  25,9928
Доллар США  95,4717
Евро  103,2434

Египетских фунт*  30,9014
Индийская рупия*  11,4868
Индонезийская рупия****  62,4120
Казахстанский тенге**  20,7471
Канадский доллар  70,1688

Катарский риал  26,2285
Киргизский сом*  10,8185
Китайский юань  13,0550
Молдавский лей*  53,5368
Новозеландский доллар  56,4906

Новый туркменский манат  27,2776
Норвежская крона*  89,1534
Польский злотый  23,0619
Румынский лей  20,9006
СДР   126,6757

Сербский динар**  88,0414
Сингапурский доллар  70,4172
Таджикских сомони*  87,0989
Таиландский бат*  27,1426
Турецкая лира*  36,1227

Узбекский сум****  79,0977
Украинская гривна*  25,8393
Фунт стерлингов  120,7526
Чешская крона*  42,7683
Шведская крона*  86,5776

Швейцарский франк  107,9752
Южноафриканский рэнд*  51,0609
Японская иена**  65,1728
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В 1949 году Виталий Волович совершил первый в мире прыжок с парашютом на Северный полюс (фото слева), а в апреле 1961-го ему доверили встречать 
Юрия Гагарина. Он работал со всеми первыми советскими космонавтами.
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СОЦЗАЩИТА 

Для 
пострадавших 
в СВО детей 
могут ввести 
новую выплату

ДОПЛАТА 
ЗА РАНЕНИЕ
Ольга Игнатова

Минтруд предложил выплачи-
вать по 100 тыс. руб. детям, по-
страдавшим в ходе специаль-
ной военной операции (СВО). 
Документ проходит обществен-
ное обсуждение.

В случае его одобрения по-
стоянно проживающим на тер-
ритории России гражданам РФ, 
чьи дети (также постоянно про-
живающие в России) пострада-
ли в ходе СВО на территориях 
ДНР, ЛНР, Запорожской и Хер-
сонской областей, а также при-
граничных территориях, будут 
выплачивать компенсацию в 
размере 100 тыс. руб. Эта еди-
новременная выплата будет на-
значаться с 1 июня 2023 года на 
каждого пострадавшего несо-
вершеннолетнего ребенка, если 
ранение было получено после 
24 февраля 2022 года. При на-
значении иных выплат и посо-
бий эти деньги не будут учиты-
ваться в общем доходе семьи.

Как поясняют в минтруде, в 
ходе специальной военной опе-
рации пострадали более 400 де-
тей. В 2023 году предлагается 
осуществить финансирование 
единовременной выплаты за 
счет средств резервного фонда 
правительства с софинансиро-
ванием из региональных бюд-
жетов. В дальнейшем поддерж-
ка будет производиться за счет 
средств федерального и регио-
нальных бюджетов.

Также минтруд рекомендо-
вал регионам обеспечить по-
страдавшим детям ежегодный 
отдых и оздоровление в санато-
риях, включая проезд ребенка 
и сопровождающего до сана-
торно-курортной организации. 
Эту и другие дополнительные 
меры предлагается предостав-
лять исходя из финансовой воз-
можности региона.

Утверждать правила предо-
ставления единовременной 
выплаты будет правительство 
РФ.  

ФИНАНСЫ 

Получить вид 
на жительство 
покупателям 
жилья будет 
проще

КВАРТИРА 
С ВИДОМ
Марина Трубилина

Правила, по которым будут 
оценивать, может ли иностран-
ный покупатель недвижимости 
получить вид на жительство 
(ВНЖ) в России, утверждены 
правительством.

Инвесторы должны будут 
направлять документы в мин-
экономразвития. В принципе, 
от покупателя требуется предо-
ставить только выписку из Еди-
ного госреестра недвижимости 
и согласие на обработку персо-
нальных данных. О результатах 
оценки претендента на ВНЖ 
проинформируют в течение 30 
рабочих дней.

Эти нормы введены после 
анализа поступившей обрат-
ной связи от бизнеса, пояснил 
замминистра экономическо-
го развития Дмитрий Вольвач. 
Внесенные изменения конкре-
тизируют процедуру и суще-
ственно упрощают сбор до-
кументов для претендентов 
на ВНЖ.

Критерии признания ино-
странцев инвесторами для по-
лучения вида на жительство 
были утверждены в конце про-
шлого года. Иностранцу доста-
точно купить недвижимость 
любого назначения на стадии 
строительства или в течение 
двух лет после ее ввода в экс-
плуатацию. Владеть этим иму-
ществом нужно непрерывно в 
течение года до даты обраще-
ния с заявлением о выдаче 
ВНЖ. В целом инвестор должен 
владеть объектами общей када-
стровой стоимостью от 20 млн 
рублей. Такой «порог» действу-
ет в регионах Дальнего Восто-
ка. В Москве совокупная сто-
имость недвижимости долж-
на составлять не менее 50 млн 
рублей, в остальных регионах — 
не менее 25 млн. Также право 
на ВНЖ тогда получили еще три 
категории инвесторов. Напри-
мер, те, кто инвестировал 30 
млн рублей в российское юр-
лицо. В правилах есть список 
документов и для них.  

РАБОТА Компаниям 
предоставят льготы 
за наем молодежи

Начнут 
с малого

Ирина Жандарова

В Госдуме подготовили меры для поддержки работода-
телей, трудоустраивающих молодежь. Для них предла-
гается снизить налоговую нагрузку и установить льго-
ты за внедрение института наставничества молодых 
специалистов. Об этом в своем телеграм-канале сооб-
щил глава Комитета Госдумы по молодежной политике 
Артем Метелев.

Страховые взносы для работодателей при приеме 
на работу несовершеннолетних предложено снизить 
до 7,6%. «Соответствующий законопроект готов, пла-
нируем его вносить в Госдуму», — сообщил Метелев. С 
инициативой снизить взносы за работников в возрасте 
14 —18 лет весной выступил минтруд. Также предлага-
ется создать «реестр добросовестных работодателей». 
Внесенные в него 
компании будут 
освобождены от 
проверок, целью 
которых является 
контроль соблюде-
ния законодатель-
ства о трудоустрой-
стве несовершенно-
летних. Проверки 
таких организаций 
будут проводиться 
только в случае по-
ступления жалоб.

«Считаю пра-
вильным продумать льготы и для тех работодателей, 
кто внедрит у себя институт наставничества для моло-
дых специалистов», — отметил Метелев. Преференции 
планируется ввести для работодателей, нанимающих 
специалистов в возрасте до 35 лет. Конкретные меры 
еще в стадии обсуждения, уточнили в Комитете Госду-
мы по молодежной политике.

Лучшей мерой поддержки стало бы введение обя-
зательной оплаты наставничества, считает прорек-
тор Финансового университета при правительстве РФ 
Александр Сафонов. Это позволило бы распростра-
нить эту практику на средние и малые организации. 
Сейчас она используется преимущественно больши-
ми предприятиями. Предоставить льготы для работо-
дателей, трудоустраивающих подростков и молодых 
людей до 24 лет, а также стимулировать занятость мо-
лодежи поручил президент Владимир Путин по итогам 
форума «Сильные идеи для нового времени».

Молодежь является самой уязвимой категорией на 
рынке труда, подтверждает Сафонов. Их главный ми-
нус — отсутствие опыта. Компании нуждаются прежде 
всего в высококвалифицированных кадрах, отмечает 
он. Поэтому основные меры должны быть направлены 
на получение образования и трудоустройство моло-
дежи по полученному профилю. Сафонов предлагает 
внедрять в практику компаний ученический контракт 
с оплатой труда студента и его наставника.

В июне в силу вступили правила трудоустройства 
несовершеннолетних. Их можно брать на работу без 
согласия органов опеки и попечительства.  

Оставят в тайне

«Сегодня, когда количество утечек персональ-
ных данных и других инцидентов в цифровом 
пространстве продолжает расти, важно ис-

кать пути решения проблемы с разных сторон, — гово-
рит член Комитета Госдумы по информационной по-
литике, информационным технологиям и связи Антон 
Немкин. — Работа по замещению иностранного про-
граммного обеспечения и оборудования, которые сей-
час зачастую создают угрозу для нормального функ-
ционирования той или иной компании, уже идет ак-
тивно».

Однако, продолжает он, нужно смотреть и внутрь, 
сегодня, к сожалению, многие российские компании 
пренебрегают необходимыми мерами кибербезопас-
ности, их не пугают те штрафы, которые уже действу-
ют сейчас. «Значит, пришло время менять эту практи-
ку, — подчеркивает Антон Немкин. — Хочется верить, 
что внушительные штрафы наконец убедят их в том, 
что намного проще вложиться в безопасность заранее, 
чем потом расплачиваться за свою халатность финан-
сами и репутацией».

Ранее председатель Комитета Госдумы по инфор-
мационной политике, информационным технологиям 
и связи Александр Хинштейн рассказывал, что пред-
полагается внесение поправок в КоАП. Причем нака-
зание будет зави-
сеть от количества 
пострадавших гра-
ждан. Если утеч-
ка персональных 
данных коснется 
от тысячи до 10 ты-
сяч субъектов, то 
штраф для юриди-
ческих лиц соста-
вит от 3 миллионов 
до 5 миллионов руб-
лей. За утечку дан-
ных от 10 тысяч до 
100 тысяч граждан 
штрафы уже составят от 5 миллионов до 10 миллионов 
рублей. Если в списках «рассекреченных» более 100 
тысяч граждан, то оператору-нарушителю будет гро-
зить штраф от 10 миллионов до 15 миллионов рублей.

«А вот за повторное нарушение предлагается штраф 
от 0,1 до 3 процентов выручки за календарный год или 
за часть текущего года, но не менее 15 миллионов руб-
лей и не более 500 миллионов рублей», — рассказал 
Александр Хинштейн.

По его мнению, высокие финансовые санкции за-
ставят операторов тщательнее подходить к охране пер-
сональных данных. Ведь сегодня порой дешевле запла-
тить, чем устанавливать защитные системы.

«Сегодняшние санкции в отношении операторов 
просто смехотворны — максимальный размер штрафа 
для юридических лиц до 100 тысяч рублей, а при по-
вторном совершении административного правонару-
шения — до 300 тысяч рублей, — сказал Александр Хин-
штейн. — С такими штрафами, как бы это ни звучало 
цинично, компаниям просто экономически невыгодно 
укреплять свою информационную безопасность».

При этом он подчеркнул, что задачи наполнять бюд-
жет за счет штрафов, взимаемых с операторов, не сто-
ит. «Законопроект направлен на предотвращение пра-
вонарушений в сфере персональных данных и внедре-
ние серьезных мер воздействия по отношению к недо-
бросовестным операторам», — пояснил депутат.

Кстати, осенью прошлого года вступил в силу закон, 
защищающий граждан от необоснованного сбора пер-
сональных данных.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО В России заработает единый государственный лесной реестр

До последней елочки
Владимир Кузьмин

С 
1 января 2025 года Рос-
сия перейдет на обнов-
ленный единый государ-

ственный лесной реестр. За по-
следние три года предпринятые 
правительством меры сократи-
ли незаконную вырубку древе-
сины в 2,5 раза.

Формирование реестра, в 
котором будут храниться све-
дения о лесном хозяйстве стра-
ны, — следующий шаг в цифро-
визации отрасли. Электронная 
система объединит данные о 
лесничествах, информацию о 
древесине, сделках с ней и про-
дукцией ее переработки, све-
дения о пунктах складирова-
ния заготовленной древесины 
и объектах лесопереработки. 
Туда же добавят лесные карты, 
аналитическую информацию и 
прочие сведения. Премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин под-

писал постановление, которое 
определяет порядок ведения 
реестра и вносимую в него ин-
формацию. «Как новый ресурс, 
он будет взаимодействовать с 
другими информационными 
системами. Это большой объем 
работы, который необходим в 
том числе для того, чтобы по-
высить эффективность надзора 
в отрасли», — подчеркнул глава 
правительства на оперативном 
совещании со своими замести-
телями.

Внедрение единого государ-
ственного лесного реестра бу-
дет идти поэтапно. С 1 сентября 
этого года он начнет действо-
вать в первых трех пилотных 
регионах. Это Московская, Ар-
хангельская и Ульяновская об-
ласти, заявила вице-премьер 
Виктория Абрамченко. До кон-
ца года планируется перевести 
на него еще 60 субъектов Фе-
дерации. «Реестр будет вестись 

на федеральном уровне Рослес-
хозом с использованием еди-
ной электронной картографи-
ческой основы Росреестра», — 
рассказала заместитель пред-
седателя правительства. Через 
единую информационную си-
стему планируется оказывать 
свыше двух миллионов государ-
ственных лесных услуг ежегод-
но, время их оказания сокра-
тится до нескольких дней и даже 
минут, если это предоставление 
выписки из реестра.

Создание реестра — второй 
этап цифровой трансформации 
лесного комплекса страны. До 
этого власти модернизирова-
ли отраслевую информацион-
ную систему ЛесЕГАИС. С про-
шлого года через нее оформля-
ются электронные сопроводи-
тельные документы на каждую 
партию древесины. Без таких 
документов, напомнила Абрам-
ченко, невозможны проведе-
ние сделок, транспортировка и 
экспорт лесоматериалов. Сего-
дня в ЛесЕГАИС уже зареги-
стрированы более 289 тысяч 
пользователей, сформировано 
12 миллионов электронных со-

проводительных документов на 
более чем 543 миллиона кубо-
метров древесины. «Благодаря 
всем мерам правительства по 
декриминализации и развитию 
лесного комплекса за послед-
ние три года объем незаконных 
рубок древесины сократился 
в 2,5 раза», — сообщила вице-
премьер.

Михаил Мишустин обратил 
внимание, что обновленный 
реестр должен быть удобным 
для бизнеса, чтобы для поль-
зователей это было необре-
менительно и чтобы был ощу-
тимый эффект от более рачи-
тельного использования лесов 
страны. «Россия обладает уни-
кальными природными богат-
ствами, и нам нужно выстраи-
вать очень аккуратную, проду-
манную и взвешенную полити-
ку, связанную с контролем ис-
пользования наших богатств, 
когда не только рубят лес, но и 
высаживают новый, восстанав-
ливая экологическое равнове-
сие», — подчеркнул премьер-ми-
нистр.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с врио губернатора 
Омской области Виталием Хоценко экологию и ЖКХ

Сибирский подход

Валентина Егорова

Р
уководству Омской 
области следует до-
биться от бизнеса ис-
полнения экологиче-
ских норм, улучшить 
состояние сетей ЖКХ 
и решить проблему об-
манутых дольщиков, 
считает президент 

России Владимир Путин. Тем не 
менее он положительно оцени-
вает итоги работы временно ис-
полняющего обязанности гла-
вы региона Виталия Хоценко, 
возглавившего область в марте 
этого года.

«Вы не так давно работае-
те в Омске, но в целом старт 
очень хороший, на мой взгляд. 
По ключевым вопросам вы в 
курсе, занимаетесь ими. Не 
забывайте про те вещи, кото-
рые, конечно, являются долго-
играющими, непростыми», — 
отметил глава государства на 
встрече с врио губернатора в 
Кремле.

Одной из главных задач для 
руководства Омской области 
он назвал улучшение экологи-
ческой ситуации. «Надо рабо-
тать с теми загрязнителями, 

которые функционируют. У 
нас есть соответствующие про-
граммы, есть законы, приня-
тые на этот счет. Сейчас не буду 
все воспроизводить, вы и так 
все знаете, и производственни-
ки все знают. Нужно добивать-
ся того, чтобы они исполняли 
все требования, предъявляе-
мые законом», — указал Путин. 
Кроме того, считает он, губер-
наторской команде стоит обра-
тить внимание на состояние се-
тей ЖКХ и на проблему обману-
тых дольщиках, которых более 
двух тысяч семей. «Нужно ре-
шать этот вопрос, доводить его 
до конца», — заявил президент. 
Он также указал на большую 
очередь на жилье для детей си-

рот: своих квартир ожидают во-
семь тысяч человек.

По словам Виталия Хоценко, 
за последние месяцы в регио-
не вырос индекс промпроиз-
водства, обрабатывающая про-
мышленность прибавила семь 
процентов. «Это топ-5 промыш-
ленных регионов, и здесь у нас 
все получается», — рассказал он. 
Ключевое направление для Ом-
ской области — оборонная про-
мышленность. «Мы сильно при-
растаем, 50 миллиардов рублей 
выручки, это в два раза больше, 
чем за прошлый год», — отчитал-
ся врио главы региона. Сейчас в 
«оборонке» в регионе заняты 30 
тысяч человек, что на 10 тысяч 
больше, чем два года назад.

Несмотря на сложный си-
бирский климат, темпы произ-
водства сохраняет и сельское 
хозяйство. «Мы нигде не снижа-
емся, ни по молоку, ни по яйцу, 
ни по другим направлениям. 
Мы везде свои направления вы-
таскиваем, и цифры создадим», 
— заверил Хоценко.

Отдельно обсудили вопрос 
поддержки военнослужащих 
и их семей. «Омичи — очень па-
триотичные люди: у нас сего-
дня более 10 тысяч наших ребят 
участвуют в специальной во-
енной операции — это и добро-
вольцы, и ребята, кто по моби-
лизации пошел, и контрактни-
ки», — рассказал врио губерна-
тора. Помимо федеральных 195 
тысяч регион доплачивает бой-
цам еще 100 тысяч единовре-
менно и 50 тысяч в течение пер-
вых трех месяцев, чтобы во вре-
мя боевого слаживания их зар-
плата была сопоставима с тем, 
что выплачивается непосред-
ственно в зоне СВО. «Мы сего-
дня план немножко не дотягива-
ем, но за последние три месяца 
мы очень сильно выросли. Люди 
идут и сегодня принимают уча-
стие в спецоперации», — расска-
зал Виталий Хоценко.

Для поддержки семей воен-
нослужащих 31 мая в Омске 
запущен специальный фонд, 
уже обработано более двух ты-
сяч запросов. «Стараемся нико-
го из семей с бедой не оставить, 
то есть любую жизненную ситу-
ацию через себя полностью про-
тянуть и оказать максимальную 
поддержку», — заявил врио гла-
вы области.

В единый день голосования 
омичам предстоит выбрать но-
вого губернатора. Виталий Хо-
ценко, кандидат на этот пост 
от «Единой России», заявил, 
что регулярно проводит встре-
чи с жителями и до выборов 
постарается объехать все рай-
оны области. «Напрямую, ко-
нечно, надо работать с людьми. 
Это очень хороший повод по-
чувствовать, чего люди ждут, 
на что они рассчитывают. Эта 
прямая работа повысит суще-
ственным образом и ваши шан-
сы на то, чтобы люди вам пове-
рили и доверили работу в таком 
важном регионе, как Омская 
область», — считает Владимир 
Путин.  

Владимир Путин похвалил работу 
Виталия Хоценко как врио губерна-
тора Омской области.

Михаил Мишустин обратил внимание, что новый ресурс будет взаимодействовать с другими информационными 
системами.

А К Ц Е Н Т

Президент — руководителю региона: 
Нужно напрямую работать с людьми.
Это очень хороший повод
почувствовать, чего люди ждут,
на что они рассчитывают

Сегодня многие 
операторы счита-
ют, что дешевле 
заплатить штраф, 
чем выстраивать 
систему защиты

Компании
смогут снизить 
страховые взносы 
до 7,6% при приеме 
молодежи 
на работу

1

А К Ц Е Н Т

Через единую информационную
систему планируется оказывать
свыше двух миллионов
государственных лесных услуг ежегодно

Официально

На совещании глава правительства сообщил о дополнительном реше-

нии для поддержки отечественных производителей сельскохозяйствен-

ной продукции. Премьер-министр подписал постановление, которое 

расширяет механизм субсидирования ее перевозок по железной доро-

ге. Документ позволяет субсидировать транспортировку ржи, в том 

числе для мукомольных предприятий в Центральном и Северо-Запад-

ном федеральных округах. Это решение будет способствовать поддер-

жанию стабильных цен на хлеб, муку, другие виды изделий, рассчитыва-

ет Михаил Мишустин. Транспортировка со скидкой станет доступна при 

доставке минеральных удобрений в регионы Дальнего Востока. 

Причем поддержку смогут получить все аграрии округа, а не только 

производители, как было раньше, семян, масличных культур. «Это по-

может снизить расходы для хозяйств и повысить их рентабельность, и, 

что очень важно, начать подготовку к весенним полевым работам зара-

нее», — сказал премьер-министр.
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

УКРАИНСКОЕ КОМАНДОВАНИЕ РЕШИЛО СОСРЕДОТОЧИТЬ НАСТУПЛЕНИЕ 
НА ОДНОМ НАПРАВЛЕНИИ — К ТОКМАКУ
Владислав Шурыгин, член Изборского 
клуба (в телеграм-канале):
—Появились «утечки» из окружения главко-

ма сухопутных сил Украины Сырского о 

планах ВСУ на сентябрь. Как и предполага-

лось, командование украинской армии, убе-

дившись, что достичь стратегического успе-

ха в летнем наступлении не получится, те-

перь решило сосредоточиться на более 

скромной задаче — прорыву к населенному 

пункту Токмак Запорожской области.

Такой прорыв, по мнению Сырского, позво-

лит парализовать функционирование этого 

крупного логистического центра и ослож-

нить снабжение всего Запорожского 

направления российской специальной во-

енной операции.

Кроме того, полагает Сырский, с этих рубе-

жей станет возможно устойчиво накрывать 

артиллерией и реактивными системами зал-

пового огня сухопутную трассу в Крым 

в районе Мелитополя.

А главное, это создаст опасное вклинение в 

оборону российских войск, которое можно 

будет использовать в будущем наступлении. 

Поэтому ВСУ отдан приказ: по мере продви-

жения к Токмаку вести ускоренное строи-

тельство своих укрепрайонов и обновление 

взятых российских позиций, чтобы сфор-

мировать собственную «фортецию» на дан-

ном направлении.

Сырский уверен: «стесывание» этого клина 

потребует от нас больших резервов. 

Что позволит ВСУ выиграть время для на-

копления сил к весеннему наступлению. 

О нем, стараясь «разбодяжить» горечь про-

вала летнего «наступа», уже вовсю говорят 

в украинских штабах.

Потому-то и принято решение, не считаясь 

с потерями, бросить все имеющиеся силы 

на продвижение к Токмаку.

Для этого прорыва собрана группировка 

ВСУ в составе 82-й десантной бригады, 

78-го десантного полка, 46-й десантной 

бригады, 47-й механизированной бригады, 

65-й механизированной бригады, 116-й ме-

ханизированной бригады, 118-й механизи-

рованной бригады, 3-й бригады Националь-

ной гвардии Украины «Спартан» и 14-й бри-

гады Национальной гвардии Украины «Ка-

лина красная».

Надо сказать, что за предыдущие два месяца 

боев все эти части понесли от 15 до 60 про-

центов потерь в людях и технике. Их бое-

способность существенно снизилась.

Тем не менее это до сих пор достаточно вну-

шительные силы — до 30 тысяч человек. 

К тому же их ускоренно пополняют резер-

вистами. Правда, обученность большинства 

резервистов составляет от нескольких су-

ток до четырех недель.

Для поддержки наступления данной группи-

ровки в районы ее сосредоточения пере-

брошено дополнительно две артиллерий-

ские бригады, а также батареи реактивных 

систем залпового огня «Хаймарс» и «Марс». 

Похоже, Сырский поставил на кон все, 

и сентябрь будет очень жарким.

Думаю, ориентировка на одно направление 

наступления также напрямую связана с 

ограниченными ресурсами. У командова-

ния ВСУ явно не хватает людей. Отсюда и 

все разговоры о новой волне мобилизации 

на Украине.

Между тем американский специалист по во-

енной стратегии и геополитике Эдвард Лют-

вак в статье в немецкой газете «Ди Вельт» 

нашел единственный, по его мнению, ре-

цепт победы Киева над Россией. Он предла-

гает отправить на фронт три миллиона укра-

инцев и начать «тотальную войну» на исто-

щение РФ.

Рассмотрим эту идею с чисто военной точ-

ки зрения.

Итак, 3 миллиона человек, которых киев-

скому режиму нужно поставить в строй в 

течение хотя бы двух лет (время, которое 

хоть как-то соотносится с масштабом зада-

чи), означает мобилизацию с темпом 125 ты-

сяч человек в месяц.

Это при том, что сейчас киевскому режиму с 

трудом удается мобилизовывать максимум 

20—25 тысяч, и темпы все время падают.

В общем, мобилизация 3 миллионов — это 

совершенно неподъемная задача, которую 

со времен Второй мировой войны не реша-

ла ни одна страна в мире.

А теперь еще несколько цифр, чтобы понять 

все безумие высказанной Лютваком идеи. 

Если предположить, что 80 процентов от 

3 миллионов пополнят сухопутные войска 

Украины, то получившиеся 2 миллиона 400 

тысяч — это 533 бригады по 4500 человек.

В состав каждой по штату должны входить 

минимум по одному танковому батальону 

(сейчас в ВСУ это 64 танка). Про отдельные 

танковые бригады вообще вспоминать 

не буду.

Итого в Вооруженных силах Ураины в сле-

дующие два года должно появиться не ме-

нее 34 тысяч танков. Хочется узнать, откуда 

они у Украины возьмутся, если сегодня 

Киев и десятку старых танков рад.

Идем дальше. Артиллерия. В бригаде ВСУ 

должно быть минимум 2 артдивизиона по 

18 стволов в каждом. Итого — 36 орудий 

плюс реактивный дивизион из 12—16 реак-

тивных систем залпового огня. Получается, 

что на все те же 533 бригады нужно иметь 

еще и 19 тысяч орудий, а также 6 тысяч ре-

активных систем залпового огня.

Смотрим на эти цифры и понимаем, что пла-

ны Лютвака чистой воды бред. Даже с пол-

ным «включением» всей западной военной 

промышленности на обеспечение потреб-

ностей вооруженных сил Украины не полу-

чится за два года произвести не то что 

34 тысячи танков, даже двух тысяч.

Точно такая же ситуация с орудиями и реак-

тивными системами залпового огня. Про-

мышленность НАТО, даже если она будет 

работать в три смены, просто не в состоя-

нии выпустить и 10 процентов от необходи-

мого Украине для успешного наступления 

вооружения. По крайней мере в следующие 

два года — точно!

Подготовил Юрий Гаврилов

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ЧУЖАЯ БРОНЯ — НЕ ПОМЕХА

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

П
росторное здание неда-
леко от линии соприкос-
новения. Бронирован-

ные бока машин, гусеницы, из-
влеченные двигатели, аккурат-
но сложенный боекомплект. В 
гулком пространстве звучат не-
громкие голоса, слышен звон 
инструментов.

Бетонные стены и перекры-
тие спасают в знойный летний 
день. Впрочем, здесь чувствуешь 
себя защищенным не только от 
солнечных лучей, но и от везде-
сущих дронов противника.

Трофеи — по именам
В этом укрытии находят-

ся гараж и рембаза боевой тех-
ники. Причем техники особой 
— бронетранспортеры, боевые 
машины пехоты, «мотолыги» и 
даже не поместившийся внутри 
танк, надежно укрытый маски-
ровочной сетью, все это — ис-
ключительно трофейные эк-
земпляры.

Именно захваченные у про-
тивника машины позволили ин-
тернациональной бригаде «Пят-
нашка» создать свою весьма эф-
фективную бронегруппу для 
поддержки пехоты. Но чтобы 
техника не подвела, за ней тре-
буется уход. А после боевых вы-
ездов иногда и ремонт.

Как раз сейчас бойцы — Ма-
эстро и Енот — ремонтируют 
двигатель и сцепление на БМП. 
Очередную трофейную машину 
нужно привести в порядок. Ма-
шина, кстати, носит имя Кэт. Тот, 
кто дал ей такое название, ушел в 
штурмовики и сейчас берет оче-
редной укреп ВСУ, а в честь ка-
кой Катерины названа техника, 
он не распространялся. Но имя 
за машиной закрепилось.

— А у нас почти все машины 
имеют имена. Вот, например, 
бэха Енота. И ее мы тоже про-
звали Енот. Я ее, кстати, лич-
но трофеил. Эта копейка БПМ-
1 — Скорая. Потому что на ней 
был номер 003. Это — Укропка. 
Вот Безвиз, потому что на такой 
можно ездить за границу без 
визы, она сама по себе аргумент 
убедительнее любой визы. Это 
просто безымянный донор, мы 
с нее запчасти скручиваем. Мо-
толыге название пока не приду-
мали. Ее используем для достав-
ки 300-х. Это хорошая модуль-
ная техника. На нее можно хоть 
«Стрелу» поставить для ПВО, 
хоть «Василек», хоть зушку. 
Бронелисты вот наварили свер-
ху, будем ставить ЗУ, — проводит 
экскурсию по своим владени-
ям командир бронегруппы с по-
зывным Псих.

Подходим к компактной раз-
ведывательно-диверсионной 
бронемашине, на которой еще 
сохранилась украинская пик-
сельная раскраска, на фоне ко-
торой четко выделяется Z. Эта 
машина тоже имеет свое имя — 
Блоха.

— Потому что она маленькая и 
проворная, как блоха. Еще пнев-
матика позволяет ей опускать-
ся и понижать профиль, и Бло-
ху становится не видно в кустах. 
Но мы эту машину использовали 
для доставки воды и других гру-
зов на позиции. Этакий бытовой 
трактор, которым можно подце-
пить любую емкость. Теперь для 
этих целей появилась «шишига» 
по имени Крокозябра. А Блоха 
пригодится для других задач, — 
говорит Псих.

Угнать за 60 секунд
Чтобы пополнять бронегруп-

пу трофейной техникой, нужны 
определенная бесшабашность, 
дерзость и везение.

Обычно все происходит так: 
разведка обнаруживает на ли-
нии соприкосновения брошен-
ную противником «броню» с 
небольшими повреждениями: 
например, со слетевшей гусени-
цей или незначительной полом-
кой коробки передач, и сооб-
щает об этом охотникам за тро-
феями.

А дальше начинается на-
стоящий экшен под названием 
«Угнать за 60 секунд». Нужно 
проверить, чтобы не было мин, 
быстро, зачастую под обстре-
лом, осмотреть находку и почи-
нить поломку, а затем вывезти 
машину из-под носа противника. 

Ориентир поехал
— Вот как мы угоняли Енота. 

Разведка дала наводку, мы взя-
ли необходимый инструмент, 
запасные аккумуляторы, запча-
сти, которые могут пригодиться, 
загрузились, выехали, оставили 
прикрытие. Починили, завели. 
Противник обалдел, когда мерт-
вая машина заработала, сдвину-
лась с места и начала разворачи-
ваться. Она там стояла долго и по 
ней все это время ориентирова-
лись во время пристрелки. А тут 
вдруг ориентир взял и поехал! 
Ну а мы понимали, что у нас есть 
немного времени, пока против-
ник доложит о случившемся и 
получит добро на работу артил-
лерии. До тех пор они работали 
по нам только «стрелкотней». 

К тому моменту, как нас начала 
крыть арта, мы уже были в дви-
жении. Ехали на полной скоро-
сти: так сложнее попасть, необ-
ходимо брать упреждение. В об-
щем, выскочили под плотным ог-
нем, — вспоминает Псих.

Товарищ Волк
Особая гордость бронегруп-

пы «Пятнашки» — танк Ночной 
волк. Тоже трофейный, брошен-
ный украинским экипажем по-
сле незначительных поврежде-
ний и угнанный с линии огня 
бойцами Психа. Он сейчас пря-
чется под масксетью.

— Уже год это наш боевой то-
варищ. На счету этого танка, на-
верное, уже тысяча солдат ВСУ. 
А Ночным волком его прозвали, 
потому что действуем на этой 
машине мы в основном ночью. 
Разведка дает координаты, и 
мы часто ловим пехоту и техни-
ку ВСУ прямо на ротации. А уж 
если к ним прилетает от нашего 
Волка 125-миллиметровый сна-
ряд, то это все. При этом можно 
забросить снаряд даже в фор-
точку. Если есть точные коорди-
наты, выверен ствол, выставлен 
уровень. Конечно, нужны сла-
женность и мастерство экипажа. 

Но у нас-то опыт с 2014 года. И 
сами много чего умеем, и моби-
лизованных обучаем. А маши-
на замечательная, — говорит ко-
мандир бронегруппы.

С ним соглашаются и подчи-
ненные.

— Машина нам уже как род-
ная, — признается заместитель 
Психа с позывным Бульдог.

— Зверь-машина, — добавляет 
мехвод Шнур. — В 100 раз кру-
че БМП!

Сейчас, правда, Ночной волк 
зализывает раны. Судя по всему, 
на него идет охота. Недавно, вы-
полняя боевое задание, танк на-
ехал на мину, лишился гусени-

цы и попал под обстрел 120-го 
миномета. Но «Пятнашка» свое-
го боевого товарища не бросил. 
Танк удалось эвакуировать.

— Ранения у нашего Волка лег-
кие. Немного посекло осколка-
ми, побило триплекс, но прицел 
уцелел. Скоро должны привезти 
гусеницу, и снова поставим Ноч-
ного волка на ноги, — похлопыва-
ет машину по броне Псих.

«Бредли» без надобности
Танк «Пятнашки» в основном 

работает с закрытых позиций на 
дальние расстояния и в паре с 
беспилотником. Задача более 
легкой брони — доставить десант 
в нужное место и прикрыть его 
во время штурма. Также БМП ра-
ботают в прикрытии танка: не 

дают пехоте противника поднять 
голову и сжечь его. Кстати, эки-
пажам бронегруппы «Пятнаш-
ка» уже приходилось вступать в 
бой с западной техникой.

— Но советская все же на-
дежнее. Как оказалось, ту же 
«Бредли» уничтожить несложно. 
Она довольно легко прошивает-
ся. Даже «копейка» БМП-1 с ней 
справится. Жаль «Леопардов» 
на нашем направлении еще не 
было, их, видимо, только на За-
порожском используют. Думаю, 
справились бы и с ним, — рассу-
ждает Псих.

А на вопрос, почему в парке 
бронегруппы нет трофейных 
западных образцов, командир 
бронегруппы искренне удив-
ляется: — А зачем они нам? Мы 
собираем только то, что ездит, 
стреляет и подлежит ремонту. 
А где мы возьмем запчасти на 
«Бредли»? Нет, нам железные 
трупы не нужны. Для них тут и 
места нет, и смысла держать у 
себя технику, которую нельзя 
никак использовать, никакого. 
В некоторых рембатах есть за-
трофеенные западные машины, 
но они стоят мертвым грузом. 
Для нас это непозволительная 
роскошь.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На этом снимке — церемония награждения отличившихся в боях десантников Тульской дивизии ВДВ. Их подвиги отметили Георгиевским крестом и медалями, в том числе «За отвагу».

Трофейный танк, получивший имя «Ночной волк», — особая гордость бронегруппы.

Камера FPV-дрона запечатлела его атаку на бронемашину ВСУ на Запорожском направлении.

А К Ц Е Н Т

Захваченные у противника машины 
позволили интернациональной бригаде 
«Пятнашка» создать свою бронегруппу 
для поддержки пехоты

МИНОБОРОНЫ

НАШ ФЛОТ НАНЕС ВЫСОКОТОЧНЫЙ УДАР ПО ВОЕННОМУ ОБЪЕКТУ УКРАИНЫ

Юрий Гаврилов

В
есьма любопытную 
статистику привел в 
своей статье в амери-
канской газете  The 
Washington Post ко-
лумнист Дэвид Игна-
тиус. Он пишет, что с 
начала вооруженного 
конфликта на Украи-

не ВСУ использовали такое ко-
личество натовских боеприпа-
сов, что на Западе они почти за-
кончились.«Согласно одной из 
оценок США, с начала войны 
украинцы выпустили около 2 
миллионов снарядов калибром 
155 миллиметров, практически 
исчерпав западные запасы», — 
говорится в публикации.

Далее следует вывод: амери-
канские военные уже давно по-
лагают, что украинские войска 
ведут беспорядочный артилле-
рийский огонь, напрасно рас-
ходуя боеприпасы. По словам 
Игнатиуса, чиновники в США 
призывают Киев вместо это-
го сосредоточиться на ведении 
артиллерийских обстрелов по 
«наиболее важным целям».

Иными словами, от военной 
поддержки киевского режима в 
Америке отказываться не соби-
раются. Более того, в стремле-

нии затянуть конфликт на Укра-
ине на следующий год или даже 
дольше в администрации Байде-
на рассматривают возможность 
нескольких важных изменений 
в такой помощи.

«В Вашингтоне, например, 
растет поддержка поставки кас-
сетных боевых частей для реак-
тивных снарядов, которые бу-
дут бить дальше, чем их версии 
для ствольной артиллерии, ко-
торые США начали поставлять 
в прошлом месяце», — отмечает-
ся в статье Игнатиуса.

Между тем ни для кого не се-
крет, что поставляемая Киеву с 
Запада артиллерия калибра 155 
миллиметров широко применя-
ется ВСУ для обстрела мирных 
городов и сел на новых россий-
ских территориях и обстрела 
приграничных с Украиной об-
ластей РФ.

Для этого националисты, в 
частности, используют амери-
канские гаубицы M777. Снаря-
дами калибра 155 мм в ВСУ так-
же бьют немецкие самоходки 
PzH 2000, польские САУ Krab и 
французские CAESAR.

Чтобы не быть голослов-
ными, сошлемся на сообще-
ние представительства ДНР в 
Совместном центре контроля 
и координации вопросов, свя-
занных с военными преступле-
ниями Украины. По его инфор-
мации, распространенной в ми-
нувший понедельник, только за 
один час ВСУ 19 раз открывали 
огонь из натовских систем по 
Донецку и его окрестностям.

«Зафиксирован обстрел со 
стороны вооруженных фор-
мирований Украины по направ-
лению: 08:50 — населенный 
пункт Кураховка — город Донецк 

(Петровский район): выпуще-
но 4 снаряда калибром 155 мм. 
08:55 — населенный пункт Ку-
раховка — город Донецк (Пет-
ровский район): выпущено 3 
снаряда калибром 155 мм», — 
говорится в сообщении, опуб-
ликованном в телеграм-канале 
представительства.

Там отмечено, что с 9.00 до 
9.50 ВСУ выпустили еще 12 сна-
рядов по Петровскому, Куйбы-
шевскому и Кировскому райо-
нам города. Кроме того, в 9.20 
обстрелу четырьмя снарядами 
указанного калибра подверг-
лось село Луганское.

Уподобляться укронацистам 
и поливать огнем жилые квар-
талы их городов и сел наши во-
енные не хотят. Но и без ответа 
вражеские обстрелы не остав-
ляют. День ото дня активизиру-
ются высокоточные удары Во-
оруженных сил России по цен-
трам принятия решений, обо-
ронным объектам и критиче-
ской инфраструктуре Украины. 

« С е г о д н я  н оч ь ю  В о е н -
но-морским флотом нанесен 
групповой удар высокоточным 
оружием большой дальности 
морского базирования по скла-
ду авиационного вооружения 
и боеприпасов ВСУ. Цель удара 
достигнута. Объект поражен», 

— сообщил вчера официаль-
ный представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.

На Запорожском направле-
нии наши подразделения при 
поддержке авиации и артилле-
рии отразили в районах Работи-
но и Вербовое семь атак 82-й де-
сантно-штурмовой и 46-й аэро-
мобильной бригад ВСУ.

«Уничтожено до 160 укра-
инских военнослужащих, две 
бронемашины, четыре авто-
мобиля, две артиллерийские 
системы М777 производства 
США, самоходная артилле-
рийская установка AS90 Brave 
Heart и орудие FH-70 произ-
водства Великобритании, а так-
же две гаубицы Д-30», — расска-
зал Конашенков.

На других направлениях 
СВО противник безуспешно 
пытался атаковать наши пози-
ции в общей сложности восемь 
раз. Особенно жаркие бои шли 
у Клещеевки, Красногоровки и 
Старомайорского в ДНР, в райо-
не Синьковки Харьковской об-
ласти, около Новоселовского и 
Кузьмино в ЛНР.  

А К Ц Е Н Т

Групповой удар высокоточным оружием 
большой дальности пришелся по складу 
авиационного вооружения и боеприпасов 
ВСУ. В итоге объект был поражен

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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Кстати 

Два последних снаряда 
Боец бронегруппы «Пятнашка» с позывным Бульдог рассказал корре-

спонденту «РГ» о своем самом запомнившемся бое.

— У нас было два танка. Один подбили, и мы хотели забрать экипаж. Вы-

двинулись на помощь и пока ехали, искали противника. У нас тогда из 

БК оставалось только два кумулятивных снаряда. По пути сожгли ими 

два украинских бэтээра с экипажами. Но когда подъезжали к нашему 

танку, увидели, что ребят, покинувших машину, уже скосили из пулеме-

тов. Весь огонь сосредоточили на нас, мы двинулись к укрытию. У меня 

в тот момент башня была повернута назад, и я увидел момент попада-

ния ракеты в наш танк. Она прилетела в моторный отсек. Была вспышка, 

грохот, много адреналина. Нам попали в трансмиссию, но поскольку 

танк уже взял разгон, то по инерции все же докатился до укрытия.М
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КОСМОС Первые данные 
индийского лунохода 
удивили ученых

Жаркий лед

Юрий Медведев

Индийские ученые получили первые в истории дан-
ные с южного приполярного региона Луны. Аппарат 
«Викрам» узнал, как меняется температура на лун-
ной поверхности, вблизи нее и на глубине. Для это-
го в месте посадки в приповерхностный реголит был 
введен зонд, который измерил температуру до глу-
бины восемь сантиметров. Она оказалась в три раза 
выше, чем ожидали индийские ученые. «Мы пола-
гали, что температура вблизи поверхности в месте 
посадки составляет 20—30 градусов Цельсия, но на 
удивление она гораздо выше — 70 градусов», — ска-
зал сотрудник космического агентства Би Даруке-
ша. Отметим, что температура в лунный день на по-
верхности Луны поднимается выше 100 градусов 
Цельсия.

Напомним, что посадочный модуль «Викрам» мис-
сии «Чандраян-3» 23 августа сел на лунную поверх-
ность в южном приполярном регионе, где аппараты 
никогда не прилунялись. Дело в том, посадка здесь яв-
ляется сложной баллистической задачей, поэтому 
предпочтение отдавалась более «простым» районам 
средних широт. Хотя именно полярные самые заман-
чивые, так как здесь сосредоточены огромные запасы 
воды. Они должны кардинально решить вопрос буду-
щего пребывания человека на Луне и будущих межпла-
нетных экспедиций. Именно этот водяной «клондайк» 
— центр внимания всех заинтересованных в освоении 
Луны стран.  Первыми добраться до него удалось ин-
дийским специалистам.

Миссия «Чандраян-3» выполнила две из трех по-
ставленных задач: мягкое прилунение посадочного 
модуля с шестиколесным луноходом на борту, успеш-
ный спуск лунохода с модуля. Сейчас началась тре-
тья — научные эксперименты по изучению состава и 
структуры грунта.  Согласно плану, спускаемый мо-
дуль «Викрам» и луноход «Прагъян» проработают 
на Луне 14 земных дней.  

ОТРАСЛИ Уголь СУЭКа органично вписан в энергосистему Красноярского края

Шахтерские форпосты Сибири
Марина Александрова

З
а семь месяцев этого года 
три разреза, входящие в 
группу компаний «СУЭК-

Красноярск», уже выдали на-
гора более 20 миллионов тонн 
«черного золота», это на 10% 
больше, чем было в прошлом 
году, и на 18% больше, чем было 
запланировано. А Березовский 
разрез и вовсе уже выполнил 
годовой план и начал работать 
на опережение. Наш корре-
спондент побывал на двух из 
трех угольных разрезов регио-
на и выяснил, чем сегодня жи-
вут угольщики, малые города и 
бизнес в непростых для страны 
условиях.

За себя и за ту ГЭС
Энергетическая система ди-

намично развивающегося про-
мышленного Красноярского 
края включает в себя несколько 
ГЭС и ТЭЦ, которые взаимодо-
полняют друг друга. Координи-
рует их работу и перераспреде-
ляет нагрузку специально со-
зданная Единая диспетчерская 
служба.

Если реки половодные, то на 
них в летний период приходит-
ся значительный объем выра-
ботки электроэнергии, а уголь-
щики тем временем работают 
в штатном режиме, обеспечи-
вая стандартные поставки топ-
лива на зиму. Но последние два 
года в реках Енисейского кас-
када очень низкая водность, 
из-за этого ГЭС не способны в 
полной мере обеспечивать по-
требности региона в электро-
энергии. Так что угольщикам 
приходится трудиться в пол-
ную силу, как говорится, за 
себя и за ту ГЭС, чтобы угля с 
лихвой хватило и на лето, и на 
предстоящую сибирскую зиму 
с температурой на улице ниже 
минус 40.

Как уже упоминалось, всего 
в Красноярском крае три уг-
ледобывающих предприятия 
СУЭК: Бородинский разрез — 
самый большой открытый раз-
рез России, годовая добыча на 
нем вплотную приблизилась к 
24 млн тонн в год. Назаровский 
разрез, добывающий в год око-
ло 4 миллионов тонн угля, и Бе-
резовский разрез — самое мо-
лодое в тройке предприятие, 
построенное в 1975 году. Это 

была последняя комсомольская 
стройка в СССР. Объем добы-
чи там составляет 8 млн тонн. 
Все ТЭЦ в регионе «заточены» 
именно под те сорта угля, кото-
рые добываются на этих раз-
резах, поэтому практически 
все, что удается извлечь из зем-
ли шахтерам, идет на обеспече-
ние энергией родного региона. 
А ее с каждым днем требуется 
все больше и больше — в крае 
много промышленных пред-
приятий, становящихся еще бо-
лее востребованными в усло-
виях импортозамещения, рас-
тет жилищное строительство, 
в самом Красноярске строит-
ся метро. За пределы региона 
красноярский уголь сейчас по-
чти не уходит.

Готовь уголь летом
Бородинский разрез име-

ни легендарного министра 
у г о л ь н о й  п р о м ы ш л е н н о -
сти СССР Михаила Щадова — 
флагман открытой угледобы-
чи не только в Красноярском 
крае, но и в России. Это пер-
вое и единственное предпри-
ятие в угольной отрасли на-
шей страны, которому удалось 
преодолеть рубеж добычи угля 
в открытом разрезе в один мил-
лиард тонн. Это произошло в 
2016 году, но достижение пред-
приятия до сих пор никем не по-
бито. И даже этот рубеж больше 
никем не достигнут.

Всего на разрезе работа-
ют 1300 человек. Еще 600 че-
ловек — на Бородинском ре-
монтно-механическом заводе 
и около тысячи — на погрузоч-
но-транспортном предприя-
тии, вывозящем уголь на по-
верхность. Два последних пред-
приятия также входят в группу 
СУЭК. Так что можно сказать, 
что каждый пятый житель го-
рода Бородина с населени-
ем 15 тысяч человек трудится 
в угольной отрасли, а значит, 
практически каждая семья в 
городе так или иначе связана 
с угледобычей. Может быть, 
поэтому День шахтера здесь — 
такой же важный и массовый 
праздник, как Новый год. Ин-
фраструктура города в единый 
узел связана с этими предпри-
ятиями, социальная ответ-
ственность которых позволила 
превратить Бородино в очень 
уютный, чистый город с пар-
ками, современными детски-
ми площадками, скейт-парком, 
замечательными современ-
ным музеем, библиотеками, 
Домом культуры, спортивным 
комплексом, суперсовремен-
ной трассой для биатлонистов. 
Кстати, маленькое Бородино 
дало России чемпионок между-
народного уровня по биатлону 
— Ольгу Медведцеву (Пылёву) и 
Ольгу Ромасько. Готовившие их 
тренеры продолжают работать 
с детьми и уверяют, что среди 

юных учеников есть очень та-
лантливые, возможно, тоже бу-
дущие чемпионы.

Как рассказал мэр Алек-
сандр Веретенников, город за 
многое благодарен СУЭКу — 
введена в работу больница, для 
которой предприятие закупа-
ет оборудование, меняется си-
стема водоснабжения. Сейчас 
в Бородине очень жесткая вода, 
пить которую небезопасно. Но 
есть разведданные о месторо-
ждении подземных вод, сейчас 
идут экспертизы, по окончании 
которых будет построен новый 
водозабор, и в краны горожан 
потечет качественная питьевая 
вода.

«Сейчас малые города име-
ют возможность получать гран-
ты из разных источников на 
развитие социально значимых 
объектов на своих территори-
ях. Для этого нужно грамотно 
подготовить документацию и 
представить проект на конкурс. 
В этой работе нам тоже помога-
ет СУЭК», — говорит Веретен-
ников.

«Летом мы обычно добыва-
ем угля вдвое меньше, чем зи-
мой. Примерно 1,5 млн тонн 
летом и 2,5 — зимой. Но про-
шедшая зима научила нас, что 
летом тоже нужно работать в 
полную силу, — рассказывает 
управляющий Бородинским 
разрезом имени Михаила Ща-
дова Николай Лалетин. — Тем-
пература опускалась до минус 
48, в таких условиях работать 
нельзя, технику надо останав-
ливать, минус 40 градусов — это 
критическая точка, дальше ме-
няются качественные характе-
ристики металла, он становит-
ся хрупким как стекло. Иногда 
даже стрелы экскаваторов ло-
маются. А энергетики требуют 
угля — из-за низких температур 

склады пустели быстрее обыч-
ного».

«Так что этим летом нам 
приходится работать на пол-
ную мощь, чтобы обеспечить 
текущие потребности регио-
на в энергии в условиях мало-
водья и основательные запасы 
на зиму сделать», — добавляет 
Лалетин.

Колесо, срезающее горы
Население города Назаро-

ва втрое больше, чем в Боро-
дине, — 45 тысяч человек. А на 
разрезе работают всего 500 
человек. Однако уважения к 
шахтерской профессии там не 
меньше. История города тесно 
связана с историей угольного 
разреза, который здесь нача-
ли строить в 1947 году. «У нас 
есть целые шахтерские дина-
стии. Если сложить годы, кото-
рые члены одной семьи отдали 
угольной отрасли, получается 
по 200—300 лет», — пояснили в 
компании.

Назаровский разрез знаме-
нит еще и тем, что на нем ра-

ботает единственная в стране 
и одна из трех в мире установ-
ка — «Транспортно-отвальный 
комплекс 4000». Его общая 
длина — около 500 метров, а 
высота — больше 60. Конструк-
ция состоит из трех составляю-
щих. Первая часть — роторный 
экскаватор. Со стороны ро-
тор немного похож на колесо 
обозрения, только вместо ка-
бинок для отдыхающих на него 
установлены 24 ковша, кото-
рые «прогрызают» вскрышу 
— песок и глину, под которыми 
на глубине 70 метров лежит 
уголь. Ротор как бы вгрызает-
ся в гору, которая тает на глазах 
под его напором. Порода из ро-
тора поступает на перегружа-
тель, а следом — на валообразо-

ватель. Это стрела — конвейер 
длиной 196 метров, по которо-
му порода уезжает в сторону 
и насыпается в валы, не меша-
ющие добыче угля. Установка 
была произведена в Германии 
в середине 80-х годов и соби-
ралась в те же годы на разрезе. 
Инженерные работы длились 6 
лет при участии немецких спе-
циалистов.

По словам управляющего 
разрезом Назаровский Викто-
ра Губанова, эту установку об-
служивают в смену всего 12 че-
ловек. Для того чтобы стать ее 
машинистом, нужно обладать 
образованием не ниже средне-
го профессионального, 6 меся-
цев отучиться на курсах в кор-
поративном университете на 
помощника машиниста и про-
работать в этой должности не 
менее 5 лет. Работает установ-
ка от электричества в 10 тысяч 
вольт. Когда вскрышные работы 
заканчиваются, за дело берется 
другая техника, добывающая и 
перегружающая уголь.

Также Назарово — город, в 
котором начиналась карьера 
известной советской актри-
сы Марины Ладыниной. Прав-
да, в Назарове она работала 
не актрисой, а школьной учи-
тельницей. В городе установ-
лен единственный в стране па-
мятник ей. Ежегодно проводит-
ся кинофестиваль ее имени, на 
который приезжают известные 
артисты. Их имена увековечи-
вают на звездах в сквере имени 
Ладыниной. Есть в городе эко-
парк «Березовая роща», Аллея 
шахтерской славы, Мемориал 
памяти воинов-назаровцев, по-
гибших в годы ВОВ. Все содер-
жится в идеально ухоженном 
виде.

Цветы жизни
В целом «СУЭК-Красно-

ярск» ежегодно тратит значи-
тельную часть выручки на реа-
лизацию социальных программ 
в регионе. И это не считая нало-
гов, уходящих в бюджеты всех 
уровней. Проекты разные — от 
установки новых окон в школе 
и высадки на ее территории де-
ревьев до оснащения больниц и 
строительства спортшкол. Так-
же организовываются трудо-
вые отряды старшеклассников 
для детей из семей сотрудников 
СУЭК, детей из многодетных и 

малообеспеченных семей. Они 
благоустраивают территории, 
высаживают цветы, получая за 
это зарплату.

Учат детей и проектной ра-
боте. Они ищут актуальные 
проблемы в городе,  пишут 
проекты и получают гранты в 
корпоративных или краевых 
конкурсах. Например, в Ша-
рыпове дети выиграли грант 
на установку дополнительных 
контейнеров под пластик для 
раздельного сбора мусора. А 
в Назарове скоро откроется 
волейбольная площадка. Как 
сообщили в компании, жите-
ли нескольких домов играли 
по вечерам в волейбол на пу-
стыре. Потом дети написали 
проект и выиграли грант на 
строительство площадки. Для 
районного Дома культуры в 
Назарове купили оборудова-
ние для гончарного искусства, 
работать на котором сейчас 
обожают дети.

Труба без дыма
К 2024 году в Красноярске 

завершится строительство но-
вого энергоблока №2 на ТЭЦ-
3. И это — не рядовое событие. 
Поскольку новый блок позво-
лит снизить нагрузку на ТЭЦ-
1, расположенную прямо в го-
роде. А значит, и улучшить эко-
логическую ситуацию. Впро-
чем, для последнего делается и 
много других шагов, рассказал 
директор Енисейского филиа-
ла Сибирской генерирующей 
компании (СГК) (входит в груп-
пу компаний СУЭК) Олег Пет-
ров. ТЭЦ-1 была запущена в мае 

1943 года, и сейчас идет ее мо-
дернизация. Снесены три ста-
рые трубы высотой 100 метров, 
вместо них построена новая вы-
сотой 275 метров, что позволит 
выводить выбросы на расстоя-
ние 70 км от города.

До 2025 года будет уста-
новлено 14 новых электро-
фильтров очень высокой сте-
пени очистки воздуха; восемь 
из них уже введены в эксплуа-
тацию, три установят до конца 
этого года и еще три — в следу-
ющем. «Коэффициент полез-
ного действия новых электро-
фильтров — 99,7. Европейские 
нормы: после очистки в од-
ном кубометре газа может со-
держаться 50 миллиграммов 
твердых частиц. Новые элек-
трофильтры Красноярской 
ТЭЦ-1 выдают 20—25 милли-
граммов — показатель в два 
раза ниже высоких европей-
ских стандартов», — говорит 
Олег Петров. Производятся эти 
фильтры в России.

Меняются на ТЭЦ-1 также 
котлоагрегаты и турбины на бо-
лее энергоэффективные. При-
нимаемые меры должны дать 
очень ощутимый эффект — об-
щий объем выбросов снизится 
на 20%, а выбросов пыли — на 
80%. Общие инвестиции СГК в 
модернизацию Красноярской 
ТЭЦ-1 составят 15 млрд руб-
лей, а в строительство второго 
блока ТЭЦ-3 — 27,5 миллиарда. 
Стоит добавить, что на ТЭЦ бу-
дет внедряться оборотная си-
стема водоснабжения, а это 
позволит снизить забор и сброс 
воды в реку Енисей.  

СОБЫТИЕ В Кремле освятили надвратную икону

Спас — на Спасской

Игорь Елков

В 
Кремль вернули утра-
ченные ровно сто лет 
назад реликвии. Вчера 
Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл 
поднялся к киоту на 
Спасской башне Крем-
ля, окропил образ Спа-
са Нерукотворного 

святой водой и прочитал молит-
ву. Уже через минуты после воз-
вращения предстоятеля Русской 
церкви на землю (это не фигура 
речи: Спасская башня — самая 
высокая из кремлевских, поэто-
му использовали спецподъем-
ник), медиапространство взо-
рвалось сообщениями. Преобла-
дал, кстати, позитив: событие на-
зывали «историческим».

Освящать иконы — тради-
ция с глубоким философским 

погружением. Но что сакраль-
ного произошло вчера? Для 
понимания, нужно совершить 
небольшой исторический экс-
курс. «Началось все 15 лет на-
зад, когда епископ Женевский 
и Западноевропейский Михаил 
рассказал нам, что есть преда-
ние о том, что в проездных баш-
нях Кремля сохранились ико-
ны, —  говорит директор Фонда 
Андрея Первозванного Влади-

мир Бушуев. — Это была леген-
да, которую передавали потом-
кам «белые офицеры». Мы про-
вели исследования и  устано-
вили, что в двух киотах сохра-
нились замурованные ико-
ны: на Никольской и Спасской 
башнях».

Которые фонд и явил миру 
в 2010 году. Остальным баш-
ням Кремля повезло меньше: их 
иконы варварски уничтожили.

«Воссоздавать иконы было 
сложно, ведь нечеткие черно-
белые фотографии конца XIX — 
начала XX века не давали пред-
ставления о деталях цветной 
иконы,— рассказывает Сергей 
Павицкий, бригадир худож-
ников-реставраторов. — Но мы 
справились, взяв за основу 
фрески из монастырей».

И на Спасской башне, и на 
всех остальных (всего воссо-
здали семь икон на пяти башнях 
Кремля) бригада из 10 художни-
ков сотворила иконы, которые 
достоверно воспроизводили ис-
торические реликвии. Но при 
этом использовали современ-
ные технологии.

А не лучше ли было припасть 
к древним традициям? — наседа-
ли журналисты на реставрато-
ра. Оказалось — не лучше. То, что 
мы сегодня называем «древни-

ми традициями», наши пред-
ки именовали «немецкими ме-
тодами». Упомянутая икона на 
Спасской башне была написа-
на на дереве и сохраняла цвет 
только за счет постоянного «по-
новления», т.е. бесконечной ре-
ставрации. В этом плане чудес 
не бывает. А вот нынешняя ико-
на — на латунной основе, краски 
и лаки — на акриловой основе. 
За счет чего она продержится, 
не теряя яркости, многие годы.

Впрочем, сегодня в нашей 
жизни осталось место чуду.

«Разве не чудо, что в Кремле, 
где 100 лет назад заседало без-
божное правительство, освяти-
ли спасительный образ?» — ри-
торически обратился к присут-
ствующим патриарх Кирилл.  

Чтобы окропить святой водой икону 
на Спасской башне, патриарх под-
нялся на подъемнике на 8 метров.

А К Ц Е Н Т

Надвратная икона Спаса и Богородицы 
была освящена патриархом Кириллом 
28 августа — в праздник Успения 
Пресвятой Богородицы 

Строительство второго энергоблока на ТЭЦ-3 идет полным ходом, а на ТЭЦ-1 
ведется модернизация. Принимаемые меры снизят общий объем выбросов 
на 20%, а выбросов пыли — на 80%.

А К Ц Е Н Т

К 2024 году в Красноярске 
завершится строительство 
энергоблока, который позволит 
снизить нагрузку на ТЭЦ-1 и улучшить 
экологическую ситуацию в городе

Единственный в России «Транспортно-отвальный комплекс 4000» 
«стачивает» глину и песок, чтобы открыть путь для добычи угля.

Комментарий 

Владислав Шевченко, заведующий отделом 
исследования Луны и планет Государственного 
астрономического института им. Штернберга, 
доктор физико-математических наук:
— Честно говоря, зафиксированная индийским прибором 

температура вблизи поверхности Луны в 70 градусов 

Цельсия меня не удивила. Ведь она измерена в одной точ-

ке, там, где сел модуль. Но в других местах, даже в несколь-

ких метрах от места точки, она может быть совсем другая. 

Все зависит от теплопроводности реголита. Поэтому ин-

тересна картина распределения температуры, которую по-

лучит луноход по мере своего движения по поверхности 

Луны. А это очень важно. Дело в том, что поверхностный 

слой — это очень хороший термоизолятор. Хотя на поверх-

ности температуры могут быть очень высокими, но если 

укрыты термоизоляционным слоем реголита, то, вполне 

возможно, находятся на небольшой глубине. Именно та-

кие зоны наиболее привлекательны для поиска воды. Кста-

ти, миссия «Луна-25» предполагала пробурить реголит 

до 40 см, чтобы достать лунный лед.
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Запустили 
новую систему 
зарубежных 
платежей

ТОНКОСТИ 
ПЕРЕВОДОВ
Татьяна Шмелева

ЦБ РФ внес в реестр операто-
ров платежных систем ново-
го участника — международ-
ную систему Kwikpay.  На сайте 
компании сказано, что перево-
дить деньги на карты можно в 
38 стран мира.

В списке стран, куда мож-
но отправлять деньги, помимо 
России, присутствуют страны 
СНГ, несколько европейских и 
азиатских стран, среди кото-
рых — Вьетнам и Филиппины.

Приложение принима-
ет карты платежной систе-
мы «Мир», а также Visa и 
Mastercard.

Kwikpay стала третьей пла-
тежной системой, которую 
Банк России зарегистрировал 
в этом году. Ее оператор компа-
ния «Трубная СИВ».

В апреле 2023 года Центро-
банк включил в реестр новую 
платежную систему Dengi.ru. 
Она также занимается перево-
дами за границу, а ее операто-
ром является казанский банк 
для бизнеса «Банк 131». До это-
го осенью 2022 года реестр ре-
гулятора пополнялся системой 
трансграничных переводов 
под названием «Астрасенд». 
В марте 2023 года у нее сме-
нился оператор — вместо не-
банковской кредитной органи-
зации «Инкахран» им стал банк 
«Соколовский».

Ранее эксперты заявляли, 
что в рамках БРИКС нужно 
создать платежную систему, 
подобную SWIFT. По словам 
главного научного сотрудника 
Института исследований меж-
дународных экономических 
отношений Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Валерия Абрамова, один из 
аналогов такой системы создан 
в Китае. С помощью нее можно 
проводить платежи. Поэтому в 
этом вопросе Пекин может вы-
ступить инициатором, счита-
ет Абрамов. Также с междуна-
родными переводами в России 
работает система «Золотая ко-
рона».  
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АВТО Появился новый 
правовой риск при 
покупке машин

Выдал за свое

Владислав Куликов

Юристы предупредили покупателей машин о новом 
правовом риске: продавец может оказаться самозван-
цем, тайком переписавшим автомобиль на себя. Увы, 
сегодня такое возможно. После того как появится на-
стоящий владелец, машину у покупателя заберут. Пре-
цеденты уже есть.

Как рассказали в объединенной пресс-службе су-
дебной системы Курской области, недавно был осу-
жден гражданин, продавший машину сестры.

«Судом установлено, что в 2021 году сестра осу-
жденного купила автомобиль «Мерседес Бенц» и разре-
шила пользоваться им своему 51-летнему брату Влади-
миру С., — рассказывают в пресс-службе. — Тот, не ставя 
в известность собственника автомобиля, воспользо-
вавшись услугой составления договора купли-продажи 
в г. Москве, предо-
ставив необходи-
мые документы, 
получил три эк-
земпляра договора 
купли-продажи».

Затем гражда-
нин приложил на 
оконное стекло пас-
порт транспортного 
средства, обвел под-
пись собственника 
автомобиля в графе 
«продавец» догово-
ра и поставил свою 
— в графе «покупатель», оформив договор на приобре-
тение транспортного средства на свое имя.

«Подложные документы он предоставил в ГИБДД 
для постановки автомобиля на учет. Спустя время Вла-
димир продал автомобиль другому лицу за 200 тыс. 
рублей», — продолжают в пресс-службе.

В итоге гражданин был признан виновным в поддел-
ке договора купли-продажи и использовании подлож-
ного документа. При этом от наказания его освободи-
ли по истечении срока давности.

«За покупателем автомобиля признано право на 
удовлетворение материального ущерба в уплачен-
ной им сумме в порядке гражданского судопроиз-
водства»,— рассказали в суде.

Иными словами, машину у покупателя забрали. Но 
есть утешение: он может попытаться через суд вернуть 
свои деньги. Суд, безусловно, примет решение в его 
пользу. А как быстро осужденный обманщик сможет 
погасить свой долг, это уже другой вопрос.

«Нельзя сказать, что такие ситуации могут стать 
массовыми, но да, по сути это новый риск, — говорит 
адвокат Вячеслав Голенев. — Поэтому при сделках сле-
дует проявлять особую внимательность».

Естественно, провернуть такую комбинацию мо-
жет кто-то близкий настоящему хозяину авто. Но, как 
видим, ушлому родственнику сегодня нетрудно пере-
писать машину на себя: слишком упрощены многие 
процедуры. Есть и другие подводные камни при покуп-
ке машин. Поэтому, по словам экспертов, чтобы поку-
пателю обезопасить себя от подобных рисков, разум-
нее удостоверить договор купли-продажи автомобиля 
у нотариуса.  

ФИНАНСЫ 
Система быстрых 
переводов заработает 
и для ценных бумаг

Пока действует 
акция

Роман Маркелов

В России планируется запустить сервис быстрых пере-
водов от одного брокера к другому, на это потребуется 
буквально несколько кликов. О разработке такого сер-
виса рассказал журналистам председатель правления 
Национального расчетного депозитария (НРД) Виктор 
Жидков. Новая технология может стать полезной для 
розничных инвесторов, число которых на Мосбирже 
приближается к 26 млн человек.

«Мы строим систему быстрого перевода ценных бу-
маг по аналогии с системой быстрого перевода денег, 
к которой все привыкли. Если ты являешься клиентом 
какого-то брокера, перевести активы к другому броке-
ру крайне сложно: 
встречные распоря-
жения, документы 
для налогов и про-
чее. Мы предложи-
ли рынку встроить 
в приложения бро-
керов функцию, 
которая позволит 
перевести бумаги к 
другому брокеру в 
один или несколько 
кликов. Технически 
мы это уже реали-
зовали и начинаем 
тестировать с рядом брокеров», — сообщил Жидков. 
Подобные переводы должны быть доступны по всем 
видам ценных бумаг.

По словам Жидкова, речь будет идти о передаче 
электронного пакета от одного брокера к другому че-
рез каналы НРД. Таким образом, стоимость услуги — 
это себестоимость канала, его защищенность и хра-
нение документов. «Я думаю, что тарификация сфор-
мируется путем простого бизнес-анализа ценностей, 
которые будет в конечном счете видеть клиент. Если он 
не будет их видеть, он ничего не заплатит», — сообщил 
Жидков.

Сейчас Система быстрых платежей (СБП) Банка 
России действует для быстрого перевода денег в дру-
гие банки (она работает как для физлиц, так и для 
юрлиц). Лимит бесплатного перевода за один месяц 
— 100 тыс. руб. При этом если речь идет о переводе 
самому себе в другой банк, то с 1 мая 2024 года зара-
ботает новый закон, по которому лимит такого пере-
вода без комиссий увеличится до 30 млн руб. в ме-
сяц. На данный момент он фактически равен тем же 
100 тыс. руб. в рамках СБП. Лимит для перевода дру-
гим лицам увеличиваться не будет.

Далее в СБП свыше суммы переводов в 100 тыс. 
руб. в месяц для граждан действует тариф не более 
0,5% от суммы перевода, но не более 1,5 тыс. руб. за 
перевод. Деньги переводятся по номеру мобильного 
телефона. СБП также позволяет оплачивать покупки, 
в том числе по QR-коду, и получать физлицу выплаты 
от организаций.  

Быстрые 
переводы 
должны быть 
доступны по всем 
видам ценных 
бумаг

Сегодня ушлый 
родственник 
может переписать 
машину кого-то 
из родных на себя 
и потом продать

КАЗУС Миллионы литров французского вина утилизируют 
из-за перепроизводства

Не в бокал, а в этанол

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В 
это трудно поверить, 
но в ближайшие не-
дели несколько мил-
лионов гектолитров 
(1 гектолитр равен 
100 литрам воды) 
французского вина 
будут утилизирова-
ны. А если конкретно, 

то его отправят на переработку 
в технический спирт, который 
можно будет использовать в 
фармацевтике, в косметиче-
ских производствах, в том чис-
ле для изготовления антисепти-
ков и парфюмерии.

Дело в том, что один из са-
мых знаменитых винодель-
ческих районов страны, а это 
Бордо и его окрестности, пере-
живает острый кризис пере-
производства. Огромные вин-
ные погреба уже переполнены 
под завязку, а впереди урожай 
этого, 2023 года, когда ситуа-
ция станет просто катастрофи-
ческой.

В этих условиях француз-
ское правительство при фи-
нансовой поддержке Евросо-
юза создало фонд в 200 мил-
лионов евро, из которого ста-
нут компенсировать вино-

делов, решивших избавить-
ся от излишков. Сразу отме-
тим, что нынешний кризис за-
тронул средние и мелкие хо-
зяйства, которых, конечно, 
большинство. Что касается 
престижных марок, знамени-
тых замков из категории Grand 
Cru Classe, то их проблемы со-
седей не затронули, спрос на 
них стабилен.

Казалось, массовым виноде-
лам достаточно снизить цены 
на красное и белое, и ситуация 
разрешится. Однако в этом слу-
чае, как считают в Межпрофес-
сиональном совете производи-
телей вин Бордо, фермеры по-
несут большие убытки и им так 
или иначе придется объявить о 
банкротстве.

Помимо этого, чтобы оста-
новить обвал некогда весьма 
прибыльной отрасли, власти 
предложили виноградарям со-
кратить площади угодий. Как 

рассказал министр сельского 
хозяйства Марк Фено, вырубке 
подлежат 9,5 тысячи гектаров 
виноградников, а это примерно 

10 процентов от общей площа-
ди выращивания в регионе. За 
каждый пущенный под нож гек-
тар фермерам предложили по 
шесть тысяч евро.

П р и ч е м  в и н о д ел а м  в ы -
двинули ультиматум: или пере-
профилировать землю под дру-
гую культуру, или оставить ее 
под паром на 20 лет. Около ты-
сячи человек, скрепя сердце, 
пошли на эту сделку, а некото-
рые вообще решили сменить 
профессию.

Трудности,  переживае-
мые виноградарями, кстати, 
не только в Бордо, но и в дру-
гих районах, свидетельству-
ют о снижении потребления 
вина, в частности, красного во 
Франции. За последние десять 
лет, как здесь было подсчита-
но, оно упало на 32 процента, 
а за минувшие полвека — аж в 
три раза.  

А К Ц Е Н Т

Огромный объем вина во Франции 
переработают в технический спирт под 
нужды косметологов и фармацевтов
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Перепроизводство вина во Франции, о котором со-

общает The Washington Post, никак не отразится на 

российском рынке, да и в целом на мировом, считает 

руководитель Центра исследований федерального и 

региональных рынков алкоголя (ЦИФРРА) Вадим 

Дробиз.

По его словам, мировой рынок вина не растет уже 

около семидесяти лет независимо от урожая вино-

града. При этом винодельческую продукцию активно 

рекламируют и популяризируют, она считается элит-

ной и дорогой.

Уничтожение виноградников и лишнего вина во 

Франции всего лишь сбалансирует спрос и предло-

жение, говорит эксперт. Например, в 2005 и 2007 го-

дах Европа тоже уничтожала виноградники, а виноде-

лы за это получали приличные деньги. «В Европе это 

периодически происходит. Но чаще они сообщают о 

засухе, плохом урожае, который якобы может приве-

сти к дефициту вина. Как следствие, с мирового рын-

ка приезжают покупатели и скупают все вино по вы-

соким ценам. Осенью оказывается, что вина не толь-

ко достаточно, но и продано больше, чем обычно», — 

рассказывает Дробиз. Он подчеркнул, что нередко 

таким образом Франция, Италия и Испания обманы-

вают мировой рынок.

Россия сегодня восстанавливает свой винодельческий 

рынок, который за последние пять лет упал на 15%, от-

мечает эксперт. Сегодня отечественная продукция за-

нимает более половины внутреннего рынка. Спрос на 

нее хороший. Однако российское вино почти никуда 

не экспортируется. Так, в госпрограмме до 2030 года 

рост экспорта вина не запланирован. «Но это не гово-

рит о том, что отдельные компании не хотят выходить 

на зарубежный рынок. Они, конечно, будут продвигать 

свою продукцию, но для них это — бизнес, а не просто 

имиджевые программы», — заключил Дробиз.

Подготовила Елена Манукиян

Винные погреба во Франции пере-
полнены, а впереди новый урожай 
2023 года.

ТЕПЛЫЙ 
ПРИЕМ

Юго-Восточная Азия 
в целом опять очень 
популярна у россиян. 

Прямое авиасообщение в этом 
году у России есть лишь с 50% 
тех стран, куда летали прямые 
рейсы в 2019 году, отмечает Го-
рин. Наличие авиасообщения 
с Азией сыграло свою роль.

Второй фактор — стоимость 
отелей, которая оказалась 
ниже, чем на других популяр-
ных направлениях, таких как 
Турция, Египет, ОАЭ. Средний 
чек стоимости ночи в Таиланде 
на осень составляет, напри-
мер, 6,7 тыс. рублей, в Индоне-
зии — 9,5 тыс. рублей, отмеча-
ет руководитель пресс-службы 
OneTwoTrip Елена Шелехова. 
В Турции сейчас ночь в пляж-
ных отелях, по данным агре-
гаторов, стоит около 10 тыс. 
рублей. Правда, в большинстве 
случаев отели работают по си-
стеме «все включено», тогда 
как в Азии предлагаются толь-
ко завтраки.

Но если в Турцию или ОАЭ 
из Москвы лететь около шести 
часов, то в Азию — около девя-
ти. В результате авиаперелеты 
оказываются дороже. На осень 
2023 года средняя стоимость 
авиаперелета в одну сторону 
в Таиланд составляет 36 тыс. 
рублей на человека, приводит 
данные Шелехова. В Турцию, 
ОАЭ перелет в одну сторону 
раза в два дешевле.

В итоге стоимость туров 
в разные части света оказы-
вается сопоставимой. Сейчас 
средний чек туров в Таиланд, 
Вьетнам составляет от 250 до 
350 тыс. рублей на двоих, гово-
рит Горин.

Юго-Восточная Азия уже 
перестала быть только зимним 
направлением. Кроме того, тот 
же Таиланд перестал быть «эко-
номичным» направлением. С 
августа эта страна присоеди-
нилась к концепции Priority, от-
мечает представитель туропе-
ратора.

Тем не менее осенне-зимний 
сезон по-прежнему пользуется 
популярностью. Уже начались 
бронирования на Новый год. 
Добавлены рейсы в Таиланд из 
Томска и Барнаула. Цены так-
же растут. Стоимость перелета 
в Таиланд, как и в Индонезию, 
на Новый год по сравнению с 
осенью выше в среднем на 25%, 
а отелей  — на 40—50%.  
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Сейчас средний 
чек туров 
в Таиланд, 
Вьетнам состав-
ляет 250 — 350 тыс. 
рублей на двоих

ИСТОРИЯ Какие экспонаты ждут посетителей новой выставки в историческом музее

Откройте «Новороссию»
Елена Новоселова

В 
Москве представили один 
из главных выставочных 
проектов Государствен-

ного исторического музея это-
го года — экспозицию «Новорос-
сия», которая откроется 5 сен-
тября. Она посвящена истории 
обширного региона в Северном 
Причерноморье, усилиями Ека-
терины Второй в 1764 году во-
шедшего в состав Российской 
империи.

Сотрудники музея выпол-
нили сложнейшую задачу: вы-
брать самые интересные собы-
тия и персонажей на временном 
отрезке почти в 400 лет. И с по-
мощью экспонатов им удалось 

доказать, что территория, о ко-
торой идет речь, сыграла выда-
ющуюся роль в истории россий-
ского государства. «Сам термин 
«Новороссия» хорошо известен 
историкам, однако для широкой 
аудитории он исчез после 1922 
года, когда был создан СССР, — 
сказал на презентации выста-
вочного проекта директор ГИМ 
Алексей Левыкин. — Чтобы по-
нять, что произошло в 18 веке, 
назову лишь несколько фактов. 
До присоединения к России эти 
земли назывались Диким по-
лем. Они постоянно были зоной 
опасности, оттуда происходили 
вторжения Крымского ханства 
и Ногайской орды. Уже в 16 веке 
складывается вектор полити-

ки российского государства, 
направленный на защиту юж-
ных рубежей и освоением этих 
земель, а также получение вы-
хода к Черному морю. На протя-
жении 19 и 20 веков территория 
Новороссии была одним из са-
мых динамично развивающих-
ся районов».

Выставка логично делится 
на три раздела: «Новороссия в 
составе Российской империи, 
«Новороссия в составе Укра-
инской ССР» и «Новороссия 
в огне». И на 80 процентов со-
стоит из уникальных экспона-
тов и документов, хранящихся 
в ГИМ. Среди самых редких и 
ценных вещей посетители уви-
дят мемориальные вещи свет-

лейшего князя Григория По-
темкина-Таврического и леген-
дарного командарма 1-й Кон-
ной армии Семена Буденного, 
рукописные карты XVIII века, 
костюмы народов, населявших 
территорию, орудия труда шах-
теров XIX — начала XX веков, а 
также модели судов Черномор-
ского флота.

А вот оставшиеся 20 процен-
тов собирали с помощью музе-
ев и архивов, а также частных 
коллекционеров по всей стра-
не. Часть из них — на присоеди-
ненных территориях. «Музей 
Победы, музей Сталинградской 
битвы и Музей современной ис-
тории, которые объединены в 
Межмузейную рабочую груп-

пу, постоянно выезжают в зону 
проведения специальной воен-
ной операции, — рассказал пред-
седатель правления Российско-
го исторического общества 
(РИО), исполнительный ди-
ректор фонда «История Отече-
ства» Руслан Гагкуев. — Некото-
рые из собранных ими экспона-
тов можно будет увидеть на вы-
ставке в ГИМ, а вся коллекция 
аккумулируется в Музее Ста-
линградской битвы и на ее осно-
ве организована передвижная 
выставка «Обыкновенный на-
цизм».

А частный коллекционер Ни-
кита Томилин передал ГИМу две 
рукописные карты и путеводи-
тель по Крыму 1906 года.  

Между тем

На фоне конкуренции с Азией в 

Турции задумались над тем, как 

снижать цены. Один из вариантов 

— продажа туров «все включено», 

но без алкоголя. Такие предложе-

ния уже появились на рынке, со-

общили в Ассоциации туропера-

торов России (АТОР).

Речь не идет об отказе Турции от 

самой идеи «все включено», под-

черкивают в АТОР. Там приводят 

слова главы одного из туропера-

торов, который возит туристов 

из Европы. «Чтобы отдых семей 

с детьми оставался доступным 

на самом деле, цены на Турцию 

должны снизиться по сравнению 

с этим годом», — сказал он. Об-

ращаясь к турецким отельерам, 

глава туркомпании предложил да-

вать туристам, приезжающим на 

отдых семьями с детьми, выбор 

между «все включено» с алкого-

лем и этой системой без алкоголя 

или же с ограничениями (напри-

мер, пакеты только с бесплатным 

пивом и местным вином).

В АТОР отмечают, что в этом году 

даже в предложениях россий-

ских туроператоров по Турции 

уже появились отели Антальи и 

Эгейского побережья, которые 

предлагают туристам «все вклю-

чено» без алкоголя.

Как пояснила «РГ» исполнитель-

ный директор Альянса туристиче-

ских агентств Наталья Осипова, 

вообще-то это предложение су-

ществовало и раньше. Некото-

рые отели работают по системе 

«Халяль», а потому не предлагают 

алкоголь своим гостям.

Но, возможно, сейчас такой фор-

мат действительно стал актуаль-

ным из-за возможности снизить 

цены. Стоимость отдыха в таких 

отелях, по ее оценке, будет ниже 

на 7—9% по сравнению с обычны-

ми отелями «все включено». Од-

нако массовым явлением отказ 

от алкоголя в отелях «все включе-

но» в Турции, как и отказ от самой 

системы «все включено» не ста-

нет, считает Осипова. Турция, на-

поминает она, сама создавала из-

начально эту систему, и сейчас 

она является характерной осо-

бенностью индустрии гостепри-

имства этой страны.
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В МИРЕ

ЕВРОСОЮЗ 
РАЗДАСТ 
ПРОПУСКА
Анна Белорусцева

Председатель Евросовета 
Шарль Мишель объявит в по-
недельник о расширении Евро-
союза к началу следующего де-
сятилетия. Наполеоновские 
планы чиновник изложил в тек-
сте выступления на открытии 
XVIII Международного стра-
тегического форума в словен-
ском городе Блед. Выдержки 
из предстоящей речи Мишеля 
публикует британская газета 
Financial Times. Кормить обе-
щаниями глава Евросовета на-
мерен лидеров стран-кандида-
тов, давно ждущих в очереди на 
вступление — представителей 
Молдавии, Албании, Север-
ной Македонии, Черногории, 
Сербии и Боснии и Герцегови-
ны. «Мы с обеих сторон долж-
ны быть готовы к расширению 
к 2030 году. Теперь мы должны 
рассматривать расширение как 
одну из наших главных задач. И 
для ЕС, и для его будущих госу-
дарств-членов», — такую уста-
новку Мишель намерен дать 
действующим членам союза, 
которые пока не комментиру-
ют заявления бельгийца. Чи-
новник называет «решитель-
ный» шаг навстречу расшире-
нию «амбициозным, но необ-
ходимым» и утверждает, что 
«окно возможностей открыто». 
Впрочем, глава Евросовета не 
уточняет, что «проветривать» 
предпочитает через «форточ-
ку». По мнению Мишеля, для 
завоевания доверия рвущих-
ся в объединение стран необ-
ходимо «говорить о сроках». 
Между тем конкретики о том, 
на каком отрезке пути в ЕС ока-
жутся кандидаты к 2030 году, 
бельгиец не дает. Так, Турция 
довольствуется статусом кан-
дидата с 1999 года, Северная 
Македония — с 2005-го, Чер-
ногория ждет приглашение из 
Брюсселя с 2010 года, а Сер-
бия — с 2012-го. По информации 
Financial Times, первая дискус-
сия о предоставлении членства 
новым государствам состоится 
в испанской Гранаде в начале 
октября.  

КАМИЗЫ 
ГОНЯТ 
ИЗ ШКОЛ
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Во Франции в наступающем 
учебном году школьникам, а 
речь в основном идет об уча-
щихся из мусульманских семей, 
запретят приходить на уроки в 
традиционном исламском об-
лачении. В первую очередь это 
коснется  девочек и девушек, ко-
торые щеголяют в абайя — жен-
ских платьях-накидках. Они 
полностью закрывают тело, но 
не лицо, и их носят поверх обыч-
ной одежды. Правда, не забы-
ты и юноши: им придется отка-
заться от «камизов» — длинных 
нательных рубах наподобие ту-
ник, что носят в мусульманских 
странах. Об этом изменении в 
школьном дресс-коде объявил 
34-летний Габриэль Атталь, за-
ступивший недавно на долж-
ность министра национально-
го образования. По его словам, 
эти туалеты «нарушают прин-
цип светскости», на котором 
«построена школа в республи-
ке». Это означает, объяснил ми-
нистр, что не должно быть та-
кого положения, когда, «входя 
в класс, можно определить ре-
лигию учеников по их одежде». 
Что касается абайи и камизов, 
то, по его убеждению, они яв-
ляются «провокацией» против 
светского, то есть нейтрального 
характера госучреждений, од-
ним из которых является школа. 
Еще в 2004 году во Франции за-
коном было запрещено ношение 
любых религиозных символов 
и одежды в учебных заведени-
ях. С тех пор то и дело возникали 
дебаты вокруг мусульманских 
нарядов, которые не возбраня-
ется носить вне школы, но тре-
буется снимать, переступив ее 
порог. Левые политики осудили 
планы министра образования, 
называя их «противоречащим 
конституции». Еще более реши-
тельно высказались во Фран-
цузском совете мусульманского 
культа. Вице-президент объеди-
нения Абдалла Зекри заявил, 
что абайа является не религи-
озным одеянием, а просто оде-
ждой, «вошедшей в моду».  

РАКУРС Германия берет 
курс на экономический 
разрыв с Китаем

Расти не велено

Василий Федорцев

Евросоюз под давлением США медленно, но верно дви-
жется к экономическому разрыву с Китаем. Вашингтон 
недавно ввел инвестиционные ограничения в отноше-
нии КНР и теперь требует этого и от европейцев. Пер-
вой уже готова это сделать Германия — вопреки мнению 
и интересам представителей собственной экономики.

На прошлой неделе газета Handelsblatt сообщила, что 
в немецком министерстве экономики готовят законо-
проект, значительно ограничивающий китайские инве-
стиции в Германии. Берлин намерен ужесточить госу-
дарственный контроль над входящими инвестициями, 
объясняя это стремлением не допустить утечки техноло-
гий. «Зеленый» глава минэкономики Роберт Хабек дав-
но известен своим скептическим отношением к Китаю. 
Но на этот раз инициатива ведомства Хабека неожидан-
но получила поддержку со стороны возглавляющих пра-
вительство социал-демократов, которые до сих пор де-
монстрировали сдержанность в вопросах ограничения 
германо-китайского экономического сотрудничества. 
«Изменившаяся геополитическая ситуация вынуждает 
нас также адаптиро-
вать наши инстру-
менты», — заявил 
представитель СДПГ 
по экономической 
политике Бернд 
Вестфаль.

Немецкий биз-
нес смотрит на эти 
планы с опасением и 
предостерегает, что 
предлагаемые огра-
ничения могут стать 
«разрушительным сигналом для инвесторов», вызвав 
отток капитала из Германии. Китай и без того уже сокра-
щает свои инвестиции в Европе, и в прошлом году они до-
стигли десятилетнего минимума. Среди причин — в том 
числе и опасения государственных ограничений и запре-
тов на сделки по слиянию и поглощению. В связи с чем ки-
тайские инвесторы также пересматривают свою европей-
скую стратегию — теперь они предпочитают не покупать 
европейские предприятия, а открывать в странах ЕС фи-
лиалы собственных компаний.

Принятие же нового закона в Германии может не 
только усилить этот негативный тренд, но и повлечь за 
собой не самые лучшие последствия для самой немец-
кой экономики. Как отмечает немецкое издание DWN, 
уход китайских инвесторов лишит европейские страны 
капитала для запуска высокотехнологичных стартапов, 
а следовательно и базы для экономического роста.

Но в Брюсселе с ограничениями не торопятся, по-
скольку большинство стран ЕС, по сообщениям СМИ, 
не хотят сокращать экономические связи с Китаем.  

РЕЗОНАНС В конгрессе 
США готовят Байдену 
импичмент

Джо в прицеле

Игорь Дунаевский

Конгрессмены-республиканцы, контролирующие па-
лату представителей США, готовятся запустить проце-
дуру импичмента в отношении президента Джо Байде-
на. Как сообщают источники газеты The Hill, это может 
произойти уже в сентябре.

«Это обязательно. Если не сейчас, то когда?»,  — 
заявил изданию конгрессмен-республиканец от шта-
та Южная Каролина Ральф Норман, который уверен в 
успехе. Норман — один из законодателей крайне пра-
вого крыла Республиканской партии, члены которого 
давно грезят об импичменте Байдена. Вместе с тем эту 
идею поддерживают и все больше умеренных законо-
дателей от партии, включая и спикера палаты пред-
ставителей Кевина 
Маккарти, который 
на днях заявил теле-
каналу Fox News о 
планах запуска им-
пичмента.

The Hill уточ-
няет, что часть 
республиканцев 
предлагает не то-
ропиться и собрать 
побольше конкрет-
ных подтвержде-
ний того, что Байден и его близкие замешаны в кор-
рупции. Соответствующие раследования в отношении 
семейства Байденов ведутся в нескольких комитетах 
нижней палаты. В частности, в комитете палаты пред-
ставителей по надзору и подотчетности заявляли, что 
члены семьи Байдена и связанные с ними лица через 
сеть компаний предположительно получали миллио-
ны долларов из-за границы.

Какая именно доказательная база есть в комитете 
на этот счет — судить трудно, однако на самом деле это, 
скорее всего, не так уж важно. Для того чтобы в усло-
виях запредельной политической поляризации в США 
союзники Байдена из Демократической партии от него 
отвернулись, нужны какие-то железобетонные ули-
ки. Если бы такие улики у республиканцев были, им-
пичмент уже давно был бы запущен. А если их нет, то 
демократы, контролирующие сенат, в котором будет 
вестись разбирательство по импичменту в случае его 
запуска, оправдают Байдена.

Но хотя импичмент почти наверняка обречен на 
провал, довольно высока вероятность того, что респуб-
ликанцы все же его инициируют для удара по Байдену 
перед выборами-2024, на которых он намерен пере-
избираться. Использование импичмента ради пиара 
не так давно в США выглядело бы крайностью, однако 
сегодня это едва ли кого-то удивит. И благодарить за 
это Байден может своих однопартийцев. Именно демо-
краты впервые в истории США дважды запускали им-
пичмент президента-республиканца Дональда Трам-
па, превратив эту процедуру из экстренного механиз-
ма в будничный инструмент политической борьбы, ко-
торый теперь может обернуться против них самих.  

Что скажете, 
полковник Макгрегор?

Вот почему они дей-
ствовали постепен-
но, медленно продви-

гались вперед, оборонялись, 
чтобы наращивать силы, а по-
том продолжали наступатель-
ные операции. У них в резерве 
находится более 300 тысяч во-
еннослужащих. Я думаю, их не 
пускают сражаться, потому что 
президент Путин допускает воз-
можность, что мы вступим в бой 
на Западной Украине. И если 
мы вступим в бой на Западной 
Украине, русские будут готовы 
к этому и последствия для нас и 
для НАТО будут разрушитель-
ными, потому что мы не готовы 
воевать с русскими.

ТАКЕР КАРЛСОН: Какова, с вашей 
точки зрения, цель России? 
С учетом того, что по ходу 
конфликта цели могут ме-
няться.

Д У ГЛ АС  М АК Г Р Е ГО Р :  Разумеется, 
первоначальная цель была со-
вершенно иной. Я имею в виду, 
что если бы они (украинцы) за-
ключили с Россией мир, ска-
жем, в марте или апреле, по-
лагаю, у русских оказалось бы 
очень мало территорий — ве-
роятно, только Луганск и До-
нецк, так называемые сепара-
тистские регионы. Полагаю, 
что тогда появились бы гаран-
тии нейтралитета Украины и 
гарантии равенства прав перед 
законом для русских. Вот чего 
многие не понимают: этот кон-
фликт во многом обусловлен 
издевательствами над русски-
ми, жившими на Украине, ко-
торым их подвергало укра-
инское правительство. Конеч-
но, к власти в Киеве в 2014 году 
пришло радикальное национа-
листическое правительство. И 
практически сразу после того, 
как пришло это правительство, 
они начали войну против так 
называемых сепаратистских 
регионов. Между тем Путин 
продолжал и продолжал пы-
таться найти решение, которое 
не привело бы к конфронта-
ции. Минские соглашения хо-
роший этому пример.

Разумеется, теперь мы зна-
ем — благодаря бывшему канц-
леру Германии Ангеле Меркель, 
что Минские соглашения были 
всего лишь уловкой, способом 
потянуть время, чтобы украин-
цы могли укрепить свои войска. 
Укрепить свои войска с какой 
целью? Довольно очевидно, что 

они наращивали свои силы для 
наступательной кампании про-
тив России.

Конечно же, следующим ша-
гом должно было стать то, что 
мы привезем туда наши ракеты, 
разместим их на востоке Украи-
ны — развернем их в нескольких 
минутах полета до всех россий-
ских городов и всего российско-
го ядерного арсенала.

Это было попросту непри-
емлемо. Та первоначальная до-
говоренность теперь осталась 
в прошлом. И вопрос заключа-
ется в том, на что русские со-
гласятся сегодня. Полагаю, что 
они потребуют, чтобы то, что 
останется от Украины, — остат-
ки Украины, как сейчас мно-
гие говорят, — чтобы большая 
часть территорий к западу от 
Днепра стала нейтральной. 
Эти территории не могут быть 
частью НАТО. Русские никогда 
не потерпят натовских солдат 
на украинской земле, потому 
что мы недвусмысленно де-
монстрировали, что мы враж-
дебно настроены по отноше-
нию к России. Таковы мини-
мальные требования. Как эти 
территории будут управлять-
ся — это другой вопрос. Я уве-
рен, что Москва захочет иметь 
определенное влияние в этом 
правительстве, захочет ре-
шать, кто будет в том прави-
тельстве, чтобы гарантиро-
вать, что с ней снова не посту-
пят так, как мы с ней обошлись 
в случае с Минскими соглаше-
ниями.

ТА К Е Р  К А Р Л С О Н :  Какова цель 
Украины?

ДУГЛАС МАКГРЕГОР: Думаю, что все 
больше украинцев хотят про-
сто пережить это. И им стано-
вится все труднее. Зеленский и 
радикалы, которые его окружа-
ют, фактически решили вести 
этот конфликт до последнего 
украинца. Я уверен, что Зелен-
ский и его друзья встревоже-
ны и что в какой-то момент они 

сбегут в свои поместья во Фло-
риде, Венеции или на Кипре, где 
они смогут тратить миллиар-
ды долларов, украденные или 
каким-то образом выведенные 
из той помощи, которую мы им 
предоставили. Вы же помни-
те, что Украина — это, вероят-
но, одна из самых коррумпиро-
ванных стран в мире. Один мой 
друг, который жил в Советском 
Союзе и в Мексике, вернулся из 
своей очередной поездки в Мек-
сику и сказал: «В это трудно по-
верить, но Украина — даже бо-
лее коррумпированная страна, 
чем Мексика». Я думаю, что это 
правда.

Это катастрофа мировых 
масштабов. 14 миллионов укра-
инцев покинули родную страну 
и, вероятнее всего, никогда туда 
не вернутся. Потому что, когда 
их спрашивают в Германии, 
Франции, Хорватии, Испании и 
других странах, они отвечают: 
«Мы никогда не вернемся». Что 
же можно сделать с такой стра-
ной? Конечно же, у нас есть так 
называемые привычные подо-

зреваемые — огромные сель-
скохозяйственные конгломера-
ты наряду с (инвестиционной 
компанией) BlackRock, которые 
уже положили глаз на плодород-
ные земли Западной Украины. 
Полагаю, будут решительные 
попытки тем или иным образом 
заполучить контроль над этими 
землями. Но этого может не слу-
читься, если конфликт завер-

шится полным и бесповорот-
ным поражением украинского 
режима.

ТАКЕР КАРЛСОН: Что за человек 
Зеленский? Как бы вы оха-
рактеризовали Зеленского? 
Джордж Буш назвал его Уин-
стоном Черчиллем нашего по-
коления.

ДУГЛАС МАКГРЕГОР: Это же Джордж 
Буш-младший сказал, верно? 
Не слишком рассудительный 
человек.

Зеленский был комедийным 
актером, который зарабаты-
вал на жизнь выступлениями на 
сцене, часто играя роли транс-
веститов, крутил различными 
частями тела, о чем я не стану 
говорить. И его заметил олигарх 
по имени Игорь Коломойский. 
Коломойский — это человек, ко-
торый в гораздо большей сте-
пени, чем кто-либо другой, не-
сет ответственность за финан-
сирование того отвратительно-
го подразделения, которое мы 
называем батальоном «Азов» 
(террористическая организа-
ция, запрещенная в России). Его 
бойцы носят свастику и другие 
нацистские символы. Зеленско-
го также выбрали и благослови-
ли Виктория Нуланд и Госдепар-
тамент США — они сделали его 
«своим человеком». Когда Зе-
ленский баллотировался в пре-
зиденты, он обещал восстано-
вить мир в стране. И подавляю-
щее большинство украинцев 
проголосовали за него, потому 

что он сказал: «Если вы выбе-
рете меня своим президентом, 
я заключу мир с Россией». Нуж-
но быть сумасшедшим, чтобы 
хотеть воевать с Россией. Укра-
инцы искали выход из тупика и 
способ урегулировать кризис.

Конечно, как только Зелен-
ский получил должность пре-
зидента, он встал на иной путь. 
И я не могу не думать о том, 
что этот путь для него выбра-
ли именно мы (Соединенные 
Штаты).

ТАКЕР КАРЛСОН: Кто такая Вик-
тория Нуланд?

ДУГЛАС МАКГРЕГОР: Я не знаком с 
Викторией Нуланд лично. Она 
уже давно является убежден-

ным неоконсерватором. Это 
человек, которого я не назвал 
бы ни демократом, ни респуб-
ликанцем. Это люди, имею-
щие определенный план. И этот 
план диктует им, что если аме-
риканские войска не контро-
лируют весь мир, если всему 
миру силой не навязывать де-
мократию — в той или иной ее 
форме, которую мы одобрим, 
— мир не будет безопасным, и 
мы обязаны продолжать борь-
бу. Не думаю, что она осознает 
всю серьезность ситуации. Рос-
сия сегодня сильнее, чем в по-
следние 30—40 лет. Сегодня рос-
сийский военный истеблиш-
мент стал гораздо сильнее и ре-
зультативнее, чем российские 
Вооруженные силы были в сере-
дине 80-х годов.

ТАКЕР КАРЛСОН: Как по-вашему, 
сколько американцев сегодня 
помогают Украине или сра-
жаются на ее стороне?

ДУГЛАС МАКГРЕГОР: Не могу сказать 
наверняка, но полагаю, что сот-
ни, потому что, как вы знаете, 
президент США распорядил-
ся о выплате «боевых» аме-
риканским военнослужащим 
на Украине. Он сказал: «Аме-
риканцы, несущие службу на 
Украине». Полагаю, в ВСУ слу-
жит масса иностранцев — не 
только американцев. И опять 
же: русские обращаются с 
ними довольно осторожно и не 
уничтожают в первую очередь. 
Но было бы ошибкой считать, 
что это потому, что русские 
даже не знают, где они находят-
ся. За последние несколько ме-
сяцев удары наносятся по всей 
стране — вплоть до границ с Ру-
мынией, Польшей, Молдавией. 
Высокоточные удары «Кинжа-
лами» с боеголовками весом 
в полтонны — они бьют точно 
в цель и вызывают огромные 
разрушения. Что это? А это сиг-
нал: от нас не спрячешься. Если 
вы пересечете эти границы, 
мы вас уничтожим. Вы даже до 
Днепра не доберетесь: мы вам 
не позволим. И с этим положе-
нием дел пора примириться, 
потому что ничего с этим сде-
лать мы не можем. Ко мне на-
верняка придут и скажут: «Не 
больно-то патриотично ты рас-
суждаешь, Дуг!» А я и не запис-
ной патриот. Я рисковал ради 
страны жизнью. Поймите меня 
правильно: я могу воевать с 
кем угодно и убивать кого угод-
но без зазрения совести, если 
в этом есть необходимость. Но 
сейчас такой необходимости 
нет — в этом-то все и дело. Все 
это совершенно излишне и не-
нужно.  

1
А К Ц Е Н Т

Если мы вступим в бой на Западной 
Украине, русские будут готовы к этому 
и последствия для нас и для НАТО
будут разрушительными

Дуглас Макгрегор (слева) рассказал 
Такеру Карлсону о потерях ВСУ 
и видении конфликта на Украине.

Республиканцы 
обвиняют Байдена 
и его семью в кор-
рупции на мил-
лионы долларов

Берлин следует 
курсу Вашингтона, 
даже если это 
во вред немецкой 
экономике

СПРАВКА «РГ»

Дуглас Макгрегор — полковник армии США в отставке, бывший советник 

главы Пентагона. Имеет ученую степень доктора наук в области между-

народных отношений. Родился 4 января 1947 года в семье потомствен-

ных военных. Участник войны в Персидском заливе (1990—1991). Играл 

заметную роль в планировании бомбардировок Югославии в 1999 году. 

Номинировался на позицию американского посла в Германии, но его 

кандидатура была заблокирована Сенатом США. В настоящее время за-

нимается экспертной деятельностью.

Подготовил Александр Ленин (на основе материалов ИноСМИ)
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Как вы знаете, президент США
распорядился о выплате «боевых»
американским военнослужащим 
на Украине. Он сказал: «Американцы, 
несущие службу на Украине»
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Вид уничтоженной российскими войсками западной техники на поле боя ужасает спонсоров Украины.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Фантомные космонавты
Наша страна не стала 
бы первой в мире по 
запуску первого кос-

монавта и первой женщины-
космонавта, по первому выхо-
ду человека в открытый космос 
и по многим другим «первым». 
Включая первую киносъемоч-
ную группу на орбите.

Команда испытателей созда-
валась из послевоенных при-
зывников, фактически из «де-
тей войны». Эти ребята выпол-
няли на земле все то, что пред-
стояло реализовать будущим 
космонавтам и летчикам на 
самолетах новых поколений. В 
тех же или даже более жестких, 
критических условиях, на пре-
деле человеческих возможно-
стей. Деятельность испыта-
телей была не регламентирова-
на. Никто не знал последствий 
предельных воздействий раз-
личных перегрузок и их ком-
бинаций с другими факторами 
полета. Особенно трудно было 
прогнозировать изменения в 
состоянии здоровья, которые 
медики называют «отложен-
ными эффектами». Они могут 
проявлять себя не сразу — че-
рез день, месяц, а то и годы. Что 
очень важно для реабилитации 
и восстановления здоровья как 
летчиков, космонавтов, так и 
испытателей.

Сами эксперименты были 
очень сложными. Все нагрузки, 
через которые проходили испы-
татели, были намного больше 
тех, с которыми позже столк-
нулись космонавты. Так созда-
вался запас психологической 
и физиологической прочно-
сти. Шедший за испытателями 
космонавт мог быть уверен: он 
справится. Ведь не даром гово-
рят: кто предупрежден, тот во-
оружен.

Первые космонавты хоро-
шо знали цену работе испыта-
телей. Как выразился Павел По-
пович, эти ребята «собою засло-
нили нас, и без их помощи нам 
бы было гораздо сложнее или 
вообще худо». В одной из реко-
мендательных бумаг он писал: 
«Если я иду на центрифугу на 
перегрузку 12 g, то я уверен, что 
ребята испытали в полтора раза 
больше, и смело можно утвер-
ждать, что космонавт выдер-
жит. Такие же вещи происходят 
и при тренировках на выжива-
ние: коль испытатели выжили, 
то и мы должны выжить. А ко-
лоссальный риск на декомпрес-
сию с 0 до 30 000 метров!..»

Космонавт Владимир Кома-
ров говорил: «Этим ребятам 
при жизни надо ставить памят-
ники». А второй космонавт пла-
неты Герман Титов так отзывал-
ся о работе испытателей: «Они 
сделали это как истинные па-
триоты своей Родины!» Вместе 
с тем еще одному известному 
космонавту принадлежит фра-
за: «Я не испытатель, чтобы вы-
держивать такие перегрузки». 
Космонавты подчеркивали: ис-
пытатели были первопроходца-
ми и, как сказал Георгий Гречко: 
«Они своим здоровьем заплати-
ли за наше здоровье!»

Атаман Обско-Полярной ка-
зачьей линии, полковник Сою-
за казаков России, в прошлом 
авиатор, кандидат юридиче-
ских наук В.И. Степанченко 
направил обращение в «Роскос-
мос» в защиту испытателей, ве-
теранов космической отрасли: 
«В «Российской газете» 9 апре-
ля 2021 г. рассказано о коллек-
тиве ветеранов — испытателей 
Государственного научно-ис-
следовательского испытатель-
ного института авиационной и 
космической медицины и ЦПК 
им. Ю.А. Гагарина, стоявших у 
истоков полетов человека в кос-
мос и испытывавших на себе 
всю космическую технику и вы-
живаемость человека в экстре-
мальных условиях… Меня она 
взволновала до глубины души… 
И это только толика того, что 
приходилось испытывать лю-
дям этой профессии, очень ча-
сто будучи на грани выживания 
и даже за ее пределами. Их рабо-
та была крайне опасна… Но они 
были энтузиастами космоса и 
сознательно рисковали ради 
других своими жизнями. И вот 

страна да и весь мир отметили 
уже 60-летие полета Юрия Га-
гарина. На этом фоне, казалось 
бы, испытатели, о которых упо-
минается в статье, должны быть 
тоже отмечены государством, 
ведь их было за все годы около 
тысячи человек. А вот социаль-
ных льгот бывшие военные ис-
пытатели не имели и не имеют 
до настоящего времени… Они 
должны обладать особым ста-
тусом, социальными льготами 
и заслуживают соответствую-
щих государственных наград. 
Это нужно сделать по отноше-
нию ко всем живым испытате-
лям того периода, о которых ве-
дется речь, а также по отноше-
нию к тем, кого с нами уже нет. 
Ведь у этих героев есть семьи, и 
пусть дети и внуки знают, что их 
родные заслужили уважение и 
признание в обществе … в под-
тверждение того, что мы, как и 
большинство россиян, помним 
и чтим их заслуги».

К сожалению, об испытате-
лях, об их тяжелом труде по-
прежнему знают мало. Даже 
Тамара Дмитриевна Филатова, 
родная племянница и крестни-
ца Юрия Гагарина, долгое время 
руководившая Мемориальным 
музеем Ю.А. Гагарина на его ро-
дине, на вопрос об испытателях 
ответила: «Ой, а Юрий мне ни-
чего не рассказывал о них…» 
Даже говорить было нельзя!

Жена испытателя Романа Ко-
цана после смерти мужа, ушед-
шего в 58 лет, делилась («Ого-
нек» № 7, 1991 г.): «…Испы-
тательский синдром тех, кто 
прокладывал дорогу в космос, 
очевиден только нам, близким 
испытателей». Она писала, что 
Роман начал службу в специ-
альной команде испытателей 
в/ч 64688 (ГНИИИА и КМ). По 
завершении военной служ-
бы он работал в Институте ме-
дико-биологических проблем 
(ИМБП). Однако тогда никто не 
озаботился обеспечить людей 
условиями, равнозначными их 

усилиям и затратам здоровья. В 
больнице, когда Роман лежал с 
обширным инфарктом, доктор 
констатировал: биологический 
возраст пациента равнялся 90 
годам...

Это были подлинные, отнюдь 
не мифические герои. Они шли 
на трудные и рискованные ис-
пытания ради науки, прогресса 
и спасения людей. Нужна пол-
ная нравственная слепота и глу-
хота, чтобы отнестись к их жиз-
ни и смерти без уважения.

Юрий Сенкевич, работав-
ший в ИМБП и участвовавший 
там как внештатный испыта-
тель в тяжелейших эксперимен-
тах с имитацией невесомости, в 
своей книге «Путешествие дли-
ною в жизнь» подтвердил: «…
Со многим нам тогда приходи-
лось сталкиваться впервые. И не 
только в медицинском смысле. 
Возникли и правовые пробле-
мы, связанные с испытателя-
ми-добровольцами. Тогда их 

статус не был четко определен 
в трудовом законодательстве. 
Хотя в штате нашего института 
имелось несколько таких лю-
дей, но их оформляли на рабо-
ту не как испытателей, а меха-
никами, лаборантами, еще кем-
нибудь. Из-за того что такие ра-
боты не были четко предусмот-
рены в законах о труде, не были 
отработаны условия страхов-
ки таких добровольцев, не был 
определен их статус, у нас по-
стоянно возникали проблемы 
с бухгалтерией, когда прихо-
дилось платить надбавки этим 
нашим «механикам» и «лабо-
рантам».

Кстати, в профессиональной 
среде отношение к испытате-
лям было подчеркнуто уважи-
тельное. Так, в в/ч 64688 кор-
мили их по норме, предусмот-
ренной для летчиков реактив-
ных самолетов. И даже офици-
антки подавали им еду. Жили 
вчетвером в комнате, (правда, 
первые испытатели-солдаты 
жили в казарме). Денежное до-

вольствие выплачивалось, как 
солдатам — 3 руб. 80 коп. в ме-
сяц. Солдаты в армии получали 
еще за классность, чего у испы-
тателей не было. Зато они полу-
чали денежное вознаграждение 
за сложность испытания — так 
называемые испытательские. 
Но суммы были небольшие. 
Например, перегрузка на цен-
трифуге в 7 g стоила примерно 
7 руб., сутки в герметичной ка-
бине — 25 руб., а подъем на высо-
ту 20 км в барокамере — 10—15 
руб. в зависимости от времени 
пребывания. Проверка эксплу-
атационной готовности масок 
и других средств безопасности 
для летно-подъемного состава, 
введение в гипноз и ряд других 
воздействий расценивались не 
рублями, а копейками. И это без 
учета последствий.

 Формой испытатели обеспе-
чивались солдатской х/б. Но ру-
ководство разрешало приобре-
тать им полевую офицерскую, в 
которой они выглядели по-офи-
церски подтянутыми.

Подготовка испытателей к 
экспериментам была уникаль-
ной и специфичной. Каждый 
день — зарядка и пробежка на 
3—5 км. Каждую неделю — поезд-
ка в бассейн ЦСКА: для укреп-
ления вестибулярного аппа-
рата плавали, ныряли и обяза-
тельно прыгали с 10-метровой 
вышки. Каждый день — меди-
цинский осмотр. А перед испы-
таниями, как перед полетом, 
врачи давали допуск, оформ-
ляя медицинскую карту испы-
таний (исследований). Все было 
очень серьезно, и крови испыта-
тели отдали столько, что любой 
донор мог бы им позавидовать. 
К сожалению, такое уважение 
было тогда, «в прошлой жизни», 
когда испытатели были очень 
нужны! А сейчас, когда настало 
время оказать помощь тем, кто 
не привык о ней просить…

Опасность и риски постоян-
но сопровождали испытателей. 
Но риски тогда не страхова-
лись. Когда пульс повышается 
и переходит за 145—150 ударов 
в минуту, начинаются реаль-
ные проблемы управления на-
шим телом. Сложные двигатель-
ные способности нарушаются. 
Когда мы оказываемся в стрес-
совой экстремальной ситуации, 
пульс мгновенно подскакивает 
до 200 и даже выше. В то время 
как уже при 175 ударах в минуту 
полностью прекращается обра-
ботка информации: мозг блоки-

руется, перераспределяются его 
функции, визуальное восприя-
тие сужается до минимума...

Среди испытателей были 
свои «чемпионы» по предель-
ным перегрузкам. В отличие от 
спортсменов их никто и никогда 
не поздравлял: это были секрет-
ные мировые рекорды. Лич-
ные достижения суммирова-
лись в коллективные результа-
ты. Например, по преодолению 
различных нагрузок, вызван-
ных подъемами на большую 
высоту (50 км, Владислав Ере-
меев), которой еще не достига-
ли на современных летатель-
ных аппаратах, как в высотно-
компенсирующих костюмах, 
так и в другом снаряжении. Или 

по выдерживанию предельной 
нарастающей перегрузки (20 G, 
Джон Гридунов) и мгновенной 
ударной (50 G, тот же Джон Гри-
дунов).

Наши испытатели могли не-
прерывно (72 суток!) лежать в 
ложементе в неподвижном со-
стоянии в позе эмбриона (Алек-
сей Кутья, Леонид Лазариди) 
или в течение 15 дней пребы-
вать голыми в воде (Леонид Си-
доренко, Роман Коцан). Метод 
«сухой» иммерсии (погружения 
без контакта с водной средой) 
изобрели позже — через десяти-
летия, вместе с прорезиненным 

капроном, которым выстила-
ли бассейны. Теперь он успеш-
но применяется для реабили-
тации даже малышей. А тогда 
испытатели в длительных вод-
ных экспериментах принимали 
пищу, «ходили» в туалет и спа-
ли. Не можешь контролировать 
свое тело — тонешь. Врачи, кото-
рые обслуживали эксперимент, 
содрогались при виде ребят, вы-
ходящих из бассейна: с них в 
прямом смысле слова сходила 
кожа…

Наш институт и театр на Та-
ганке, где одним из ведущих ар-
тистов был Владимир Высоц-
кий, дружили коллективами. 
Знаменитый поэт-бард, позна-
комившись с работой испыта-
телей, был потрясен. Он даже на-
писал киносценарий об испыта-
телях космических скафандров, 
где, конечно, было много стра-
ниц про любовь. Но, как говорят, 
сценарий затерялся в коридорах 
известной кинофабрики. А вот 
песню про испытателей он так 
и не сочинил: как сам признал-
ся, ему «не хватило слов, воз-
величивающих ратный подвиг 
смельчаков во славу Отчизны».

По мнению авиационных 
врачей, у летчика организм 
стареет на 12 лет раньше, чем 
у обычного человека, а у ис-
пытателей еще быстрее. Есть и 
другие цифры. Так, по данным 
открытых источников, за год в 
среднем 50—60 раз могут под-
вергаться смертельной опасно-
сти военные летчики и летчи-
ки-испытатели, 90 раз — подвод-
ники, 100 раз (примерное коли-
чество испытаний в год) — испы-
татели авиакосмической техни-
ки. Космонавты во время полета 

— ежеминутно и во время прово-
димых тренировок.

Если взять среднюю стати-
стику смертности солдат-испы-
тателей после демобилизации, 
то некоторые из них дожива-
ли только до 35—40 лет, а сред-
няя продолжительность жизни 
составляла около 50 лет. Те же, 
кто переходил этот рубеж, по-
стоянно болели и имели множе-
ство диагнозов. Безусловно, это 
итог экстремальных и часто по-
вторяющихся предельных фи-
зических и психических пере-
грузок. Вопросами отдаленных 
последствий таких испытаний 
никто никогда не занимался. 
Спешили получить результат 
освоения сложной техники, а 
что будет через годы с челове-
ком — «посмотрим потом». Да 
и регламентирующих доку-
ментов не было. Поэтому после 
увольнения из армии специаль-
ного медицинского контроля за 
испытателями не было, в силу 
чего и точной статистики о по-
следствиях экспериментов нет. 
Можно приводить еще много 
примеров влияния различных 
экстремальных воздействий и 
риска при их наземных исследо-
ваниях, но суть останется одна: 
«земной» космос не менее опа-
сен, чем настоящий.

Полной регламентации всех 
элементов на участие испыта-
телей в экспериментах тогда не 
было, как не было и специаль-
ности «испытатель в авиаци-
онных (затем — и космических) 
системах». Срок службы — опас-
нейшей работы — шел год за год. 
Каких-либо льгот на будущее 
не предусматривалось. Жизнь 
солдата-испытателя не страхо-
валась.

А вот о летчиках и космонав-
тах страна позаботилась. Еще в 
конце февраля 1960 года, когда 
отобранные офицеры начали по 
вызовам съезжаться в Москву, 
возникла необходимость офор-
мить их статус, потому что ра-
бота предстояла в необычных 
условиях для летного состава. 

Министерство обороны приня-
ло «Временное положение о кос-
монавтах», в котором закрепля-
лась сложившаяся ситуация на 
тот период: космонавтами яв-
ляются летчики-истребители; 
они зачисляются на все виды 
летного довольствия, преду-
смотренные для реактивной 
авиации; за участие в испытани-
ях им выплачивается дополни-
тельное денежное вознагражде-
ние; при утрате трудоспособ-
ности полагается персональ-
ная пенсия, размер которой не 
зависит от выслуги лет. В то же 
время для рядовых военнослу-
жащих, которые подвергались 
систематическим нагрузкам в 
течение 2—3 лет, по общему мне-
нию, превосходящим нагрузки 
даже первых космонавтов, та-
ких условий не было.

Статуса у испытателей — 
предшественников современ-
ных летчиков и космонавтов 
— как не было, так и нет сейчас. 
Казалось бы, пришло время ис-
править ошибки. Но этого пока 
не происходит, хотя испытате-
ли и говорят об этом уже откры-
то как минимум 15—20 лет. К 
сожалению, другие проблемы 
из года в год отодвигают реше-
ние важного вопроса. А кто ска-
зал, что впереди проблем будет 
меньше? Притупляется чувство 
справедливости, сопережива-
ния судьбе некогда уникальной 
команды штатных и внештат-
ных испытателей (1270 чело-
век), из которой осталось в жи-
вых только чуть больше одной 
трети. Их мужественный и ге-
роический труд, как и космо-
навтов, «превратился» ныне в 
обыденный.

Испытатели космической 
техники и средств жизнеобес-
печения не только не являются 
официально признанными, но 
и не имеют профильных наград. 
Парадоксально, но даже в «Рос-
космосе» для них никогда не 
было никаких отличий.

Сейчас часто пишут: во-
лонтер (доброволец) — герой на-
шего времени. Это справедли-
во. А как же с добровольцами 
предыдущего поколения? Сре-
ди испытателей особое место 
занимают внештатные ветера-
ны-испытатели. Так, в этом году 
с юбилеем команды мы отмеча-
ем 100-летний юбилей ученого 
Виталия Воловича — основопо-
ложника медицины выживания, 
десантника, полярника. Челове-
ка-легенды. Он первый в мире 
в 1949 году вместе с Андреем 
Медведевым, мастером пара-
шютного спорта, совершил пры-
жок на географический полюс в 
Арктике, исследуя возможно-
сти защиты и спасения человека 
в любых условиях.

Именно ему доверили встре-
чать Юрия Гагарина. Он рабо-
тал со всеми первыми советски-
ми космонавтами, отправляя и 
встречая их из космического по-
лета. Вот какие ученые участво-
вали в испытаниях наравне с ря-
довыми солдатами!

Мы понимаем, что ответы чи-
новников на обращения Ассо-
циации ветеранов-испытателей 
при отсутствии правовой базы 
не могли быть иными. Однако в 
них отсутствует чисто человече-
ское внимание и забота о патри-
отах-добровольцах, которые вы-
полнили колоссальную работу 
для страны. Быть справедливым 
в мыслях — еще не значит быть 
справедливым на деле. Государ-
ству будет гораздо дороже, если 
таких патриотов не станет. Ис-
пытатели все же надеются, что в 
конечном итоге все будет реше-
но. Если пока ничего не сделано, 
значит, это еще не конец и эта 
проблема в ближайшее время бу-
дет справедливо разрешена». •

1967 год. Космонавты часто приезжали к испытателям. В первом ряду космонавты Владимир Комаров (второй слева), Юрий Гагарин (по центру), Валерий Быковский (третий справа).

Испытатель Владимир Ященко в Тикси даже осмеливался кормить белую медведицу с медвежатами.1972 год. Команда испытателей на построении перед длительным лыжным походом.

А К Ц Е Н Т

Все нагрузки, через которые проходили 
испытатели, были намного больше тех, 
с которыми позже столкнулись космо-
навты. Так создавался запас прочности 

А К Ц Е Н Т

Врачи, которые обслуживали экспери-
мент, содрогались при виде ребят, выхо-
дящих из бассейна: с них в прямом 
смысле слова сходила кожа…
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1961 год. Космонавт Герман Титов 
с испытателем ефрейтором Федором 
Шкиренко: оба на медкомиссии.
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СИТУАЦИЯ  Китайцы начали 
закупать соль в Приморье 
из-за выбросов с АЭС 
«Фукусима»

Про запас

Ольга Журман, 
«Российская газета», Приморский край

Граждане Китая стали активно закупать соль в При-
морском крае после того, как начался сброс радиоак-
тивной воды со станции «Фукусима-1» в Японии, сооб-
щили в уссурийской таможне.

Речь идет не о тоннах, перевозимых фурами, выво-
зят физические лица в рюкзаках и сумках по несколь-
ко килограммовых пачек. Объемы пока небольшие, 
поэтому таможня вес не регистрирует. Пока это харак-
терно только для одного пункта пропуска «Погранич-
ный  — Суйфэньхэ» в провинцию Хэйлунцзян. На дру-
гом переходе — «Краскино», ведущем в провинцию 
Цзилинь, такого явления не наблюдается.

В Китае полагают, что вредные вещества могут при-
сутствовать в морской соли в случае, если она будет 
получена из морской воды, загрязненной после сбро-
са с аварийной АЭС. Кроме того, китайцы считают, что 
соль спасает от радиоактивного заражения, особен-
но если она йодированная. Кстати, солевой ажиотаж 
был характерен для Поднебесной и в 2011 году, когда 
произошла авария на АЭС «Фукусима».

Между тем СМИ в Японии сообщают о том, что не-
которые японские школы, работающие в Китае, были 
закиданы камнями и яйцами. А в соцсетях замечены 
призывы бойкотировать японские товары. В саму Япо-
нию после сброса в океан воды с АЭС «Фукусима» ста-
ли массово поступать телефонные звонки с угрозами 
от частных лиц. Считается, что они идут от соседей — 
КНР и Южной Кореи.  

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Газпром газораспределение Пермь» сообщает 
о проведении торгов по продаже квартиры, расположен-
ной по адресу: г. Москва, ул. 1812 года, д. 9, кв. 39 в форме 
открытого аукциона, на электронной торговой площадке 
ООО ЭТП ГПБ http://etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Трансоил» в соответствии со ст. 514 ГК РФ предлагает к про-
даже битум БНД 60/90 ненадлежащего качества в количестве 1848,300 
тонны. Товар находится на ответственном хранении. Срок годности 
товара истек в августе 2022 года. Применение данного нефтепродукта 
в целях, указанных ГОСТом невозможно. В отношении товара имеют-
ся судебные разбирательства. Товар предлагается к продаже по макси-
мально предложенной цене путем самовывоза. Коммерческие предло-
жения подлежат направлению в течение 10 дней с момента опубликова-
ния по адресу: ooo.transoil@mail.ru. Телефон +7 951 020 49 29.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЖКХ В Москве завершилась подготовка к отопительному периоду

Холодам — труба
Ирина Огилько

З
авершились летние про-
филактические работы в 
теплосетях и жилых домах 

столицы. Город готов начать 
отопительный период.

Напомню, отопительный се-
зон начинается в столице тогда, 
когда среднесуточная темпера-
тура воздуха опускается до +8 
градусов и держится на этом 
уровне не меньше пяти дней. 
Социальные учреждения мо-
гут начать отопительный сезон 
раньше, подав соответствую-
щую заявку.

По прогнозу метеорологов 
погода этой осенью может поба-
ловать москвичей. Например, 1 
сентября они обещают жителям 
столицы +27 градусов, а там, 
глядишь, и теплое «бабье лето» 

подоспеет. Но спокойнее все-та-
ки, когда город готов к любой 
погоде. Как рассказал заммэра 
Москвы Петр Бирюков, подго-
товка к отопительному сезону 
началась еще в середине мая. За 
три летних месяца коммуналь-
щики подготовили свыше 8,7 
тыс. километров магистраль-
ных и 8,4 тыс. километров раз-
водящих сетей, которые подают 
тепло в 74 тысячи зданий, в том 
числе в 34 тысячи жилых строе-
ний. «Главная задача профи-
лактических работ заранее вы-
явить потенциально ненадеж-
ные участки теплосетей и опе-
ративно их восстановить, что-
бы обеспечить бесперебойное 
теплоснабжение потребителей 
в сезон», — пояснил Петр Бирю-
ков. В пресс-службе Московской 
объединенной энергетической 

компании «РГ» отметили, что 
профилактические работы на 
теплосетях знакомы каждому 
москвичу, поскольку в это вре-
мя в домах отключают горячее 
водоснабжение. На теплосети 
в это время дают повышенную 
нагрузку — давление выше ра-
бочего. До максимальных 130 
градусов повышают и темпера-
туру технической воды в тру-
бах. Если участок трубопрово-
да выдержал испытания, пере-

ходят к следующему участку. 
Так выявляется несколько ты-
сяч потенциально ненадежных 
участков. Выявив их, дефекты 
устраняют. Наиболее присталь-
ное внимание уделяется тепло-
вым сетям, срок эксплуатации 
которых близится к концу. Бо-
лее точную оценку состояния 
труб помогает получить специ-
альный робот «Ротоскан». Этот 
прибор с помощью ультразвука 
проводит сплошное сканирова-

ние и диагностику металла тру-
бопровода. Замеряет толщину 
трубы, проверяет наличие кор-
розии, микротрещин и многое 
другое. Это позволяет выявить 
скрытые дефекты, которые пока 
не дают о себе знать в процессе 
других испытаний. И тем самым 
предотвратить возможные ава-
рии в отопительный сезон.

Как отметили в комплек-
се городского хозяйства, за по-
следние 10 лет в столице не 
было зафиксировано ни одной 
крупной аварии в осенне-зим-
ний период.

Кстати, в прошлом году ото-
пительный сезон в Москве на-
чался рано — к 9 сентября нача-
ли включать отопление в соци-
альных учреждениях, а к 18 сен-
тября во все дома столицы уже 
подали тепло.   

Любовь Проценко

Т
акого еще не было: 
в ч е р а  в  с т о л и ц е 
о т к р ы л и с ь  с р а з у 
11 поликлиник: две 
новые и девять ре-
конструированных. 
Всего обновлено уже 
127 зданий, еще в 74 
завершаются строи-

тельно-монтажные работы. 
«Можно сказать, что первый 
этап программы модернизации 
амбулаторного звена фактиче-
ски вышел на финишную пря-
мую», — написал в своем теле-
грам-канале по этому поводу 
мэр Москвы Сергей Собянин. 
А в Строгино поздравить 50 ты-
сяч жителей района с новосе-
льем в их поликлинике на улице 
Твардовского, 10, стр. 5, глава 
города приехал лично.

— Большое количество узких 
специалистов, современное обо-
рудование, все новое, словом, 
все, как вы и хотели, — сказал Со-
бянин, обращаясь к врачам. — У 
вас теперь из четырех поликли-
ник три новые. Еще одну уже на-
чали реконструировать, в следу-
ющем году и ее запустим.

Праздник праздником, а в 
восемь часов утра, как и поло-
жено, новая поликлиника нача-
ла прием. «Нам в ней нравится 
все, — рассказала корреспонден-
ту «РГ» главный врач Галина Пи-
рожкова. — Судите сами. Преж-
нее здание филиала № 1, кото-
рый переехал в новостройку, 
было четырехэтажным, а здесь 
семь этажей, площадь больше 
в три с половиной раза. У вра-
чей больше нет нужды теснить-
ся и работать в одном кабине-
те в две смены — у каждого есть 
отдельный кабинет. Да и врачей
-терапевтов и общей практики 
стало 17 вместо 11.

Пока доктора в рабочем по-
рядке обживались на новом 
месте, жители района, побы-
вав на приеме, домой не спеши-
ли — с интересом рассматрива-
ли, что же еще изменилось для 
них? «Мы понимали, насколь-
ко важно для наших пациен-
тов освоиться в новом здании, 
поэтому в программу работы 
первого дня включили экскур-
сии по зданию для всех желаю-

щих. Показываем, рассказыва-
ем, отвечаем на все вопросы», 
— продолжала главврач. Тем бо-
лее что есть что показать. Удоб-
ное расположение всех служб, 
предусмотренное новым мо-
сковским стандартом: на пер-
вом этаже — зона забора кро-
ви, травмпункт, кабинет луче-
вой диагностики, аптека и нов-
шество — кафе: пришел человек 
натощак сдать анализ, а потом 
сразу можно и перекусить. На 
втором этаже кабинеты вра-
чей общей практики, процедур-
ный, манипуляционные. Третий 
и четвертый отданы специали-

стам — они здесь есть все: кар-
диолог, пульмонолог, оторино-
ларинголог, невролог, офталь-
молог, уролог, инфекционист, 
гастроэнтеролог, иммунолог, ал-
лерголог, хирург, а также врачи 
ультразвуковой и функциональ-
ной диагностики. Оборудова-
ние у всех новое, включая мам-
мограф и денситометр, которых 
прежде не было. На пятом этаже 
— кабинеты профилактики, где 
пациенты будут проходить дис-
пансеризацию, на шестом раз-
местились зал ЛФК, патронаж-
ная служба, кабинеты массажа и 
других специалистов...

Отличительная особенность  
нового здания — наличие «вто-
рого света» — панорамных окон 
и атриума. Благодаря им в яс-
ную погоду коридоры будут на-
полняться ярким солнечным 
светом.

Примерно в таких же услови-
ях в этой поликлинике работают 
и филиалы № 2 и 3, уже вышед-
шие из капремонта, а обновлен-
ный филиал № 4 приступит к ра-
боте в самое ближайшее время. 
Головное здание в Уваровском 
переулке тоже скоро ждет ре-
монт — в составе других 140 по-

ликлиник, которые столичные 
власти недавно включили во 
второй этап модернизации. По-
нимая, что это станет большой 
нагрузкой на столичный бюд-
жет, Сергей Собянин объяснил, 
почему город тем не менее по-
шел на этот шаг: просто под-
крашивать-подмазывать, как 
делалось когда-то, смысла нет. 
Нужна именно комплексная ре-
конструкция, какой Москва и за-
нимается последние три года.   

Сергей Собянин считает модерниза-
цию поликлиник одной из главных 
задач на перспективу.
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МЕДИЦИНА В столице одновременно открылись 11 городских 
поликлиник

День здоровья

А К Ц Е Н Т

Головное здание в Уваровском переулке 
тоже скоро ждет ремонт — в числе других 
140 поликлиник, которые столичные 
власти недавно включили во второй 
этап модернизации

РАКУРС Как работает 
робот-курьер Колобок

С пылу, с шару

Сергей Буланов

На ВДНХ замечен странный шар — желтая сфера, кото-
рая катается туда-сюда будто бы без помощи челове-
ка. На самом деле корреспондент «РГ» стал очевидцем 
испытаний нового робота-курьера, которого за осо-
бенности внешнего вида разработчики прозвали «Ко-
лобком».

Роботов-курьеров в Москве уже давно испытывает 
«Яндекс»: короба на колесах способны перевозить все 
что угодно, — от документации до горячей еды. Сначала 
их тестировали только на корпоративной территории, 
затем постепенно расширили географию — таких ро-
ботов можно встретить в Хамовниках и в районе мет-
ро «Белорусская». Роботы способны перевозить до 20 
килограммов продуктов — посильнее любого живого 
доставщика. Впрочем, пока самодвижущиеся пиццы 
не вытеснили живых курьеров, они продолжают беше-
но носиться по тротуарам и дворам с толстыми сум-
ками за спинами. Теперь у них появился новый конку-
рент шарообразной формы. Как рассказал гендирек-
тор фирмы «Эдкар» Леонид Голофеев, «Колобок» даже 
способен доставлять продукты и посылки с помощью 
технологии 5G.

С виду робот — просто шар. Диаметр тестового об-
разца — около 40 сантиметров. Вполне должно хватить 
для небольшого продуктового набора. В нем есть спе-
циальная ниша, которую получатель сможет открыть, 
и сенсоры — у «Колобка» идеальное компьютерное 
зрение. Запускается желтый товарищ с помощью про-
граммы на ноутбуке и с мобильного устройства. Мож-
но задать точку А и B, и «Колобок» сам покатится, куда 
нужно. На экране ноутбука, следящем за передвиже-
нием робота, можно заметить, как он обходит препят-
ствия. В павильоне объезжает мебель, на улице акку-
ратно спускается с пригорка на тротуар. Со скоростью 
примерно 15 км/ч шар катится без всяких колес. По 
словам Леонида Голофеева, в него встроен специаль-
ный мотор, позволяющий вращаться на 360 градусов 
и с легкостью менять направление. Внутри «Колобка» 
есть так же динамик. С его помощью можно предупре-
ждать пешеходов: мол, дайте дорогу. Впрочем, люди, 
которые видели «Колобка» на улице, и так замирали от 
удивления.

На данный момент это только тестовый образец. 
В ближайшее время компания «Эдкар» намерена за-
няться производством MVP — то есть уже настоящего 
концепт-Колобка, который сможет доставлять това-
ры потребителям. Предполагается, что для начала ро-
бот сможет развозить небольшие грузы в пределах жи-
лых кварталов Останкинского района. Разработчики 
считают, что с помощью такого «Колобка» можно бу-
дет и патрулировать улицы — ведь он способен опера-
тивно передавать отснятое видео на пульт оператив-
ных служб с помощью высокоскоростного интернета в 
формате 5G.  

ЖИЛЬЕ Девять 
из десяти 
квартир 
в Москве 
продают через 
эскроу-счета

ДЕНЬГИ 
ПОДОЖДУТ
Александр Мелешенко

За семь месяцев этого года в 
Москве зарегистрировали бо-
лее 70 тысяч сделок по покуп-
ке квартир и нежилых помеще-
ний в новостройках через эс-
кроу-счета. Это 89,5 процента 
от общего числа сделок, то есть 
девять из десяти помещений в 
строящихся домах продавали 
именно по новой схеме. В чем 
же ее особенности и почему по-
купатели не всегда остаются до-
вольны такими счетами?

Напомню, эскроу-счета вве-
ли в 2019 году и с тех пор все 
больше нового жилья прода-
валось с их использованием. 
Устроено все просто — если рань-
ше покупатели квартир отдава-
ли деньги застройщиками, а те 
на них строили, то теперь появи-
лись посредники в виде банков. 
И деньги от покупателя снача-
ла попадают в банк на тот са-
мый эскроу-счет, а застройщику 
поступают только после ввода 
дома в эксплуатацию. Это защи-
та от недостроя — если застрой-
щик не сможет достроить дом, 
то покупателю вернутся деньги, 
ведь они лежат в банке на счете, 
а не растворились где-то в кар-
манах строительной компании.

При введении системы часть 
новостроек получили право про-
давать квартиры по старым пра-
вилам, поэтому пока остают-
ся проекты, где можно купить 
жилье напрямую у застройщи-
ка. Но их с каждым годом все 
меньше. В Москве таких сделок 
в прошлом году было меньше 
20 процентов, а в 2021 году — 
треть. Сейчас осталась лишь де-
сятая часть. Такие данные при-
водит столичное управление 
Росреестра. А по итогам первой 
половины этого года в Моск-
ве остается менее 50 проектов, 
продающихся по старой схеме, 
заверила «РГ» председатель Мо-
скомстройинвеста Анастасия 
Пятова.

«Инвесторы завершают 
проекты на старой схеме. С каж-
дым кварталом их число умень-
шается, исключаются введен-
ные в эксплуатацию жилые 
комплексы, в которых дольщи-
кам переданы все помещения. 
На сегодняшний день по «ста-
рой» схеме достраивается 49 
объектов общей площадью 2,5 
миллиона кв. м. По ним заключе-
но 16 353 договора долевого уча-
стия», — уточнила она.

Впрочем, эскроу-счета хоть 
и обеспечивают безопасность 
дольщиков, от всех возмож-
ных проблем уберечь не в си-
лах. К примеру, покупатели но-
востроек иногда думают, что 
эскроу спасет их от задержек 
со сдачей дома. На практике 
это не так — уже есть примеры, 
когда застройщики срывают 
сроки, причем на полтора года 
и больше. Деньги в таком слу-
чае продолжают лежать на эс-
кроу-счетах. Но дольщики, как 
правило, даже не задумывают-
ся об их возврате — им выгоднее 
дождаться окончания строи-
тельства.

А еще покупатели новостроек 
нередко уверены, что деньги 
застройщик получит только 
после передачи им ключей от 
квартиры. И это тоже ошибоч-
ное мнение — банк перечислит 
деньги после сдачи дома в экс-
плуатацию. При этом ключи 
застройщик покупателю может 
передать не сразу. Застройщики 
иногда идут на хитрость — сда-
ют дом, получают деньги, а по-
том делают ремонт. Затянуться 
он может хоть на полгода. В та-
кой ситуации получить компен-
сацию дольщик сможет только 
через суд. Также нужно учиты-
вать, что квартиры порой про-
дают по договору уступки прав 
требования. Например, человек 
купил строящуюся квартиру 
у застройщика, а через год ре-
шил ее продать, хотя дом не до-
строен. Он как бы переуступает 
свое право требования кварти-
ры другому человеку. Вот толь-
ко у застройщика первый поку-
патель купил квартиру, напри-
мер, за пять миллионов рублей, 
а второй владелец заплатил уже 
шесть. В случае проблем вернут 
только пять миллионов — они ле-
жат на эскроу-счете.    

Робот-шар управляется с помощью специальных программ 
и катится точно в заданную точку.
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За последние 10 лет в столице не было 
зафиксировано ни одной крупной
аварии в осенне-зимний период

На сегодняшний 
день по «старой» 
схеме достраива-
ется 49 объектов 
общей площадью 
2,5 миллиона кв. м

Cправка «РГ»

Новая взрослая поликлиника вчера также открылась в Богородском 

районе по ул. Игральная, 8. Начали вести также прием пациентов после 

реконструкции: в Орехово-Борисове Северном — филиал № 2 поликли-

ники № 214, в Бирюлеве Западном — филиал № 2 поликлиники № 52, в 

Лосиноостровском районе — филиал № 3 поликлиники № 218, в Яро-

славском районе — филиал № 1 поликлиники № 99, в Митине — поликли-

ника № 140, в Бескудниковском районе — филиал № 2 поликлиники № 

15, в Выхино-Жулебино — детский центр № 3, в Зеленограде — детская 

городская поликлиника № 105, а также поликлиника в городской клини-

ческой больнице имени C.С. Юдина.

ЦИФРА

750
ЧЕЛОВЕК

может принять поликлиника 

за одну смену.
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В тисках анаконды
Ее суть  состояла  в 
том, чтобы создать по 
границам Хартленда 

(Евразия, большую часть кото-
рой занимал Советский Союз) 
«пояс нестабильности» и про-
водить политику «управляемо-
го хаоса». Дальнейшее развитие 
теории Маккиндера и Спикмэ-
на получили благодаря амери-
канскому русофобу польского 
происхождения Збигневу Бже-
зинскому. Он предложил ис-
пользовать зарекомендовав-
шую себя во время Гражданской 
войны в США стратегию «Петля 
анаконды» против России в це-
лях ее геополитического ослаб-
ления.

Запад веками в разной фор-
ме и с разной степенью жестко-
сти ставил народы и целые го-
сударства перед дилеммой: или 
переформатирование нацио-
нального сознания, или истреб-
ление. Результаты мы можем 
наблюдать по всему миру. В Аф-
рике, Азии, Латинской Амери-
ке, да и на постсоветском про-
странстве, в том числе на Укра-
ине, большинство сегодняшних 
кризисов являются прямым 
следствием этой политики.

Следует понимать: англосак-
сы не заинтересованы в сувере-
нитете и развитии государств, 
которые они контролируют. Их 
цель — получить в свое распоря-
жение ресурсы, жизненно необ-
ходимые им для поддержания 
своей паразитической модели 
существования. Кроме того, для 
них существенно важнее сфор-
мировать «конфликтный пери-
метр» вокруг своих геополити-
ческих противников, которы-
ми сегодня являются Россия и 
Китай.

Уже понятно, как они будут 
создавать или уже создают 
этот «периметр анаконды»?

АЛЕКСЕЙ ШЕВЦОВ: Это предполага-
ет дестабилизацию обстановки 
в соседних странах, включая и 
бывшие советские республики.

Речь идет о наглом и непри-
крытом вмешательстве во вну-
тренние дела, цивилизацион-
ной и культурной экспансии, 
попытках переформатировать 
сознание молодого поколе-
ния, подмять под себя силовые 
структуры, подогреть этниче-
ский сепаратизм и экстремизм.

Сегодня угрозами «вторич-
ных санкций», политическим 
давлением и шантажом США и 
ЕС стремятся заставить страны 
СНГ свернуть сотрудничество с 
Россией во всех областях — по-
литической, экономической, 
культурной, гуманитарной и, 
не в последнюю очередь, в сфе-
ре обеспечения безопасности.

Результат предсказуем и 
подтвержден самой историей: 
потеря суверенитета и наци-
ональной идентичности, рост 
бедности, экономический спад 
и депопуляция. Приведу лишь 
один пример: население Молда-
вии за последние 10 лет сокра-
тилось с 3,6 до 2,6 млн человек.

В тех же постсоветских го-
сударствах, которые выбрали 
самостоятельный путь разви-
тия, не присоединившись без-
оглядно к «глобальной», а по 
сути — колониальной запад-
ной системе, сейчас, напротив, 
наблюдается экономический 
подъем.

Но ведь и без англосаксов 
проблем в Центральной Азии 
хватает. Какие еще вызовы 
для безопасности России Сов-
без видит в этом регионе?

АЛЕКСЕЙ ШЕВЦОВ: Прежде всего это 
угрозы, исходящие из Афгани-
стана. За двадцать лет пребы-
вания в этой стране западной 
коалиции она превратилась в 
рассадник терроризма, экстре-
мизма, в том числе религиозно-
го, нелегальной миграции, нар-

котрафика и организованной 
преступности. Западники вме-
сте с бежавшим марионеточ-
ным правительством фактиче-
ски ограбили государство. Ва-
лютные резервы в размере око-
ло 7 млрд долларов США замо-
рожены, а если называть вещи 
своими именами, — украдены. 
На стабилизацию ситуации по-
требуются годы, если не десяти-
летия.

Россия, равно как и все стра-
ны Центральной Азии, заин-
тересована в том, чтобы этот 
процесс занял как можно мень-
ше времени. При этом западни-
ки должны нести ответствен-
ность за свои действия и возме-
стить причиненный ими ущерб.

Есть и внутренние вопросы, 
в частности связанные с грани-
цами, водопользованием, демо-
графией. Мы заинтересованы в 
том, чтобы они не становились 
причиной обострения обста-
новки, не приводили к конфлик-
там и не использовались внеш-
ними силами для расшатывания 
ситуации в регионе. Привет-
ствуем конструктивный диалог 
и сотрудничество между цен-
тральноазиатскими странами, 
оказываем им содействие, где 
это необходимо.

Во время специальной военной 
операции были документаль-
но подтверждены факты про-
ведения на Украине биологи-
ческих исследований США, в 
том числе в военных целях. 
Взаимодействуют ли советы 
безопасности стран СНГ и 
ОДКБ по вопросам биологиче-
ских угроз?

А Л Е К С Е Й  Ш Е В Ц О В : Деятельность 
западных биолабораторий на 
территории Украины, Грузии 
и ряда других постсоветских 
стран представляет собой угро-
зу безопасности в масштабах 
не только региона, но и всего 
мира. Речь идет не только о рис-
ках утечек патогенов, которые 
могут вызвать эпидемии. Под-
тверждено, что США ведут раз-
работку биологического ору-
жия, в том числе нацеленно-
го на определенные этниче-
ские группы. Для этого осуще-
ствляется сбор коллекций ДНК. 
Ведутся исследования, направ-
ленные на выделение штаммов 
микроорганизмов, невоспри-
имчивых к антибиотикам, в том 
числе резервным, активно изу-
чаются возможности передачи 
опасных заболеваний, напри-
мер бруцеллеза и зоонозного 
гриппа, от животных к человеку.

Угроза биологической войны 
возникла не сегодня и даже не в 
нынешнем веке. Достаточно 
вспомнить, как американские 
колонизаторы истребляли це-
лые племена индейцев, осо-
знанно одаривая их зараженны-
ми проказой и оспой одеялами. 
Технологии изменились, но кон-
цепция осталась прежней.

После того как американцам 
пришлось свернуть ряд проек-
тов на Украине, их активность 
на пространстве СНГ возрос-
ла. Они предпринимают попыт-
ки перенести биопрограммы в 
другие государства, наладить 
контроль за биологическими 
исследованиями, получить до-
ступ к их результатам, собрать 
коллекции биоматериалов и 
патогенов, в том числе особо 
опасных.

Наши соседи вообще понима-
ют, с чем они столкнулись 
или, наоборот, считают, что 
мы преувеличиваем амери-
канскую биоугрозу?

АЛЕКСЕЙ ШЕВЦОВ: Регулярно про-
водимая нами разъяснитель-
ная работа об опасности воен-
но-биологических программ 
США в ближнем зарубежье, как 
в двустороннем формате, так и 
на международных площадках, 
в том числе в СНГ, ОДКБ, ШОС 
и ООН, уже вынудила Вашинг-
тон более тщательно скрывать 
свои истинные цели. Пентагону 
теперь приходится мимикриро-
вать, маскировать направлен-
ность своих проектов, прятать-
ся за «гражданскими» науч-
но-исследовательскими инсти-
тутами.

В целом же сотрудничество в 
сфере биобезопасности с госу-
дарствами СНГ и ОДКБ продол-
жает развиваться. Совместно 
работаем в области выявления 
вспышек инфекционных забо-
леваний, их профилактики, ре-
агирования на чрезвычайные 
ситуации и в целом обеспече-
ния санитарно-эпидемиологи-
ческого благополучия населе-
ния. Осуществляется интенсив-
ный научный обмен. В июле в 

Минске состоялось второе за-
седание Координационного со-
вета уполномоченных органов 
ОДКБ по вопросам биобезопас-
ности. На нем главные санитар-
ные врачи стран Организации 
обсудили эпидемиологическую 
ситуацию и приняли ряд сов-
местных решений.

В общем, работа ведется ин-
тенсивная и многоплановая.

Белоруссия, как и Россия, на-
ходится под санкциями Запа-
да. Как вы оцениваете разви-
тие двустороннего сотруд-
ничества, в том числе в об-
ласти безопасности, в этот 
непростой для наших стран 
период?

АЛЕКСЕЙ ШЕВЦОВ: Западные стра-
ны еще до специальной воен-
ной операции нарастили воен-
но-политическое и экономиче-
ское давление на Минск, откры-
то спонсировали белорусских 
«змагаров», готовили боевиков. 
По сути, из страны хотели сде-
лать вторую Украину, еще одну 
«анти-Россию».

Попытка устроить государ-
ственный переворот, насадить 
в Минске прозападный режим 
и включить страну в антирос-
сийский «конфликтный пери-
метр» провалилась — слишком 
сильной оказалась у белорус-
ского народа историческая па-
мять. Тогда наши недруги пере-
шли к открытой конфронтации 
и санкционному давлению, не 
прекращая работы, в том чис-
ле идеологической и пропаган-
дистской, над внесением разла-
да в наши отношения.

Неслучайно, кстати, на Укра-
ине, в Польше и Прибалтике 
сейчас интенсивно раскручива-
ют фигуру Константина или, на 
белорусский манер, Кастуся Ка-
линовского, — активного участ-
ника польского восстания 1860-
х годов. Сегодня его, так же как 
и Бандеру, стремятся предста-
вить борцом за национальное 
самосознание, а по сути его бан-
диты развязали террор против 
местного населения и убили го-
раздо больше простых белорус-
ских крестьян, чем солдаты цар-
ской армии.

Вопреки расчетам западни-
ков мы еще теснее сплотились 
и нарастили темпы союзного 
строительства по всем основ-
ным направлениям. Правитель-
ства России и Белоруссии ак-
тивно работают над реализа-
цией 28 союзных программ, из 
которых 10 уже полностью вы-
полнены. Товарооборот между 
нашими странами в 2022 году 
вырос на 12%, и эта положи-
тельная динамика сохраняется 
и в нынешнем году.

Взаимодействие в военной и 
сфере безопасности тоже уси-
ливается?

АЛЕКСЕЙ ШЕВЦОВ: Агрессивное по-
ведение западных соседей у ру-
бежей Союзного государства 
вынудило нас принять ответ-
ные меры, в том числе разме-
стить в Белоруссии российское 
тактическое ядерное оружие, 
увеличить боевой потенциал 
авиационной составляющей 
совместной региональной груп-
пировки войск. Сейчас по пору-
чению президентов двух стран 
работаем над обновлением кон-
цепции безопасности Союзного 
государства, в которой на осно-
ве всестороннего анализа меж-
дународной обстановки будут 

определены ключевые направ-
ления и механизмы реализации 
наших общих задач по обеспе-
чению безопасности и стабиль-
ности.

В целом можно констати-
ровать, что западные санкции 
достигли обратного эффекта и 
еще больше укрепили отноше-
ния с нашим ближайшим союз-
ником.

Очень тревожно от прозапад-
ной политики нынешних вла-
стей Кишинева, в заложниках 
у которых, по сути, оказалось 
не только  Приднестровье, но 
и весь молдавский народ, ко-
торый должен теперь стать 
румынским. Ждем разви-
тия очередного горячего кон-
фликта?

АЛЕКСЕЙ ШЕВЦОВ: Антироссийская 
составляющая в политике ны-
нешнего руководства Молдавии 
— неотъемлемая часть опреде-
ленного его западными спонсо-
рами курса на насильственную 
румынизацию страны и ее втя-
гивание в евроатлантические 
структуры.

У администрации Майи Сан-
ду цель одна — выполнить лю-
бой ценой порученную ей за-

дачу разорвать отношения с 
Россией и выйти из интеграци-
онных процессов, продвигае-
мых нашей страной. Для ее до-
стижения применяются самые 
жесткие репрессивные меры. 
Под предлогом «временного» 
чрезвычайного положения, ре-
жим которого непрерывно дей-
ствует уже больше года, введена 
тотальная цензура, продолжа-
ется планомерное наступление 
на гражданские свободы, усили-
вается давление на оппозицию. 
Показательным примером ста-
ла попытка силой сорвать выбо-
ры в Гагаузии. Этот список мож-
но продолжать еще долго.

Курс на румынизацию не-
приемлем для большей части 
населения. Народы России и 
Молдавии связаны единой судь-
бой, и понимание этого глубоко 
укоренено в молдавском обще-
стве еще со времен Петра I, ко-
торый отказался выдать туркам 
молдавского господаря Дмит-
рия Кантемира. К слову, творче-
ство его сына Антиоха сыграло 
значительную роль в развитии 
русского литературного языка.

Кстати, раз уж речь зашла о 
языке, то нынешние руководи-
тели Молдавии, имеющие ру-
мынское гражданство, недав-
но молдавский язык попросту 
запретили, заменив его на ру-
мынский.

И жизнь у молдаван, по-види-
мому, сразу стала лучше и ве-
селей…

АЛЕКСЕЙ ШЕВЦОВ: Да, только со зна-
ком минус. В целом политика 
Санду ввергла страну в глубо-
кий кризис — политический, 
экономический, демографи-
ческий. Продолжаются массо-
вые протесты. Согласно дан-

ным Национального бюро ста-
тистики Молдавии, тарифы на 
услуги ЖКХ за год выросли по-
чти на 80%, на природный газ 
— на 60%. 2022 год отмечен ре-
кордным уровнем инфляции — 
более 30%. Население стреми-
тельно беднеет, а о его сокраще-
нии я уже упоминал.

Формально не отказавшись 
от закрепленного в конститу-
ции нейтрального статуса, Мол-
давия активно сближается с 
НАТО. Под надуманным предло-
гом «российской угрозы» фор-
сированными темпами наращи-
вается сотрудничество с альян-
сом в разных сферах.

Остается сложной обстанов-
ка в Приднестровье. Со сторо-
ны Кишинева все чаще выдви-
гаются требования по выводу 
оперативной группы россий-
ских войск и замены миротвор-
ческого контингента на гра-
жданских наблюдателей ОБСЕ. 
Лицемерно выступая за поли-
тическое урегулирование, мол-
давское руководство одновре-
менно блокирует работу в фор-
мате «5+2».

Очевидно, что сложившая-
ся сейчас в Молдавии ситуация 
чревата рисками не только для 
внутренней, но и для региональ-
ной безопасности.

Хотелось бы обратить вни-
мание на Южный Кавказ. 
Что предпринимает Россия 
для мирного урегулирования 
противоречий между Азер-
байджаном и Арменией?

АЛЕКСЕЙ ШЕВЦОВ: На Южном Кав-
казе Россия неизменно высту-
пала в роли миротворца и за-
щитника — и в 1915 году, и в 
1990-х, и сегодня. Уверен, нет 
нужды напоминать, что имен-
но Россия внесла решающий 
вклад в остановку боевых дей-
ствий между Азербайджаном и 
Арменией в 2020 году и имен-
но при российском посредни-
честве были достигнуты трех-
сторонние договоренности на 
высшем уровне, которые легли 
в основу нормализации отно-
шений двух стран.

В настоящее время мы при-
лагаем все усилия для претво-
рения этих договоренностей в 
жизнь. В зоне соприкосновения 
выполняют задачи по предот-
вращению эскалации россий-
ские миротворцы. Ведется ра-
бота над мирным договором, 
разблокированием транспорт-
ных коридоров, восстановле-
нием экономических связей, 
делимитацией границы, укреп-
лением доверия. По инициативе 
России было предложено напра-
вить в район конфликта мони-
торинговую миссию ОДКБ. К 
сожалению, решение о ее раз-
вертывании на армяно-азер-
байджанской границе не было 
реализовано, но предложение 
остается в силе.

Мы фиксируем настойчи-
вые попытки США, ЕС, отдель-
ных западных стран и их аген-
тов влияния вмешаться в про-
цесс нагорно-карабахского 
урегулирования, дискредити-
ровать российское присутствие 
в регионе и усилить свои пози-
ции. Вообще, государства Запа-
да хорошо умеют провоциро-
вать и раздувать конфликты, 
однако особыми заслугами в их 
урегулировании похвастаться 
не могут.

Во многих странах СНГ нача-
ли ужесточать контроль за 
работой неправительствен-
ных организаций, особенно 
финансируемых из-за рубежа. 
Наконец поняли, с кем име-
ют дело?

АЛЕКСЕЙ ШЕВЦОВ: Там, где западни-
ки не могут позволить себе дей-
ствовать прямо и открыто, они 
работают через посредников. 
Под прикрытием культурной, 
гуманитарной и обществен-
ной деятельности финансируе-
мые и курируемые западными 
спецслужбами НПО занима-
ются расшатыванием институ-
тов власти. Оказывают целе-
направленное воздействие на 
общественное мнение, вкусы и 
предпочтения, осуществляют 
политическое и экономическое 
лоббирование. Собирают пер-
сональные данные, вмешивают-
ся в деятельность правоохрани-
тельных органов и судов и ведут 
другую подрывную работу. Все 
это делается в полном соответ-
ствии с принципами политиче-
ского макиавеллизма, где цель 
оправдывает любые методы ее 
достижения, включая самые 
грязные.

На это всегда тратились 
огромные средства, и сего-
дняшний день — не исключе-
ние. Бюджет глобальной про-
граммы ЕС по правам челове-
ка и демократии на 2021—2027 
годы составляет 1,5 млрд евро. 
Только в 2023 году на «под-
держку демократии» в стра-
нах СНГ по линии Агентства 
США по международному раз-
витию (USAID) выделено более 
300 млн долларов. При этом от-
нюдь не все учитывается в офи-
циальной статистике. Ассигно-
вания идут по самым разным 
каналам, включая междуна-
родные организации, крупные 
НПО, фонды, такие, например, 
как соросовское «Открытое об-
щество».

Западники, особенно ан-
глосаксы, ревниво оберегают 
этот инструмент своего внеш-
него влияния. Когда в какой-ли-
бо стране мира предпринима-
ются шаги в сторону усиления 
контроля над деятельностью 
НПО, сразу включается оголте-
лая и хорошо срежиссирован-
ная кампания обвинений в при-
теснениях «безобидного гра-
жданского общества».

Это верно и для стран пост-
советского пространства. Лю-
бые попытки их властей приве-
сти деятельность контролируе-
мых западниками НПО в право-
вое поле наталкиваются на си-
стемное и жесткое противодей-
ствие. Достаточно вспомнить 
недавние события в Грузии, 
когда ее руководство попыта-
лось принять закон о регламен-
тации деятельности иностран-
ных агентов, после чего в стра-
не были устроены масштабные 
беспорядки.

Подчеркну при этом, что и в 
США, и в странах Европы пра-
вовые нормы, жестко регламен-
тирующие деятельность ино-
странных НПО, не только дей-
ствуют, но и строго соблюдают-
ся. В США, например, иноаген-
ты обязаны представлять раз в 
полгода подробный отчет о сво-
ей работе, а за несанкциониро-
ванную деятельность и другие 
нарушения можно получить 
штраф до 250 тысяч долларов 
или лишение свободы на срок 
до 5 лет.

В последнее время появилось 
много утверждений о том, 
что СНГ как интеграцион-
ный формат уходит в про-
шлое. Насколько они соот-
ветствуют действитель-
ности?

АЛЕКСЕЙ ШЕВЦОВ: Есть утвержде-
ния, а есть факты, с которыми 
они, скажем так, не стыкуются. 
Например, только в сфере обес-
печения безопасности с начала 
2022 года в рамках СНГ было 
принято около 20 решений. В 
частности, одобрена Програм-
ма сотрудничества в борьбе с 
терроризмом и экстремизмом 
на 2023—2025 годы и меморан-
дум о сотрудничестве в области 
противодействия кибермошен-
ничеству.

Устойчивый рост показыва-
ют инвестиции и товарооборот: 
например, объем торговли Рос-
сии с государствами СНГ в про-
шлом году превысил 100 млрд 
долларов.

Наши народы объединяет 
многое: общая история, рус-
ский язык, культура, цивили-
зационная принадлежность. На 
основе этого и строится взаимо-
действие.  

А К Ц Е Н Т

Агрессивное поведение западных 
соседей у рубежей Союзного государства 
вынудило разместить в Белоруссии 
российское тактическое ядерное оружие

А К Ц Е Н Т

Государства Запада хорошо умеют 
провоцировать и раздувать конфликты, 
однако особыми заслугами в их
урегулировании похвастаться не могут

У администрации Майи Санду цель 
одна — любой ценой разорвать 
отношения Молдавии с Россией.

СПЕЦСЛУЖБЫ 

ФСБ: 
Дипломаты 
США проходят 
свидетелями 
по делу 
Шонова

ПОЗВАЛИ 
В ЛЕФОРТОВО
Иван Егоров

Бывший сотрудник генерально-
го консульства США во Влади-
востоке Роберт Шонов признал 
свою вину в сборе данных о ре-
зонансных событиях в России 
по заданию американских ди-
пломатов. Также он рассказал 
о вербовке «лояльных США» 
журналистов, бизнесменов и 
правозащитников.

Следствием ФСБ ему предъ-
явлено обвинение по ст. 275.1 
УК РФ — в сотрудничестве на 
конфиденциальной основе с 
иностранным государством.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ России, с 
сентября 2022 года до момента 
задержания Роберт Шонов за 
материальное вознаграждение 
выполнял задания сотрудни-
ков политического отдела по-
сольства США в Москве Джеф-
фри Силлина и Дэвида Берн-
стайна по сбору информации 
о ходе специальной военной 
операции, мобилизационных 
процессах в регионах России, о 
проблемных моментах и оцен-
ке их влияния на протестную 
активность населения в пред-
дверии выборов президента 
России.

На кадрах оперативного ви-
део, предоставленных ЦОС 
ФСБ, показано задержание Шо-
нова, когда он выходит из подъ-
езда своего дома во Владивосто-
ке. В это время перед подъездом 
мужчина в синей спецовке и со 
стремянкой «ремонтирует» до-
мофон. Как только подозревае-
мый выходит, он и его напарник 
тут же подходят сзади.

«Спокойно. ФСБ. Руки за 
спину, за спину. Руками не дер-
гаем», — очень спокойно и даже 
как-то умиротворяюще гово-
рит сотрудник ФСБ за кадром. 
После чего вдвоем с напарни-
ком аккуратно ведут пожилого 
агента в машину.

На кадрах допроса Шонов 
рассказал, что в сентябре 2022 
года к нему обратились сотруд-
ники посольства США Силлин 
и Бернстайн, которые вырази-
ли заинтересованность в сбо-
ре информации о резонансных 
событиях в России. Таких как 
специальная военная опера-
ция, мобилизация, присоедине-
ние новых территорий, выборы 
президента России в 2024 году.

«Я должен был собирать не-
гативные сведения о протест-
ных настроениях среди насе-
ления и отражать их в своих 
отчетах», — рассказал Роберт 
Шонов.

По его словам, первый се-
кретарь посольства Бернстайн 
дал задание по поиску журна-
листов, политиков, бизнесме-
нов, которые были бы лояльны 
США и которых в дальнейшем 
можно было бы также исполь-
зовать для сбора информации.

ЦОС ФСБ также показал 
фотографии американских ди-
пломатов, которые завербова-
ли Шонова и засветились у мо-
сковских судов во время резо-
нансных процессов. Также по-
казаны повестки дипломатам 
от следователей ФСБ с требова-
нием явиться на допрос в каче-
стве свидетелей по уголовному 
делу Шонова. Впрочем, обла-
дая иммунитетом, дипломаты 
вряд ли пойдут к следователю 
ФСБ, даже затем, чтобы выго-
родить своего агента. Самому 
Шонову за конфиденциальное 
сотрудничество с американца-
ми и «слив» несекретной ин-
формации грозит от 3 до 8 лет 
колонии.

При этом в госдепе США, по-
сле того как стало известно об 
аресте Шонова, официально 
заявили, что «обвинения в от-
ношении него полностью ли-
шены оснований». В Вашинг-
тоне лишь подтвердили, что 
он — российский гражданин, ко-
торый больше 25 лет работал в 
генконсульстве США во Влади-
востоке.  

В задачи Шонова 
входила также 
вербовка
лояльных США 
российских
журналистов 
и бизнесменов

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2629535

Алексей Шевцов: Запад веками ставил народы и страны перед дилеммой: 
или переформатирование национального сознания, или истребление.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСПЕКТИВЫ В Ставропольском крае благоустроили десятки парков, скверов и рекреаций 

Эксперимент удался 
Екатерина Ковалевская, 
Ставропольский край  

В 
2023 году на Ставро-
полье планируют со-
брать почти 600 мил-
лионов рублей ку-
рортного сбора и за 
счет  этих средств 
благоустроить и ре-
конструировать бо-
лее 20 объектов — пар-

ков, скверов, пешеходных зон и 
фонтанов. 

 — За пять лет действия ку-
рортного сбора мы накопили 
достаточно опыта, чтобы оце-
нить его пользу для региона. Он 
позволил привлечь 1,2 милли-
арда рублей в благоустройство 
наших городов. Это стало до-
полнительным конкурентным 
преимуществом Кавминвод 
как территории отдыха и оздо-
ровления, — отметил губерна-
тор Ставропольского края Вла-
димир Владимиров. — В 2023—
2024 годах планируем реализо-
вать 30 проектов, чтобы сделать 
Кавминводы еще комфортнее и 
популярнее. 

Города КМВ меняются бук-
вально на глазах, и тот, кто был 
здесь в последний раз лет пять 
назад, приехав сегодня, уди-
вится, как преобразились за 
это время Пятигорск, Железно-
водск, Ессентуки и Кисловодск. 
Именно они первыми включи-
лись в эксперимент по взима-
нию курортного сбора. А пер-
вого августа нынешнего года к 
ним присоединился город Ми-
неральные Воды. 

Практика взимания курорт-
ного сбора в целом расширя-
ется по всей стране. Со следу-
ющего года его будут собирать 
в Санкт-Петербурге, который 
тоже подключился к экспери-
менту. Также изъявили желание 
войти в него Туапсе и Новорос-
сийск. Это подтверждает: опыт 
юга России оказался успешным, 
и его хотят перенимать другие 
города и регионы.

Еще один любопытный ню-
анс. Рост курортного сбора 
говорит о том, что турпоток 
на Ставрополье растет даже 
больше ожидаемого. По данным 
минтуризма края, за семь ме-
сяцев 2023 года в городах КМВ 
собрали 355,4 миллиона руб-
лей — план перевыполнили  на 

11 миллионов. Плательщиками 
курортного сбора стали 387 900 
отдыхающих. 

Ставрополье, можно ска-
зать, пример того, как сбор дол-
жен работать и насколько ста-
новится эффективен при пра-
вильном администрировании и 
распределении средств. За счет 
этих средств в регионе за пять 
лет провели 70 мероприятий — 
проектирование, строитель-
ство, реконструкция, содержа-
ние, благоустройство и ремонт 
объектов туристической ин-
фраструктуры — на общую сум-
му около 1,2 миллиарда рублей. 

Что касается города Ми-
неральные Воды, то, согласно 
подсчетам властей, за оставши-
еся месяцы 2023 года его дохо-
ды от  курортного сбора попол-
нятся на 4,4 миллиона рублей, а 
в 2024 году — на 11 миллионов. 

В последние годы округ стано-
вится все более популярным 
среди отдыхающих. К тому же 
он является транспортным ха-
бом всего Северного Кавказа. 
Именно здесь находится меж-
дународный аэропорт, который 
значительно увеличил пассажи-
ропоток после закрытия ряда 
воздушных гаваней юга России. 
Именно через Минеральные 
Воды туристы едут в Пятигорск, 
Кисловодск, Железноводск, Ес-
сентуки, а также на курорты со-
седних регионов. 

При этом, по мнению экспер-
тов, курортный потенциал есть 
и у самого города, в том чис-
ле как точки, откуда туристы 
могут ежедневно отправлять-
ся осматривать различные до-
стопримечательности Ставро-
польского края и возвращать-
ся вечером обратно. Так что ин-

фраструктуру города в любом 
случае нужно улучшать. Кроме 
того, по данным минтуризма 
края, на территории Минерало-
водского городского округа рас-
положены шесть особо охраня-
емых природных территорий 
краевого значения, 108 сква-
жин и источников минераль-
ных вод, больше 50 объектов 
историко-культурного насле-
дия и памятных мест, два сана-
тория и 25 гостиниц, хостелов, 
отелей, гостевых домов и других 
средств размещения.

До первого января 2023 года 
размер курортного сбора на 
Ставрополье составлял 50 руб-
лей, сейчас он повышен до 100 
рублей с человека в сутки. Уве-
личение было обусловлено удо-
рожанием строительных мате-
риалов, ростом стоимости ра-
бот и услуг по благоустройству 
объектов курортной инфра-
структуры, а также повышени-
ем расходов на их содержание. 

Уже известно, на что потра-
тят средства, поступившие в 
этом году. Благодаря им благо-
устроят парк им. Станислава 
Говорухина в Железноводске, 
сквер «Подкова» в Пятигорске, 
сквер у памятника Ленину в рай-

оне Колоннады в Кисловодске и 
пешеходные зоны и фонтаны на 
центральных улицах Ессенту-
ков. А в Минеральных Водах на-
чнут благоустройство террито-
рии в центре города — участка 
между Покровским храмом и 
мемориалом Воинов-интерна-
ционалистов. Проект продол-
жат реализовывать в 2024-м, он 
предусматривает ремонт тро-
туаров, создание современных 
велодорожек и других элемен-
тов благоустройства.

— Благодаря курортному сбо-
ру уже к концу 2023 года общая 
сумма привлеченных в разви-
тие Кавказских Минеральных 
Вод средств превысит два мил-
лиарда рублей, — подчеркнул 
Владимир Владимиров.

Давайте пройдемся по горо-
дам КМВ и оценим, что уже сде-
лано за время эксперимента. 
В Ессентуках основное внима-
ние уделили Лечебному парку. 
В зонах отдыха уложили новую 
плитку, обычное  освещение за-
менили на декоративное свето-
диодное, установили малые ар-
хитектурные формы. Большую 

работу провели на нижней ал-
лее: здесь появились красивые 
светильники, удобные лавоч-
ки, территорию дополнительно 
озеленили, высадив самшит и 
тую. А в северной части — Верх-
нем парке — помимо прочего 
обустроили площадку воркау-
та. Также на средства курортно-
го сбора в Ессентуках обеспече-
но содержание парка Победы, 
сквера «Приозерный» и других 
туристических мест.

В 2023—2024 годах день-
ги намерены потратить на 
обустройство в парках санитар-
ных зон, благоустройство пеше-
ходных участков, ремонт и мо-
дернизацию фонтанов партер-
ной группы и озеленение парка 
Победы и Лечебного парка.

А в Железноводске появились 
бронзовые знаки  #Спасибого-
стям — их монтируют в тротуары 
на объектах курортной инфра-
структуры, построенных или от-
ремонтированных за счет сбора. 
На знаках изображена кружка-
бюветница — логотип Железно-
водска, указаны наименование 
объекта и дата благоустройства. 
Так в городе решили выразить 
благодарность гостям, которые 
помогают делать курорт лучше 
и комфортнее.  

Ж е м ч у ж и н о й  Ж ел е з н о -
водска является Курортный 
парк со знаменитой Нижней 
Каскадной лестницей. Ее ре-
конструировали в том числе на 
средства сбора. Сейчас ее про-
тяженность — 860 метров, на 
ней установлены 10 фонтанов, 
открыт единственный в мире 
бювет-книга с минеральной во-
дой. На его стенах выгравирова-
ны строки из произведений Ми-
хаила Лермонтова. Перед Смир-
новским источником установи-
ли двухметровые кружки-бю-
ветницы, которые стали цен-
тром великолепного фонтана. 

Также на средства сбора в 
Железноводске благоустроили 
Госпитальный терренкур, со-

зданный в память о подвигах во-
енных врачей. На тропе появи-
лись стелы с каменной военной 
каской, санитарной сумкой, 
кружкой-бюветницей. Сейчас 
в Железноводске масштабные 
работы идут в парке имени Ста-
нислава Говорухина, где любят 
отдыхать как горожане, так и го-
сти курорта.  

В Пятигорске благодаря ку-
рортному сбору был масштабно 
благоустроен знаменитый парк 
«Цветник». В оформлении ак-
тивно использовали травертин 
(машукский камень). На свое 
место вернулся знаменитый 
фонтан «Счастливый улов». Его 
облик специалисты воссоздали 
по историческим фотографиям 
из фондов Пятигорского крае-
ведческого музея и личных ар-
хивов горожан. Здесь появились 
новые арт-объекты — солнечные 
часы и питьевой бювет-тритон.

Также обновлен тротуар, 
ведущий от сквера у санато-
рия «Тарханы» к Емануелев-

скому парку, заменены решет-
ки верхнего ограждения озера 
Провал, благоустроена терри-
тория у источников №4 и №7, 
сделан тротуар на улице Крас-
ноармейской, отремонтирова-
ны фонтан «Лягушки» и  Пою-
щий фонтан на улице Бернар-
дацци. Собранные в 2022 году 
средства направили на ремонт 
фонтана и обустройство сквера 
«Подкова» в микрорайоне Бе-
лая Ромашка, а также на благо-
устройство летнего кинотеатра 
на площадке между гротом Диа-
ны и скульптурой «Орел».

В Кисловодске за счет ку-
рортного сбора обновили скве-
ры Ксении Ге и Дмитрия Тюле-
нева, завершили реконструк-
цию улицы Коминтерна, благо-
устроили пешеходную зону на 
улице Архитектора Ходжаева. В 
ближайшие два года в городе-ку-
рорте запланировано устано-
вить на территории обществен-
ных пространств новые малые 
архитектурные формы, смонти-
ровать архитектурную подсвет-
ку. Продолжится благоустрой-
ство скверов, улиц, пешеход-
ных зон. Стоит добавить, что ре-
конструкция курортной инфра-
структуры в регионе также осу-
ществляется в рамках государ-
ственной программы Ставро-
польского края «Туристско-ре-
креационный комплекс».  

Благодаря курортному сбору в 
Пятигорске полностью благоустроен 
знаменитый парк «Цветник». 

Госпитальный терренкур создан в память о подвигах военных врачей. 

А К Ц Е Н Т

Рост курортного сбора говорит о том, 
что турпоток на Ставрополье растет 
даже больше ожидаемого

А К Ц Е Н Т

Опыт юга России  по курортному сбору 
оказался успешным, и его хотят 
перенимать другие города и регионы
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ИНИЦИАТИВА Исторический центр Пятигорска признали 
достопримечательным местом

Статус на защите

ОТДЫХ На Ставрополье для жителей и гостей региона 
благоустраивают озера и водоемы

Берег с комфортом
Сергей Тамахин, 
Ставропольский край

П
опулярный у туристов 
исторический центр 
Пятигорска этим ле-

том получил новый охранный 
статус — он стал достоприме-
чательным местом. Таким об-
разом власти намерены защи-
тить его от стихийной застрой-
ки и беспричинного сноса 
исторических зданий. Экспер-
ты считают, что это долгождан-
ное решение поможет сохра-
нить историческое, архитек-
турное и культурное наследие 
знаменитого кавказского ку-
рорта. 

В границах достоприме-
чательного места оказались 
застройка вокруг проспекта 
Кирова, Центральный воен-
ный госпиталь на улице Ака-
демика Павлова, старые квар-
талы в районе улиц Фрунзе и 
Дзержинского, Коста Хетагу-
рова и другие территории. До-
кумент на 338 страниц, уста-
навливающий статус центра 
города с подробным описа-
нием границ достопримеча-
тельного места, выложен в от-
крытом доступе, чтобы с ним 
могли ознакомиться все, в том 
числе владельцы зданий. Так-
же определен режим исполь-
зования земельных участков 
на территории историческо-

го центра Пятигорска. Введе-
ны требования к рекламным 
вывескам. 

Начальник краевого управ-
ления по сохранению и госу-
дарственной охране объектов 
культурного наследия Анна 
Конева рассказала, что дает 
новый статус.

— В границах достоприме-
чательного места будут со-
блюдаться определенные ре-

гламенты, в том числе касаю-
щиеся реконструкционных и 
строительных работ. Акцент 
делается на сохранении исто-
рического облика, — сообщи-
ла Конева. — Новые здания, 
если для них найдется место, 
разрешат возводить только 
определенной высотности, с 
элементами исторической за-
стройки, чтобы современные 
сооружения гармонировали с 
памятниками.

Эксперты считают, что та-

кой статус действительно ну-
жен. В городе в советские годы 
действова ли серьезные ох-
ранные нормы, но затем они 
перестали работать, что часто 
приводило к появлению сре-
ди старинных особняков без-
ликих новостроек. Некоторые 
здания прошлых веков, кото-
рые оказались не признаны 
памятниками, были утеряны 
навсегда. 

— Статус упорядочит ре-
жим использования строений 
и земельных участков. Необ-
ходимо было определить, что 
там можно делать, а что нет, — 
считает руководитель школы 
Кавказского гостеприимства 
СКФУ Елена Семенова. — Ха-
отическая застройка между 
проспектом Кирова, парком 
Лермонтова, военным госпи-
та лем не нужна. Это места 
отдыха с прекрасной атмос-
ферой.

Эксперты в сфере туризма 
также отмечают, что сохране-
ние самобытного центра в го-
родах-курортах необходимо 
для развития индустрии го-
степриимства.

— Важно сохранить истори-
ческие здания, — говорит пред-
ставитель Общенационально-
го союза индустрии гостепри-
имства в СКФО Анна Наумо-
ва. — Тем более есть много пре-
красных примеров того, как из 
них получаются отличные ку-
рортные объекты. Например, 
в Кисловодске — это Главные 
нарзанные ванны, в Пятигор-
ске — новые отели. 

В краевой столице — Став-
рополе — недавно также оза-
ботились культурным и архи-
тектурным наследием. В горо-
де определили границы исто-
рического центра. Это может 
помочь в его восстановлении, 
а также в развитии туризма в 
Ставропольском крае. Кроме 
того, определение границ исто-
рического центра необходимо 
для участия в конкурсе лучших 
проектов по линии нацпроекта 
«Туризм и индустрия госте-
приимства». В случае успеха 
город получит дополнительное 
финансирование, которое пла-
нируется направить на созда-
ние пешеходной зоны в одном 
из самых характерных и ста-
рых районов Ставрополья. 

Василий Хлебников, 
Ставропольский край

В 
Ставропольском крае от-
дых на берегу водоемов с 
возможностью искупать-

ся в чистой воде, с хорошей ин-
фраструктурой — раздевалка-
ми, душами, лежаками и прочи-
ми благами цивилизации, ста-
новится все более популярен. 
Такие озера в крупных горо-
дах региона есть, и их популяр-
ность растет благодаря тому, 
что они активно облагоражива-
ются и развиваются.

В одном из любимых городов 
у гостей Ставрополья — Кисло-
водске — восстановили Старое 
озеро, с трех сторон окружен-
ное парком. Купальный сезон 
в 2023 году открыли впервые 
за 20 лет. Горожане и туристы 
получили не просто чистый во-
доем, а место притяжения, ка-
ким озеро было когда-то. На ре-
монт по поручению губернато-
ра Ставропольского края Вла-
димира Владимирова выделили 
больше 431 миллиона рублей, 
часть этих денег — средства кра-
евого бюджета.

Наполняется водоем из гор-
ной речки Аликоновки. Специ-
алисты обустроили подпорные 
стенки и откосы плотины, от-
ремонтировали водозаборные 
и водосбросные объекты. Дно 
полностью покрыли пласти-
ковой мембраной и посыпали 
инертным материалом, что-
бы вода не просачивалась и не 
уходила.

К купальному сезону Ста-
рое озеро подошло с полностью 
оборудованными пляжем, раз-
девалками, душевыми, туале-
том. Уже в следующем году во-
круг водоема появятся детский 
спортивный центр, кафе, перго-
лы, которые защищают от солн-
ца и ветра, тихие аллеи, лавоч-
ки, заработает зона Wi-Fi. То 
есть это будет полноценное ме-
сто для досуга.

Долина Кисловодска окру-
жена горами — Джинальский 
хребет располагается на вос-
токе и юго-востоке, а на севере 
от города находится Боргустан-
ский хребет. Из-за этого на ку-
рорте мало ветров и облаков, 
что делает его одним из самых 

солнечных городов России. По 
словам кисловодского фотогра-
фа Юрия Жванко, который на 
протяжении 50 лет делал сним-
ки города, в том числе и Старого 
озера, это место всегда притяги-
вало горожан.

— До начала 90-х годов про-
шлого века здесь все было не-
плохо оборудовано. Теперь го-
рожанам вернули водоем, я уве-
рен, что он будет очень востре-
бован и подарит радость еще не 
одному поколению. А я продол-
жу его фотографировать, — гово-
рит Жванко.

Другой водоем, который стал 
одним из популярнейших мест 
отдыха у гостей Кавказских 
Минеральных Вод, находится в 
Железноводске. Это известное 
в крае и за его пределами озе-
ро «30’ка». Свое необычное на-
звание оно получило в честь са-
натория имени 30-летия Побе-
ды, который находится рядом. 
В 1954 году котлован для озера 
выкапывали лопатами вручную. 
Популярность к объекту при-

шла после продления и благоу-
стройства Каскадной лестницы 
в 2019 году.

Сегодня на «30’ке» с удо-
вольствием проводят время 
жители и гости Железноводска 
всех возрастов. Здесь установ-
лены детские зоны и аттрак-
ционы, спортивные площад-
ки, места для рыбалки и купа-
ния, есть лодочная станция, где 
можно арендовать транспорт 
для прогулки по водной глади. А 
еще на курортном озере созда-
ли «Остров Гулливера» с гора-
ми Железной, Бештау и Машук 
в миниатюре, а также макетами 
главных достопримечательно-
стей курорта.

— Вокруг озера установлены 
«умные камеры», так что мы 
знаем, сколько людей здесь от-
дыхает. В обычный летний день 
на «30’ку», площадь которого 
всего 2,5 гектара, приходили 
15-20 тысяч человек. И можно 
смело удвоить это число для тех 
дней, когда там проходят инте-
ресные мероприятия, — расска-

зали в правительстве Ставро-
польского края.

Ну а главным водоемом ре-
гиона остается Комсомольский 
пруд в Ставрополе. В столице 
края и озеро столичное — в него 
вложили много труда и средств, 
но и результат оказался просто 
на загляденье. Сразу после мас-
штабной реконструкции про-
ект вошел в федеральный ре-
естр лучших муниципальных 
практик по благоустройству. И 
все же главный показатель — ты-
сячи людей, которые приходят 
сюда отдохнуть.

Теперь на берегу пруда есть 
разные спортивные площадки, 
в том числе полноразмерные 
баскетбольная и волейбольная, 
большая зона для воркаута, бе-
говая дорожка вокруг всего пру-
да. Тех, кому по душе более пас-
сивный отдых, ждут шезлонги, 
кресла-мешки, перголы, кафе и 
точки быстрого питания.

При реконструкции здесь 
привели в порядок всю пляж-
ную инфраструктуру: пирсы, 
декинги, пандусы, шезлонги, 
спортивные и детские площад-
ки, уличную мебель, санитар-
ные комнаты, раздевалки и ду-
шевые кабины. А еще на терри-
тории пруда постоянно прохо-
дят творческие мероприятия 
и субботние танцевальные ве-
чера, открытые городские тур-
ниры, кинопоказы под откры-
тым небом, фотодни и пленэры 
юных художников. 

А К Ц Е Н Т

Долгожданное решение поможет 
сохранить историческое, архитектурное 
и культурное наследие знаменитого 
кавказского курорта

А К Ц Е Н Т

Популярность озер в крупных городах 
региона растет благодаря тому, что они 
активно облагораживаются 
и развиваются

Центр Пятигорска — это история на каждом шагу. В этом здании в XIX веке располагалась ресторация, где свое 
25-летие отметил Лев Толстой. На озере «30’ка» с удовольствием проводят время жители и гости Железноводска всех возрастов.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Пятигорске завершено созда-

ние туристской навигации для го-

стей и жителей города. На улицах 

появились специальные карты 

для самостоятельных путеше-

ственников, доля которых на ку-

рорте растет с каждым годом. Они 

находятся у бювета минеральной 

воды № 1, в районе Китайской бе-

седки, у Академической галереи, 

места дуэли Лермонтова, нижней 

станции канатной дороги, в райо-

не Колоннады на бульваре Гагари-

на, парка «Цветник» и озера Про-

вал. На картах отображены основ-

ные достопримечательности, па-

мятники природы и культуры, го-

стиницы, санатории, бюветы, за-

ведения общественного питания, 

а также транспортная инфра-

структура курорта. НА
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РА
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МУЗЫКА Фестиваль 
«О чем поют артисты» 
открыла сказка про 
Федота-стрельца

Филармония, 
как шахматы

Татьяна Эсаулова

Пианист, титулярный (то есть главный) органист и 
гендиректор — это не три разных человека. Все эти три 
ипостаси одновременно — в одной Светлане Береж-
ной, художественном руководителе Северо-Кавказ-
ской филармонии им. Сафонова. Она же организует 
10 крупнейших российских фестивалей. Самый мо-
лодой из них — «О чем поют актеры» — три года назад 
переехал из Москвы на Кавминводы. В этом году фе-
стиваль стартовал в Кисловодске «Русскими сказка-
ми для взрослых и детей»: в исполнении актера Тимо-
фея Федорова и Светланы Бережной был представлен 
«Сказ про Федота-стрельца». Дальше маршруты ве-
дут в Пермь и Петербург. А пока — Светлана Бережная 
рассказала «РГ» о фестивале и начавшейся реставра-
ции Большого зала филармонии.

У фестиваля «О чем поют актеры» очень удачное на-
звание…

СВЕТЛАНА БЕРЕЖНАЯ: Мы исходили из того, что когда у ак-
тера поет душа, он может говорить, читать, петь, а мо-
жет и просто мол-
чать — и тогда это 
будет пение души...

Как возникла идея 
прочитать из-
вестную сказку 
Леонида Фила-
това «Про Федо-
та-стрельца» 
под музыку?

СВЕТЛАНА БЕРЕЖНАЯ: 
Мы читали в музы-
кальном оформлении сонеты Шекспира и поэзию Се-
ребряного века, стихи Цветаевой и Петрарки. В этом 
году с Евгением Князевым для фестиваля «О чем поют 
актеры» подготовили «Рождественскую историю» по 
Диккенсу, которую представим в Перми и Петербурге.

У нас читали и Вениамин Смехов, и Сергей Чони-
швили. С Тимофеем Федоровым мы уже читали сказку 
«Русалочка», и она получилась настолько удивитель-
ной и трепетной, что я поняла: этот жанр очень востре-
бован. Тем более в сопровождении глубокой музыки… 
В случае с «Федотом-стрельцом» — музыка Мусоргско-
го, Шостаковича и Шнитке подчеркивает сарказм этой 
остроумной и живой сказки Леонида Филатова, хотя 
наша версия — «по мотивам».

Для чего вам в спектакле сразу три инструмента — 
фортепиано, орган и клавесин?

СВЕТЛАНА БЕРЕЖНАЯ: Это мой эксклюзив как музыканта. 
Насколько мне известно, сразу на трех инструментах 
в одной программе не играет никто. На самом деле это 
достаточно сложная драматургическая идея… Можно 
охватить различные эпохи и стили, показать разнооб-
разные духовные миры, и это очень увлекательно. За-
мечу: наши концертные программы — не просто стихи 
под музыку, это настоящие моноспектакли, голос ак-
тера, его речь вступает во взаимоотношения с различ-
ными музыкальными тембрами.

В свое время вы инициировали установку двух органов 
в залах Северо-Кавказской филармонии — в Ессентуках 
и Кисловодске…

СВЕТЛАНА БЕРЕЖНАЯ: Как эксперт по органостроению, я со-
трудничаю с партнерами как в России, так и за рубе-
жом. Несколько лет назад мне предложили забрать ор-
ган из церкви Berlin-Zehlendorf: постоянная концерт-
ная деятельность там не велась, а содержание такого 
большого инструмента стоило очень дорого. Я поин-
тересовалась, можем ли мы позволить себе перенос та-
кого инструмента в Ессентуки, в Концертный зал име-
ни Шаляпина. (Строительство подобного нового орга-
на обошлось бы примерно в 3 миллиона евро!) В 2011 
году мы привезли и установили этот орган всего за 15 
млн рублей, он великолепно вписался в акустику зала.

Орган в Кисловодске сначала располагался в зда-
нии детской музыкальной школы имени Рахманинова. 
Десять лет я готовила переезд этого инструмента в Зал 
имени Скрябина: пришлось расширить сцену, убрать 
колосники, зашить стены дубовой доской.

В этом году исторический зал филармонии закрыва-
ется на реставрацию. Надолго?

СВЕТЛАНА БЕРЕЖНАЯ: Предварительные сроки — три года — 
на мой взгляд, утопические. Внешне здание выглядит 
хорошо, но предстоят большие кровельные работы, 
хотим воссоздать прежнюю оркестровую яму, кото-
рая была заужена, все это — сложный процесс. Закры-
тие Большого зала на реставрацию, конечно, скажется 
на нашей работе. Но мы стараемся возить зрителей (у 
нас свой филармонический гараж) в Ессентуки, Пяти-
горск, ведь у нас 10 залов! На концертах (особенно ор-
ганных) — много молодежи. Есть рок и арт-проекты… 
Мы играем на разных полях, поскольку сейчас орга-
низация развлечений — это настоящая шахматная пар-
тия, которую мне надо все время разыгрывать.  

ВЫСТАВКА  Зачем Владимир Немирович-Данченко гостит в Горках

Театр на подоконнике
Наталья Соколова

М
осковская квартира 
Владимира Немиро-
вича-Данченко в Гли-

нищевском переулке, филиал 
Музея МХАТ, закрылась на ре-
ставрацию. Поэтому Горки Ле-
нинские приютили у себя до-
брую половину вещей одного 
из основателей Художествен-
ного театра. А заодно часть из 
них, а это почти 200 экспона-
тов, представили публике на 
выставке-фантазии «Здесь 
Немирович: театральная ис-
тория» в Северном флигеле 
усадьбы. Именно в этом флиге-
ле так часто останавливались 
гости последней владелицы 
усадьбы Зинаиды Морозовой.

Примечательно, что Не-
мирович-Данченко никогда не 
бывал в Горках, хотя с Зинаи-
дой Морозовой его связывали 
крепкие деловые отношения. 
Ее супруг, меценат Савва Тимо-
феевич Морозов, был одним из 
основателей Московского худо-
жественного театра. После зага-
дочной гибели мужа в 1905 году 
Зинаида Григорьевна не разо-
рвала связей с театром, дружи-
ла с Ольгой Книппер-Чеховой. А 
уже после революции Немиро-
вич-Данченко выхлопотал ей 
пенсию в 120 рублей, на кото-
рую она жила в селе Ильинском.

В прихожей флигеля — фото-
графии великих современников 
Немировича-Данченко и теле-
фон с голосами друзей — Анто-

на Чехова, Константина Стани-
славского, Мирры Лохвицкой. В 
квартире в Глинищевском сто-
ловая — первая комната, в ко-
торую попадали посетители. 
На выставке в Горках столовую 
объединили с кабинетом. На 
столах в хаотичном беспоряд-
ке — репринты писем от Шаля-
пина, Пастернака, Чехова, Горь-
кого, телеграмма из Голливуда, 

где заинтересовались пьесой о 
Пугачевском бунте. «Думаю, 
что я не повредил вам, разре-
шив василеостровцам ставить 
«Мещан» и «Дно», — извиняет-
ся Горький. Шаляпин зовет в го-
сти, а Пастернак сетует, что не 
пишется. В Голливуд Владими-
ра Ивановича также приглаша-
ли преподавать, он пробыл там 
полтора года, оставив воспоми-
нание: «Творить можно толь-
ко в России, отдыхать в Евро-
пе, а зарабатывать в Америке». 
Письма можно доставать из 
крафтовых конвертов, читать, 
расшифровывать затейливый 
почерк адресантов. Чтобы сде-
лать эту инсталляцию, в Музее 
МХАТ перебрали почти весь ар-
хив писем Немировича-Данчен-
ко, а это почти 300 единиц.

Отец Немировича-Данченко 
Иван Васильевич был военным 
и прохладно относился к искус-
ству, зато мать Александра Кас-
паровна любила театр и хорошо 
пела. В девять лет Володя увлек-
ся «театром на подоконнике» — 
разыгрывал пьесы, увиденные 
им с мамой в театре. А с пятого 
класса уже сочинял свои пьесы 
— сцены из французской жиз-
ни, несмотря на то что препода-
ватель гимназии строго запре-
тил — ему сочинения Немирови-
ча-Данченко не нравились.

Всю свою небольшую сти-
пендию уже студент физико-ма-
тематического факультета тра-
тил на походы в Малый театр. 
Уже тогда Немирович-Данчен-
ко задумался о том, что театр 
должен быть другим. Его крити-
ческие статьи выходили в «Бу-
дильнике», «Стрекозе», «Ар-
тисте». А в 1891 году его при-
гласили в Московское филар-
моническое училище, где уче-
никами Немировича-Данченко 
стали Ольга Книппер, Всево-
лод Мейерхольд, Иван Моск-
вин. С ними точно можно было 
строить другой театр.

Пианино, изящный кофей-
ный сервиз «эгоист» на одну 
персону, вышивки принадле-
жали супруге Немировича-Дан-
ченко Екатерине Николаевне.
Она закончила консервато-
рию, знала шесть языков. Ста-
ниславский называл ее «заве-
дующей душевной частью Ху-
дожественного театра». С ней 
режиссер прожил 52 года. В 
квартиру в Глинищевском они 
должны были переехать вме-
сте, но не случилось.  Здесь же 
под стеклом — договор аренды 
театра у Зинаиды Морозовой, 
из которого можно узнать, ка-
кую сумму пайщики товарище-
ства МХТ платили вдове одного 
из его основателей, и очень ред-
кая для сегодняшнего дня вещь 
— на вид то ли календарь, то ли 
пепельница с цифрами 1, 5, 7, 
а на деле марочница с марка-
ми разной стоимости. И прав-
да, здесь Немирович-Данченко. 
Только отлучился куда-то: или в 
Москву уехал, или вышел прогу-
ляться по огромному усадебно-
му парку.  

КИНО Завтра открывается 80-й Венецианский фестиваль

Призраки лагуны

Валерий Кичин

З
автра откроется Вене-
цианский фестиваль 
— Мостра. В прошлом 
году он отметил 90-ле-
тие, теперь опять юби-
лей — по  счету он 80-
й: первые годы это со-
здание Муссолини ли-
хорадило, фестиваль 

прерывался на войну, потом ис-
кал новые пути в протрезвев-
шем послевоенном мире.

А праздники здесь не конча-
ются: сама Венеция — вечный 
театр и сплошное кино, деко-
рация для любого жанра, от ко-
медии масок до нуар-ужастика. 
Здесь смаковал любовные ин-
трижки Казанова, и, стало быть, 
здесь сняты все фильмы о нем, 
исключая «Казанову Феллини», 
где Венецию построили из по-
лиэтилена. Здесь шустрил «ве-
нецианский купец» Шейлок — и 
фильм о нем Аль Пачино снимал 
на берегах лагуны. Здесь душил 
Дездемону Отелло, о чем лю-
бят петь в здешнем театре «Ла 
Фениче». Кроме премьер Росси-
ни и Верди театр славится пожа-
рами. Последний раз полыхну-
ло в 1996-м, причем пожарные 
не могли подобраться: ближ-
ний канал осушили для чистки, 
а каналы здесь — единственное 
средство передвижения. Потом 
театр, оправдав свое название 
«Феникс», восстал из пепла еще 
более прекрасным.

Венецию обожает Вуди Ал-
лен, в ней искали любовь герои 

его мюзикла «Все говорят, что 
я люблю тебя». Венецианские 
дворцы безжалостно рушились 
в фильме «Казино «Рояль», и по 
узким каналам лавировал под-
водный «Наутилус» в «Лиге вы-
дающихся джентльменов».

Остров Лидо, площадка фе-
стиваля, кишит тенями былых 
фильмов. Здесь легендарный 
отель De Bains, при одном взгля-
де на него в памяти звучит Пя-
тая симфония Малера: здесь Лу-
кино Висконти снимал «Смерть 
в Венеции». На этот балкон вы-
ходил герой фильма Ашенбах — 
любовался этим пляжем. Да и 
новеллу эту Томас Манн писал 
именно здесь, в отеле.

Полон призраков отель 
«Хунгария палас». Чистейший 
образец ар-деко, призрачно зе-
леный и как бы прозрачный, он 
сам похож на привидение — осо-
бенно ночью, когда он бесшум-
но плывет над Лидо. Майк Хиг-
гис не случайно «Хунгарию» 
выбрал для ужастика «Отель», 
где в ресторанное меню включа-
лись блюда, приготовленные из 
постояльцев. Стоны съеденных 
слышны и теперь, особенно яв-
ственно — в протяжном скрипе 

дверок рассохшихся шкафов. В 
холле отеля выложены газетные 
вырезки об этих исторических 
событиях, и любитель стильных 
убийств Тарантино останавли-
вался именно в «Хунгарии».

Уже кажутся призрачными 
и триумфы нашего кино в Вене-
ции — в этом году в ее конкурсе 
картин из России опять нет. А 
когда-то по его красной дорожке 
шла Любовь Орлова, представ-
ляя сенсационных «Веселых ре-
бят», — из края революционных 
медведей вдруг явился удалой 
утесовский джаз, и советская 
звезда била чечетку на сцене 
Большого театра! Здесь откры-
ли миру имена Тарковского и 
Звягинцева — последний ока-
зался единственным конкур-
сантом, получившим за один 
фильм двух Золотых Львов — это 
было его дебютное «Возвраще-
ние». Здесь восславляли «Фау-
ста» Сокурова, вручая мастеру 
высшую награду. Здесь просто-
душно приняли мокументари 
Федорченко «Первые на Луне» 
за доказательство посещения 
русскими Луны еще в 30-е годы 
— игровую картину провели по 
рангу документальной, открыв 

миру еще одно имя самобытно-
го русского мастера. С той поры 
фестиваль не раз был жертвой 
мистификаций: помню ретро-
спективу «запрещенного со-
ветского кино», включавшую 
«Карнавальную ночь», «Вол-
гу-Волгу», «Весну»… — до сих 
пор гадаю, в шутку или всерьез 
ее составлял для Мостры один 
из наших критиков.

Теперь, в 2023-м, фестиваль 
снова доказал свою незави-
симость от пересудов — у него 
единственный критерий: уро-
вень таланта. Роман Полански 
и Вуди Аллен давно в опале, но 
Мостра невозмутимо берет их 
новинки в программы. «Вели-
кую иронию» Аллена покажут 
вне конкурса, а Полански, кото-
рому исполнилось 90, предста-
вит сатиру «Дворец» с Фанни 
Ардан, где миллионеры собира-
ются в роскошном отеле, чтобы 
31 декабря 1999 года встретить 
новое тысячелетие — ночь обе-
щает быть буйной.

Из-за забастовки актерской 
гильдии США вместо «Претен-
дентов» Луки Гуаданьино фе-
стиваль откроет конкурсный 
фильм Эдоардо до Анджели-
са «Команданте», действие ко-
торого происходит в годы Вто-
рой мировой. В числе 23 кон-
курсных картин боевик от Люка 
Бессона «Догмен», фантастиче-
ский триллер Бертрана Бонел-
ло «Предчувствие», байопик 
о Леонарде Бернстайне «Маэ-
стро» Брэдли Купера, еще один 
музыкальный байопик — «Прис-

цилла» Софии Копполы, кри-
ми «Убийца» Дэвида Финче-
ра с Майклом Фассбендером, 
новинка от Маттео Гарроне «Я 
капитан», фильмы Агнешки 
Холланд, Йоргоса Лантимоса, 
Майкла Манна, Джорджо Ди-
ритти, Саверио Констанцо...

Во внеконкурсной програм-
ме интерес вызывают коротко-
метражный фильм Уэса Андер-
сона «Удивительная история 
Генри Шугара» с Бенедиктом 
Камбербэтчем, Райфом Файн-
сом и Беном Кингсли, «Срок 
времени» Лилианы Кавани, 
«Военный трибунал мятежа 
Кейна» Уильяма Фридкина, ко-
медийный боевик Ричарда Лин-
клейтера «Хитмен». В програм-
ме «Венецианские классики» 
будут показаны «Тени забытых 
предков» Сергея Параджанова 
и авторская версия фильма Ан-
дрея Тарковского «Андрей Ру-
блев». Кроме них, гости Мостры 
посмотрят архивные «Портрет 
Джины» Орсона Уэллса с Джи-
ной Лоллобриджидой, Витто-
рио Де Сика и самим Орсоном 
Уэллсом, «Самую красивую» 
Лукино Висконти с Анной Ма-
ньяни, «Создания» Аньес Вар-
да с Катрин Денев, «Дни жатвы» 
Терренса Малика, «Охоту» Кар-
лоса Сауры…

Жюри главного конкур-
са возглавит режиссер Дэмьен 
Шазелл, жюри секции «Гори-
зонты» — Йонас Карпиньяно.  

Легендарная площадь Сан Марко — 
неиссякаемый источник вдохнове-
ния для художников театра и кино.

В Горки почти на полтора года переехали экспонаты московской квартиры Немировича-Данченко.

А К Ц Е Н Т

Венеция — вечный театр и сплошное 
кино, готовая декорация для любого 
жанра, от комедии масок до ужастика

А К Ц Е Н Т

На столах в хаотичном беспорядке — 
письма от Шаляпина, Пастернака, 
Чехова, телеграмма из Голливуда…

Интерпретатор фортепианной и органной классики 
Светлана Бережная проводит 10 фестивалей по всей стране.

Наши концертные 
программы — 
не просто стихи 
под музыку, это 
моноспектакли
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Кстати

Ближайший концерт фестиваля «О чем поют актеры» со-

стоится 23 сентября в Кисловодске при участии Татьяны 

Абрамовой, Юрия Беляева, Натальи Гвоздиковой...

УТРАТА 

Большой театр 
прощается 
со Светланой 
Адырхаевой

ТИХАЯ 
ВЕЛИКАЯ
Лейла Гучмазова

Очень редко бывают такие на-
родные артистки СССР — тихие. 
Говорит вполголоса, без нажи-
ма, двигается деликатно, чтоб 
не занимать в пространстве 
много места. Выдающаяся бале-
рина и педагог Светлана Адыр-
хаева была этой манеры. При-
том ее чувство собственного 
достоинства — дай бог каждому 
— восполняло и тихий голос, и 
скромный облик. Рядом с ней 
все будто подтягивались.

В театре, как в жизни, на-
пор имеет значение, но она 
была примером справедливого 
мироустройства. Кроме талан-
та Адырхаева была награжде-
на двумя главными балетными 
добродетелями — безупречной 
формой и адским трудолюби-
ем. Небо и советская система 
образования позаботились, 
чтобы сельскую девочку из Се-
верной Осетии заметили ищу-
щие по стране способных де-
тей педагоги Вагановского 
училища.

Только что на 85-летнем 
чествовании Светлана Дзанте-
мировна вспоминала, что пло-
хо знала русский, никто ее не 
предупредил, что мама в Ле-
нинград не поедет, и она про-
плакала всю дорогу. А дальше 
сработали характер и судьба. 
В 17 лет — выпуск из училища, 
Челябинский и Одесский теат-
ры, в 22, после участия в Декаде 
литературы и искусства Севе-
ро-Осетинской АССР в Москве, 
она была принята в Большой те-
атр сразу на Одетту-Одиллию в 
«Лебединое озеро».

Легенда гласит, что при-
метила ее Галина Уланова. А 
классом Адырхаева занималась 
у Асафа Мессерера, главного 
гуру Большого балета ХХ века. 
И хотя учили ее в Ленингра-
де, по иронии судьбы фото без-
упречной Адырхаевой иллю-
стрируют лучший учебник мо-
сковской школы, «Уроки клас-
сического танца» Мессерера.

Солисткой Большого она 
была 28 лет. В списке лучше-
го — труднейшая классика. 
Кроме Одетты-Одиллии — феи 
«Спящей красавицы», Китри 
(«Дон Кихот») и Хозяйка Мед-
ной горы («Каменный цветок»). 
Эталоном роли остались ее 
Эгина в «Спартаке» и Мехмене 
Бану в «Легенде о любви», где 
она сплела чистые линии ака-
демического балета с чувствен-
ностью античности и Востока 
— легко, как дышала… Но Эгину 
попросту смыли — то ли поста-
рались завистники, то ли эко-
номили пленку — остались лишь 
отрывки да живучая театраль-
ная слава.

Не замыкаясь на Большом 
театре, Адырхаева училась в 
ГИТИСе и в начале 1990-х вме-
сте с мужем пробовала выжить 
с собственной труппой. Но по-
настоящему она продолжила 
себя в Большом, в ученицах. 
Анна Антоничева, Екатерина 
Крысанова, Евгения Образ-
цова, три Насти — Сташкевич, 
Яценко, Горячева — все яркие 
балерины нового поколения — 
росли под ее острым глазом и 
тихим голосом.

Звучит как парадокс, но 
жизнь Адырхаевой выявила 
прочную связь между харак-
тером горянки и классиче-
ским балетом. И в том и в дру-
гом принято очень тщательно 
скрывать усилия — травмы и 
трудности оставлять в кулисах, 
вынося на сцену жизни только 
блеск, успех, красоту и радость. 
Светлана Адырхаева могла бы 
станцевать больше, просла-
виться громче, но она делала 
что могла и, в своем стиле, ни-
когда не показывала усилий. 
Она оставила свое умение уче-
ницам и сама осталась частью 
стиля Большого театра. Так и 
будем помнить.   

Легендарная балерина Светлана 
Адырхаева навсегда останется 
частью стиля Большого театра.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 
В столице Венгрии 
завершился мировой 
чемпионат

Махнули рукой 
Будапешту

Владимир Ильин

С большим отрывом сборная США заняла первое ме-
сто в общекомандном медальном зачете на XIX чемпи-
онате мира, который завершился в венгерской столи-
це Будапеште. У американцев 12 золотых наград, во-
семь серебряных и девять бронзовых. На почтитель-
ном отдалении Канада (4 + 2 + 0) и Испания (4 + 1 + 0). 
Команда Ямайки за счет своих мастеров спринтерско-
го бега стала второй по общему числу попаданий на 
пьедестал — 12 (3 + 5 + 4).

В последний день соревнований самым ярким со-
бытием стал удивительный по сценарию финиш жен-
ской эстафеты 4х400 метров. Чемпионка мира-2023 
в барьерном беге на 400 м Фемке Бол из команды Ни-
дерландов в начале последней прямой очень много 
проигрывала соперницам из Ямайки и Великобрита-
нии — примерно десять и пять метров соответственно. 
Но 23-летняя спортсменка совершила сумасшедший 
по скорости, невероятный рывок и прибежала к свое-
му второму «золоту» в Будапеште, заодно осчастливив 
подруг по сборной.

Главным героем чемпионата смело можно считать 
американского спринтера Ноа Лайлса. Он сделал по-
бедный хет-трик — «золото» на дистанциях 100, 200 
м и в эстафете 4х100 м. Правда, завершивший карье-
ру в 2017-м легендарный ямаец Усейн Болт подобное 
на мировых первенствах проделывал трижды (2009, 
2013, 2015). Вряд ли это достижение кто-то сможет по-
вторить в обозримом будущем.

На турнире стартовали 2100 атлетов из 195 стран 
плюс команда беженцев. Установлено по одному взрос-
лому и молодежному рекорду мира, 11 континенталь-
ных и 73 национальных рекорда. Следующий чемпио-
нат мира состоится в 2025 году в японском Токио.  

БАСКЕТБОЛ На ЧМ-2023 
проходит замысловатый 
отбор на летние Игры

Олимпийское 
с хитринкой

Илья Трисвятский

На чемпионате мира среди мужских команд, проходя-
щем в Японии, Индонезии и на Филиппинах, вчера во-
семью матчами был доигран второй тур предваритель-
ного этапа. И уже определилось несколько участников, 
которые выбыли из борьбы за награды.

Но никто из неудачников турнир не покинет. Для 
них проведут раунд за 17—32-е места. Все позиции в 
классификации будут разыграны для того, чтобы рас-
пределить часть олимпийских путевок. А система от-
бора на Игры-2024 сложная. На ЧМ-2023 будут извест-
ны обладатели семи путевок из дюжины. Уже прова-
лившийся с двумя поражениями серебряный призер 
ЧЕ-2022 Франция имеет гарантированный пропуск на 
Игры как организатор. Еще четыре путевки разыграют 
в отдельном отбо-
рочном цикле.

На ЧМ-2023 би-
леты в Париж полу-
чат лучшие пред-
ставители конти-
нентов по заранее 
определенным кво-
там: Европа и Аме-
рика — по две путев-
ки, Азия, Африка, 
Австралия/Океа-
ния — по одной. То 
есть сейчас параллельно баталиям за выход в следую-
щую стадию идет и заочное соперничество соседей по 
континентам. К примеру, австралийцы следят за но-
возеландцами. Возможно, будут возникать и прямые 
стыки за олимпийскую лицензию.

Понедельник на турнире стал «Днем Африки». Иг-
рающие в разных группах команды этого континен-
та дружно одержали победы: Южный Судан — Китай 
— 89:69, Кабо-Верде — Венесуэла — 81:75, Кот-д’Ивуар 
— Иран — 71:69. Причем Южный Судан и Кабо-Верде — 
дебютанты чемпионатов мира, так что для этих сбор-
ных вчерашние выигрыши стали историческими.

Вечерняя (по местному времени) сессия стартова-
ла со встречи между чемпионом Европы-2017 Слове-
нией и Грузией. Фавориты взяли верх 88:67, словенец 
Лука Дончич набрал 34 очка. В предыдущей встрече с 
Венесуэлой он тоже блистал (37 очков). Греки ничего 
не смогли сделать со сборной США, полностью состо-
ящей из баскетболистов НБА — 81:109. Действующие 
чемпионы мира испанцы сильнее Бразилии — 96:78.

В Топ-16 досрочно, за тур до окончания первого эта-
па, вышли: США, Литва, Черногория, Германия, Ис-
пания, Канада и Латвия. Уже ясно, что за 17—32-е ме-
ста сыграют неудачники раунда Франция, Финляндия, 
Иран, Иордания, Ливан, Египет, Мексика.   

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 августа, вторник, «Матч! Игра»
14.05. Австралия — Япония. Группа «Е» в Окинаве (Япония). 

Прямая трансляция

16.25. Канада — Латвия. Группа «Н» в Джакарте (Индонезия). 

Прямая трансляция

В понедельник 
отличились афри-
канские команды: 
три победы в трех 
сыгранных матчах

Сборная США разгромила греков с разницей в 28 очков — 
109:81. Но дальше американцам будет уже не так просто.

ХОККЕЙ Президент КХЛ Алексей Морозов ответил на главные вопросы 
о новом сезоне

Лед уже горячий
Илья Соболев

Н
овый сезон Конти-
нентальной хок-
кейной лиги (КХЛ) 
с т а р т у е т  у ж е  в 
п я т н и ц у,  1  с е н -
т я б р я .  В  м а т ч е 
открытия сыгра-
ют действующий 
обладатель Куб-

ка Гагарина ЦСКА и финалист 
плей-офф-2023 казанский «Ак 
Барс». А вчера глава КХЛ Алек-
сей Морозов и вице-президент 
организации Сергей Доброхва-
лов уже традиционно встрети-
лись с журналистами в нефор-
мальной обстановке, чтобы об-
судить предстоящий сезон.

Алексей Морозов, не дожи-
даясь вопроса, сразу перешел 
к теме голкипера ЦСКА Ива-
на Федотова. Напомним, Меж-
дународная федерация хоккея 
(ИИХФ) подтвердила контракт 
хоккеиста с армейцами, но раз-
решила ему играть только с 1 
января 2024 года. В вину хок-
кеисту вменяется, что он за-
ключил контракт с московским 
клубом, имея на руках действу-
ющее соглашение с «Филадель-
фией» из Национальной хок-
кейной лиги (НХЛ).

— Мы все хотим помочь пар-
ню, который пропустил год, от-
служил в армии, хочет играть 
в хоккей. Он целенаправленно 
подписал двухлетний контракт 
с ЦСКА, хочет продолжить свою 
карьеру здесь. Для всех это важ-
ный вопрос. Мы понимаем се-
рьезность ситуации. Все зако-
ны, санкции мы знаем. Юри-
сты сейчас работают, но одно-
значного ответа нет.

Если ситуация не изменится, 
Федотову разрешат сыграть 
1 сентября?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Если все оста-
нется так, как сейчас, то нет.

ЦСКА настаивает, что Федо-
тов будет в воротах в первом 
матче сезона. Как вы будете 
на это реагировать?

А Л Е К С Е Й  М О Р О З О В :  Технически 
команда подает заявку за пол-
тора часа до игры. Инспектор 
вбивает эту заявку в базу, и если 
рядом с фамилией игрока зажи-
гается зеленый огонек, тогда он 
может играть. Первого числа за 
полтора часа до игры мы узна-
ем, будет ли Иван в заявке на 
игру, тогда мы и расскажем, как 
будем реагировать.

Год назад НХЛ отказалась 
продлевать с КХЛ меморан-
дум о взаимоуважении. Сей-

час какие-то шаги делаются 
в том направлении, чтобы со-
глашение было зафиксировано 
документально?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Ничего не изме-
нилось, идет сухой разговор. Ко-
нечно, в будущем нам надо про-
рабатывать вопрос, выходить 
на НХЛ. Но они и сами долж-
ны делать шаги навстречу. Все 
должны понимать, по каким 
правилам мы играем.

В свете дела Федотова идут 
разговоры о том, чтобы КХЛ 
стала независимой. Это воз-
можно?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: На данный мо-
мент есть закон о спорте, со-
гласно которому ФХР должна 
проводить всероссийские со-
ревнования, ФХР нам делегиро-
вала эти права. Поэтому прави-
ла, регламент мы должны согла-
совывать с ФХР.

Теоретически КХЛ может 
отказаться от проведения 
чемпионата России?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: В теорию мы не 
играем. Есть закон, которому 
мы подчиняемся. Мы получаем 
разрешение от ФХР на прове-
дение чемпионата России. Лю-

бое соревнование включает-
ся в единый календарный план. 
Если соревнование не вклю-
чается в него, то букмекеры не 
могут принимать ставки, игро-
ки не могут получать разряды. 
Мы живем в ситуации, когда мы 
проводим чемпионат России и 
разыгрываем Кубок Гагарина.

В этом сезоне плей-офф со вто-
рого раунда будет проходить 
в перекрестном формате. Как 
принималось это решение? 
Есть ощущение, что это сде-
лано для того, чтобы развести 
в полуфинале ЦСКА и СКА…

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Мы долго об-
суждали эту идею с клубами, 
они за нее проголосовали. Мы 
убеждены, что это придаст 
больший интерес плей-офф. 
ЦСКА может сыграть с «Ак Бар-
сом», например. Мы не хотели 
разводить ЦСКА и СКА. Никто 
не знает, кто будет в полуфина-
ле на следующий год. Интрига 
будет придавать чемпионату 
больше интереса.

Казахстанский «Барыс» 
и минское «Динамо» играют 
без лимита на легионеров. 
Насколько это справедливо?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: По легионерам у 
нас действует приказ минспор-
та, который мы обязаны испол-
нять. С прошлого года умень-
шили разрешенное количество 
иностранцев с пяти до трех че-
ловек. Мы уже разговаривали с 
минспортом по поводу следу-
ющего года. Хотим в этом сезо-
не доказать, что оптимальное 
число легионеров для россий-
ских клубов — пять. Что касает-
ся «Барыса» и минского «Дина-
мо», надо отметить, что одна из 
их целей — наигрывать игроков 
для своих сборных.

В этом сезоне в КХЛ возвраща-
ется тольяттинская «Лада». 
Планируется ли дальнейшее 
расширение лиги?

А Л Е К С Е Й  М О Р О З О В : Мы, проведя 
большую подготовительную  
работу с «Ладой», показали, 
как все должно быть. От других 
клубов заявок пока не получа-
ли. Все понимают, что предсто-
ит большая работа по обеспече-
нию инфраструктуры. Как толь-
ко будет заявка, мы ее рассмот-
рим. Насильно тянуть в КХЛ 
никого не собираемся. Должно 
быть желание.  

А К Ц Е Н Т

Мы все хотим помочь Федотову, который 
пропустил год, отслужил в армии и хочет 
играть в хоккей. Понимаем серьезность 
ситуации и все последствия

ФУТБОЛ Лидер «Локомотива» вернулся после травмы и помог своей команде обыграть «Сочи»

С Дзюбой веселее
Артур Нанян

М
о с к о в с к и й  « Л о к о -
мотив» прервал серию 
из трех встреч без по-

бед в рамках Премьер-лиги, 
одолев в гостевом матче шесто-
го тура «Сочи» со счетом 1:0. 
Мяч забил Максим Глушенков, 
ассистировал которому Артем 
Дзюба. 

Перед началом сезона чуть 
ли не все эксперты называли 
именно «Локомотив» главным 
конкурентом «Зенита» в борь-
бе за чемпионство. Команда 
Михаила Галактионова здорово 
провела весеннюю часть про-
шлой кампании, избежав вы-
лета и подтянувшись к середи-
не таблицы. Но последние пару 
месяцев этого, уже нового ро-
зыгрыша «железнодорожники» 
не похожи сами на себя, причем 
вопросы возникают как к за-
щитникам, так и атакующим иг-
рокам.

Немало критики пришлось 
выслушать в свой адрес и Дзю-
бе. Несмотря на солидный по 
футбольным меркам 35-летний 
возраст, от него многого ждут. 
Результативностью этим летом 
форвард не блещет (один мяч 
в четырех встречах Премьер-
лиги), но «Локомотив» без Ар-
тема словно не знает, что де-
лать на поле. Без получившего 
травму Дзюбы москвичи на-
брали лишь два очка в двух ту-
рах чемпионата и скатились в 
нижнюю часть таблицы. Сто-
ило нападающему вернуться, 
как «железнодорожники» обы-
грали «Сочи», да и выглядела 
команда явно лучше, чем в пре-
дыдущих матчах.

— Ребята проявили харак-
тер, сумев победить на не самом 
простом газоне. Конечно, сы-
грало свою роль возвращение 
Дзюбы. С ним мы немножко 
упростили тактику, но были от-
резки, когда мы создавали мо-

менты. В целом же надо повы-
сить реализацию. Тот же Артем 
провел только первый матч по-
сле перерыва, ему было непро-
сто. А так довольны тремя оч-
ками, тем более с учетом силы 
соперника, — отметил главный 
тренер «Локомотива» Михаил 
Галактионов.

Своим мнением о перспек-
тивах «Локомотива» с «РГ» по-
делился бывший защитник мо-
сковского клуба, двукратный 
чемпион России Дмитрий Сен-
ников.

Вам понравилась игра 
«Локомотива» в матче 
с «Сочи»?

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: С учетом не-
важного качества газона го-
сти показали более чем до-
стойную игру. Обратите вни-
мание на статистику: «Локо-
мотив» нанес девять ударов в 
створ, а сочинцы — ни одного. 
Это о многом говорит. Москви-
чи были ближе к победе, просто 
порой хозяев выручал Заболот-
ный, иногда просто не везло. 
Вообще набрать три очка в та-

ких условиях, проявив харак-
тер, — это очень хороший знак 
для команды.

Возвращение Дзюбы сыграло 
свою роль?

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Безусловно. Он 
в любом состоянии отвлекает 
внимание защитников, про-
тив него тяжело действовать, 
особенно когда Артем ставит 
корпус. С «Сочи» у него было 
несколько неплохих отрезков, 
плюс он отдал голевую передачу 
на Глушенкова.

Не слишком ли сильно «Локо-
мотив» зависим от Дзюбы?

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Не сказал бы. 
Да, от Артема многое зависит, 
но неудачные результаты в по-
следнее время я бы все же свя-
зал с физическим состоянием 
команды. «Локомотив» пока не 
вышел на пик формы, футболи-
сты еще будут набирать. Поти-
хоньку они выйдут на тот уро-

вень, который у них был вес-
ной. При этом с Дзюбой, глупо 
отрицать, игра «красно-зеле-
ных» в атаке выглядит мощнее. 
С ним больше вариантов, про-
странства для маневра.

«Железнодорожники» способ-
ны подтянуться к тройке?

Д М И Т Р И Й  С Е Н Н И К О В : Разумеется. 
Я бы провел параллели с «Ах-
матом». Грозненская команда, 
как и «Локомотив», никогда не 
делает ставку на резвый старт 
сезона. Они набирают по чуть-
чуть. В последнее время все 
чаще критикуют «красно-зе-
леных», но ведь они проиграли 
только один матч. Тот же «Спар-
так» опережает «железнодо-
рожников» лишь на одно очко, 
лидер «Краснодар» — на пять. Я 
вижу, что у «Локомотива» есть 
резерв для роста, плюс у них 
грамотный тренер. Впереди 
весь сезон, еще много чего мо-
жет произойти.  

Артем Дзюба выиграл практически всю борьбу у защитников «Сочи» и стал одним из героев встречи.

А К Ц Е Н Т

Без Артема «красно-зеленые» 
набрали лишь два очка в двух турах. 
В матче с сочинцами 35-летний форвард 
отдал голевой пас

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Ф
А

Д
Е

И
Ч

Е
В

 /
 Т

А
С

С

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 Ф

Е
О

К
Т

И
С

Т
О

В
 /

 Т
А

С
С

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О

1. «Краснодар» 6 4 2 0 9—2 14

2. «Зенит» 6 4 1 1 14—5 13

3. «Урал» 6 4 1 1 8—7 13

4. «Кр. Советов» 6 3 2 1 14—9 11

5. «Динамо» 6 3 1 2 13—11 11

6. ЦСКА 6 3 1 2 13—9 10

7. «Спартак» 6 3 1 2 12—10 10

8. «Локомотив» 6 2 3 1 10—9 9

9. «Ахмат» 6 2 1 3 9—8 7

10. «Пари НН» 6 2 1 3 3—5 7

11. «Ростов» 6 2 1 3 7—12 7

12. «Сочи» 6 2 0 4 8—8 6

13. «Рубин» 6 1 3 2 8—13 6

14. «Факел» 6 1 1 4 5—10 4

15. «Балтика» 6 1 0 5 4—10 3

16. «Оренбург» 6 0 2 4 4—13 2

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 августа, вторник, 
«Матч ТВ»
19.15. «Спартак» — «Динамо». Ку-

бок России. Прямая трансляция

Между тем

Сегодня состоятся матчи третьего тура групповой стадии Кубка России 

в рамках «Пути РПЛ». Центральное событие дня — встреча «Спартака» 

с «Динамо».

Когда в расписании будь то чемпионата или любого другого турнира 

значится противостояние «красно-белых» и динамовцев, то все осталь-

ные игры автоматически отходят на второй план. Старейшее дерби 

страны всегда привлекает к себе гигантское внимание. Тем интереснее, 

кто же все-таки окажется сильнее.

Безусловно, большее давление перед вторничным матчем испытывает 

«Спартак». «Красно-белые» заметно сдали после яркого старта сезона: 

команда не побеждает в трех матчах подряд во всех соревнованиях. 

Поползли даже слухи о возможной отставке тренера испанца Гильермо 

Абаскаля. Вряд ли Абаскаль уйдет в отставку в ближайшее время, 

но в дерби с «Динамо» ему нужен результат. Иначе критика в его адрес 

станет жестче.

Что касается «бело-голубых», то они, как и обещал чешский тренер ко-

манды Марцел Личка, не дают заскучать. Динамовцы показывают яркий 

футбол с акцентом на атаку, но и с большим количеством ошибок в обо-

роне. К слову, в игре со «Спартаком» Личка обещал выпустить на поле 

новичков своего клуба — мексиканца Луиса Чавеса и экс-хавбека ЦСКА 

колумбийца Хорхе Карраскаля.

Напоследок пару слов о ситуации в таблице группы «D». Лидируют 

в этом квартете спартаковцы (шесть очков), далее идет «Динамо» 

(четыре), «Пари НН» (два) и «Краснодар» (ноль).

E
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Победителем последнего 
предсезонного турнира 
Кубка мэра Москвы стал «Спартак», 
в финале одолевший ЦСКА, — 3:1.

МЕЖДУ ТЕМ

НХЛ опубликовала топ-10 вратарей лиги. Тройка лучших оказалась цели-

ком составлена из россиян. Первое место у голкипера «Тампы» Андрея 

Василевского, второе занял вратарь «Нью-Йорк Рейнджерс» Игорь Ше-

стеркин, замкнул тройку голкипер «Нью-Йорк Айлендерс» Илья Соро-

кин. Еще один наш соотечественник Александр Георгиев из «Колорадо» 

стал восьмым.
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